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Número de partos no país 
é menor do que cesarianas
Explosão no volume global de cesáreas preocupa especialistas. No Brasil, 55,5% dos nascimentos são feitos via cirurgia. Página 25

Com o lema ‘Armas não, livros sim’, evento teve início em frente ao Liceu Paraibano e a caminhada seguiu até ao Largo do Ponto de Cem Réis, no Centro de João Pessoa. Página 5

‘Caminhada do Livro’ marca Dia do Professor

Fotos: Ortilo Antônio

Brasil e Argentina duelam hoje 
em jogo na Arábia Saudita

PB toma posse no Conselho 
Nacional de Recursos Hídricos

Grupo musical paraibano 
grava seu primeiro disco

Partida será mais do que um amistoso. Além de toda a 
rivalidade, o clássico valerá um troféu para o vencedor. 
Em caso de empate, haverá disputa nos pênaltis. Página 21

Conselho Nacional de Recursos Hídricos empossará hoje, 
no Ministério do Meio Ambiente, em Brasília, os conse-
lheiros eleitos para o mandato 2018/2021. Página 3

Fulô Mimosa está gravando o seu primeiro CD, o 
‘FuloreSSeres’, voltado para a diversidade da música 
nordestina de qualidade, com participações especiais. Página 11
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Esportes

2o Caderno

Cadetes são capacitados 
para salvamento aquático

Encontro debate pesquisas 
no combate à desigualdade 

Capacitação para salvamento aquático é voltado 
a 29 cadetes do Curso de Formação de Oficiais do 
Corpo de Bombeiros Militar da Paraíba. Página 7

Cerca de 10 mil professores, estudantes e técnicos admi-
nistrativos participam do ‘VI Encontro Unificado de Ensino, 
Pesquisa, Extensão e Pós-Graduação da UFPB’. Página 5

Paraíba Foto: Divulgação

Foto: Edson Matos

Consumidores beneficiados. Boletos com valor a partir de R$ 100,00 agora já podem 
ser pagos em qualquer banco ou correspondente bancário mesmo após o vencimento. Página 7

Foto: Edson Matos

PM detém cerca de 
100 suspeitos no 
período do feriadão

Leilão de veículos do 
Detran da Paraíba 
será realizado hoje

Entre os presos estão 88 adultos em 
situação de flagrância por crimes 
diversos, como homicídios, drogas, 
lesão corporal e roubo.   Página 6

Um total de 399 veículos será leiloado 
hoje em evento promovido pelo Depar-
tamento Estadual de Trânsito, às 9h, no 
Espaço Cultural, em JP.   Página 7



Em setembro de 2016, quando o 
presidente Michel Temer anunciou 
o seu primeiro ministério, depois de 
chegar ao Poder pela via do impeach-
ment, a reação não poderia ter sido 
pior. Exposta a fotografia dos esco-
lhidos, verificou-se a estranheza de 
que ali só apareciam homens brancos, 
quase todos velhos, e nenhuma mu-
lher. Sociólogos, analistas e a impren-
sa como um todo caíram em cima. O 
novo governo, que sucedia justamen-
te uma mulher, não encontrar uma 
sequer para compor a sua equipe. 
Alertado para o erro crasso cometido, 
o presidente nomeou, tempos depois, 
uma mulher para cargo de primeiro 
escalão. Tudo isso está registrado no 
noticiário da época. 

Mas, naquele período, nem o go-
verno nem a imprensa se incomoda-
ram com o fato de não se ter, na fo-
tografia oficial, nenhum negro. Esta 
circunstância passou despercebida 
como se não tivesse a mínima impor-
tância. Era algo como, sendo os negros 
minorias na formação étnica do Brasil, 
devessem eles ficar de fora da equipe 
dirigente do país. A questão que não 
foi examinada é que os negros, no Bra-
sil, não constituem minoria. Juntando-
-se aos pardos e morenos (e nisso são 
todos de uma raça só), eles são a maio-
ria da população. As mulheres, bran-
cas ou negras, são a maioria do eleito-
rado. Por um motivo e por outro, estes 
segmentos sociais deveriam compor e 
se representar no primeiro time do go-
verno. Por óbvio, governo representa-
tivo não pode dispensar a participação 
de mulheres e negros. 

Mas não são só as vidraças do Pa-
lácio de Temer que merecem pedras. 
O professor Fernando Henrique nun-
ca demonstrou preocupação quanto a 

isto. Nomeou, de fato, mulheres para 
o seu gabinete, mas foi extremamen-
te mesquinho e indiferente à questão 
dos negros. Já o governo Lula postou-
-se de modo diferente. Marina Silva e 
Benedita foram ministras importan-
tes na sua administração. Aliás, cabe-
-lhe também o reconhecimento de 
ter sido o único presidente, em anos 
recentes, que indicou um negro para 
o Supremo Tribunal Federal. O minis-
tro Joaquim Barbosa foi no exercício 
do cargo um dos maiores expoentes 
daquela Corte. 

A parte mais socialmente injusta 
sobre este assunto é que agora mesmo 
na renovação da Câmara dos Deputa-
dos, a situação permanece a mesma, 
ao menos em relação aos represen-
tantes da amplíssima comunidade ne-
gra do Brasil. Vamos aos dados: dos 
513 deputados eleitos no domingo 
(7), apenas 125 se declaram negros. 
A representatividade continua baixa: 
75% declaram a cor branca, enquanto 
pardos e pretos totalizam pouco mais 
de 20%. Ainda há parcela menor ocu-
pada por amarelos (0,389%) e indíge-
na (0,19%).

De acordo com o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística (IBGE), 
mais de 54% da população brasileira 
é formada por negros (soma de pre-
tos e pardos). Do total de 32 senado-
res eleitos no último domingo, 14 se 
declaram negros. A Casa é composta 
por 81 parlamentares e disse não ter 
um levantamento oficial a respeito da 
declaração de cor dos senadores que 
foram escolhidos no pleito anterior. 
A ausência de negros e mulheres, na 
proporção devida, no Congresso bra-
sileiro não é só um sintoma. É a cons-
tatação mais hedionda de uma segre-
gação política. 
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 A cor do Congresso

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Pena que a cronista 
Mariana Soares, minha 
amiga e imortal de nos-
sa Academia, e que tive a 
honra de saudá-la em sua 
posse, não tenha vivido 
mais para ver como sua 
Jacumã está civilizada. 
Com as praias e ruas lim-
pas, poluição sonora qua-
se que totalmente contro-
lada, graças aos efeitos da 
administração da prefei-
ta Márcia Lucena, filha do 
professor Iveraldo Luce-
na, ambos, mestres em educação.

Nesse último feriado, fazia gosto ver 
as pessoas nas praias em comportamen-
to exemplar, sem veículos circulando e 
sem barulheira

A escritora Mariana Soares, que hoje 
tem na rua onde morou, lá em Jacumã,  
o seu nome, disse, certa vez, com muita 
emoção, disse, em certa crônica, que gos-
taria de viver no fundo do mar, onde há 
um profundo silêncio. E tem razão a cro-
nista. Seria ótimo ver os peixes deslizan-
do nas profundezas silenciosas do ocea-
no, numa lentidão de sombras. Todavia a 
cronista esqueceu o aquário, esse fundo 
de mar em miniatura, que alguns psico-
terapeutas apontam como uma excelente 
terapia de relax contemplativo, sobretu-
do nestes tempos de tantas ansiedades e 
depressões. Se bem que, o ideal é ver os 
peixes no seu habitat natural.

Mas, fora o fundo do mar e o aquário, 
há muitos lugares silenciosos, a ponto 
de você ouvir o próprio coração. E lem-
brar que o nosso corpo é um silencioso 
templo religioso. Até rimou. O cérebro, 
onde estão nossos pensamentos, funcio-
na em profundo silêncio. O coração, esta 
admirável bomba que parece marcar os 
nossos passos na vida; os pulmões, que, 

através da respiração, 
nos trazem esse precio-
so alimento, que é o oxi-
gênio, tudo isso funciona 
em silêncio. O sangue 
corre manso por todo o 
organismo, e assim por 
diante. Não há lugar mais 
silencioso do que o nosso 
corpo.

Há muitos outros lu-
gares silenciosos, sem 
esquecer uma praia de-
serta, longe de algumas 
pessoas estúpidas, que 

preferem fazer zoada e tomar cachaça do 
que olhar o mar, um bosque, um jardim 
botânico. Estou me lembrando daquelas 
florestas e montanhas que vimos nas 
nossas andanças fora do país, a exemplo 
da Nova Zelândia e Austrália. As flores-
tas que vi são tão caladas que você não 
imagina... Quase não se vêem nem se ou-
vem pássaros.

E eis que acabo de me lembrar de um 
lugar, profundamente silencioso, nos ho-
téis em que nos hospedamos. Estou me 
referindo aos seus corredores muito bem 
atapetados, aqui e ali uma luxuosa pol-
trona para você se sentar, ler e meditar. 
E sem esquecer os belos quadros. Até as 
camareiras respeitam ali o silêncio, pois 
nos cumprimentam quase num cochicho. 
Mas os hóspedes passam por ali, doidos 
para deixarem o hotel e ganharem a rua.  

Silêncio absoluto, que, decerto, ga-
nha para o fundo do mar a que se refe-
re Mariana. Pena que ele ande, ainda, 
tão raro em nossa capital, sobretudo no 
centro da cidade. Por outro lado, nessa 
campanha eleitoral, não mais se ouviram 
aqueles insuportáveis carros de som com 
as musiquinhas dos candidatos. Bem que 
Mariana gostaria de ver isso. Ou será que 
não está vendo?...

 Crônica

Felizmente, menos barulho

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Com as praias e ruas 
limpas, poluição sonora 
quase que totalmente 
controlada, graças aos 

efeitos da administração 
da prefeita Márcia Lucena, 
filha do professor Iveraldo 

Lucena, ambos, mestres 
em educação 

Presidente do PT da Paraíba, Jackson Macedo 
rebateu declaração do deputado federal eleito 
Julian Lemos (PSL), segundo a qual o candidato 
a presidente Jair Bolsonaro dará “uma surra de 
votos” em Fernando Haddad (PT) na Paraíba: 
“Vamos ganhar fácil na Paraíba e iremos virar o 
jogo em João Pessoa”. No primeiro turno, o pe-
tista obteve 45,46% dos votos no Estado contra 
31,39% do candidato do PSL. 

Nesta quarta-feira, o juiz Aluí-
zio Bezerra Filho, titular da 6ª 
Vara da Fazenda Pública da Ca-
pital, lançará o livro ‘Processo 
de Improbidade Administrativa 
– Anotado e Comentado’. Será 
às 17h30, no hall de entrada do 
Pleno do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, em João Pessoa. Com 
prefácio do desembargador Le-
andro dos Santos, a obra foi pu-
blicada pela Editora Juspodivm, 
de Salvador (BA). 

A propósito da bancada governista na AL-PB, 
sobre a qual tratamos acima, ela poderá passar 
de 22 para 27 deputados. Pelo menos essa é a 
conta feita pelo líder do governo, Hervázio Be-
zerra (PSB), para quem “não será difícil” con-
vencer cinco parlamentares a compor a base do 
governo na casa. De acordo com ele, o diálogo 
com esses deputados já estaria em curso. 

Bancada maior

oBra jurídica

couto repudia violação de direitos na eleição presidencial 

sem interferência reunião de Bancadas

ja: oposicionistas “têm de ser da Base de situação do povo”

Em relação à eleição da nova 
Mesa Diretora da AL-PB, João 
Azevêdo (PSB) afirma que a 
participação do governo será 
discreta: “Será decidida pela 
AL, não terá de minha parte 
interferência, influência. É na-
tural que o governo tenha sua 
preferência, até por que temos 
uma base muito forte”. Em 
relação ao líder do governo, 
disse que “essa discussão será 
feita depois”. 

Em entrevista à Rádio Tabaja-
ra, ontem, o governador eleito 
João Azevêdo confirmou que 
pretende mobilizar toda a 
bancada paraibana da Câme-
ra Federal e do Senado, em 
janeiro, para discutir uma es-
tratégia de trabalho em favor 
dos interesses da Paraíba, “in-
dependentemente de partido, 
por que eles têm um compro-
misso com a população, antes 
de ter com o governo”. 

O deputado federal Luiz Couto, presidente da Comissão de Direito Humanos e Minorias da Câmara Fe-
deral, emitiu nota de “repúdio às agressões físicas e violação de direitos humanos no contexto da eleição 
presidencial brasileira”. Em outro trecho, o parlamentar afirma que “a atuação de grupos contrários à 
afirmação de direitos fundamentais, como a liberdade e a democracia, acirra a violência dirigida, espe-
cialmente, contra minorias políticas e militantes dos movimentos sociais. Casos recentes de intolerância 
chamam a atenção pela motivação violenta ligada ao processo eleitoral”. E elenca casos de violência 
ocorridos recentemente, em todo o país, que teriam sido perpetrados por apoiadores de Jair Bolsonaro.   

“vamos ganhar fácil”

O governador eleito da Paraíba, João 
Azevêdo (PSB) foi provocado por jor-
nalistas, semana passada, acerca da 
relação política que pretende ter com 
parlamentares de oposição ao Go-
verno do Estado, seja os eleitos para 
a Câmara Federal e Senado seja os 
eleitos para a Assembleia Legislativa. 
E deu uma declaração que diz muito 
sobre o modo como pretende conduzir 
essa relação, instando os adversários 
políticos a se unirem, desarmados das 
bandeiras partidárias, em favor da Pa-
raíba: “Não tenho problema pessoal 
com nenhum deles. Só não se pode é 
fazer a política pequena, mesquinha, 
como alguns fizeram, na tentativa de bloquear empréstimos para a Paraíba [pleiteados pelo 
Governo do Estado ao Governo federal], atuar para segurar recursos, que não foram repas-
sados ao estado no tempo devido, diziam que só repassariam após as eleições. Espero que 
os interesses da Paraíba estejam acima disso tudo. Eles [parlamentares oposicionistas] têm 
de ser da base de situação do povo da Paraíba”. No Legislativo estadual, a base governista é 
maioria, tem hoje 22 deputados. Na Câmara Federal, seis dos 12 parlamentares paraibanos 
apoiam o Governo do Estado.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Os membros do CNRH ocupam a instância mais alta na hierarquia do Sistema Nacional de Gerenciamento de Recursos Hídricos

O Conselho Nacional de 
Recursos Hídricos (CNRH) em-
possa hoje, (16) os conselheiros 
eleitos para o mandato 2018-
2021. Solenidade acontece no 
prédio do Ministério do Meio 
Ambiente, em Brasília. A Paraí-
ba, que já integrava o conselho, 

foi reeleita para o assento titu-
lar no segmento Instituições 
Encarregadas da Prestação de 
Serviço Público.

O secretário executivo do 
Conselho Estadual de Recursos 
Hídricos e presidente da Aesa, 
João Fernandes da Silva, repre-

sentará a Paraíba na cerimônia, 
que ocorrerá durante a 41ª 
reunião ordinária do CNRH. 
Após a posse, os conselheiros 
discutirão temas como a medi-
da provisória do saneamento 
básico (MP 844/18), a cobran-
ça pelo uso da água bruta (sem 

tratamento) e a composição da 
Comissão Permanente de Ética.

Os membros do CNRH 
ocupam a instância mais alta 
na hierarquia do Sistema Na-
cional de Gerenciamento de 
Recursos Hídricos. O colegiado 
desenvolve regras de media-

ção entre os diversos usuários 
da água, sendo um dos gran-
des responsáveis pela imple-
mentação da gestão dos recur-
sos hídricos no país.

Na reunião passada, a Câ-
mara Técnica de Assuntos Le-
gais e Institucionais do CNRH 

debateu, entre outros assun-
tos, a legislação aplicada nas 
licenças para uso da água bruta 
(sem tratamento) e diretrizes 
para a gestão integrada entre 
a União, os Estados e o Distrito 
Federal de recursos hídricos 
superficiais e subterrâneos.

PB toma posse no Conselho 
Nacional de Recursos Hídricos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

O presidente da Aesa, 
João Fernandes, 

representará a Paraíba 
na cerimônia

Foto: Secom-PB

Outubro Rosa

Câncer de mama afasta mais de 21 
mil trabalhadoras das suas atividades

Outubro Rosa: Mais 
prevenção, mais Vida”. 
Este é o slogan da campa-
nha que o MPT-PB lança 
para alertar sobre o cân-
cer de mama, tipo da doen-
ça com maior incidência 
entre o público feminino 
e que afasta milhares de 
brasileiras, todos os anos, 
do trabalho. Somente no 
ano passado, o câncer de 
mama afastou mais de 21 
mil mulheres do trabalho, 
em todo o país, conforme 
dados do INSS.

Mais uma vez, o MPT 
aderiu ao movimento e ilu-
minou de rosa a sua sede, 
no Centro de João Pessoa. 
Durante todo o mês, a fa-
chada do edifício-sede 
permanecerá com a ilumi-
nação especial. Além dis-

so, cards serão postados 
nas redes sociais do MPT, 
que também está com o 
site na cor rosa (www.
mpt.mp.br).

A estimativa é que 59,7 
mil mulheres, no Brasil in-
teiro, devem descobrir, 
este ano, que têm a doença, 
segundo o Instituto Nacio-
nal do Câncer (Inca/2018). 
Dessas, 880 na Paraíba, 
sendo 240 só na capital.

No entanto, especia-
listas alertam que mais de 
50% dos tipos de câncer 
têm cura se descobertos e 
tratados no estágio inicial da 
doença. Por isso, é enorme a 
importância da prevenção.

Dever da empresa
O procurador-chefe 

do MPT-PB, Carlos Eduar-

do de Azevedo Lima, cha-
ma a atenção para a im-
portância de se cuidar da 
saúde, com realização pe-
riódica de exames preven-
tivos e check-ups. Alertou, 
ainda, para a obrigação de 
as empresas realizarem os 
exames periódicos de saú-
de nos seus empregados.

“Importante que esta 
conscientização se dê, de 
maneira cada vez mais en-
fática, nas empresas e tam-
bém nos órgãos públicos. 
Trabalhadores saudáveis 
produzem mais, faltam 
menos, têm maior moti-
vação no trabalho, além 
de tudo isso ajudar a criar 
um clima organizacional 
cada vez melhor, sendo 
imprescindível, portanto, 
que se dê prioridade ao 

trato periódico da saúde”, 
afirmou Carlos Eduardo, 
ressaltando que, embora 
as obrigações legais digam 
respeito, mais diretamen-
te, aos trabalhadores regi-
dos pela CLT, notadamen-
te na iniciativa privada, 
a Procuradoria Regional 
do Trabalho na Paraíba, 
demonstrando sua preo-
cupação permanente com 
todas estas questões, está 
desenvolvendo e custean-
do projeto voltado para a 
realização de exames pe-
riódicos de saúde de todos 
os seus membros e servi-
dores, em todas as uni-
dades do MPT no Estado, 
como forma de intensifi-
car o estímulo ao cuidado 
com a saúde no ambiente 
de trabalho.

DiREitos Das tRaBalHaDoRas CoM CâNCER DE MaMa 
n Na fase sintomática da doença, toda trabalhadora celetista poderá fazer o saque do FGTS, assim como do 
PIS/Pasep, este no valor de um salário mínimo.
n A trabalhadora também tem direito ao auxílio-doença e, em casos mais avançados, pode requerer a apo-
sentadoria por invalidez.
n Acompanhante - caso a trabalhadora necessite de cuidados permanentes de outra pessoa, também tem di-
reito a um acréscimo de 25% no valor do benefício, conhecido por Auxílio Acompanhante (Lei nº 8.213/91).
n Ela pode requerer na Receita Federal a isenção total do Imposto de Renda de Pessoa Física.

* Para ter acesso a esses benefícios, é necessário estar na qualidade de segurada da Previdência Social e 
passar pela perícia médica do INSS para comprovação da incapacidade de trabalho.

Os membros dos 
Órgãos Fracionários do 
Tribunal de Justiça da 
Paraíba devem apreciar, 
nesta terça-feira (16), 
um total de 504 recur-
sos, entre processos fí-
sicos e judiciais eletrô-
nicos (PJe). As sessões 
da Primeira, Segunda e 
Terceira Câmaras Cíveis 
terão início às 8h30 e, a 
da 4ª Cível e da Crimi-
nal, às 9h, no 1º andar 
do Anexo Administrativo 
Desembargador Archi-
medes Souto Maior. Para 
conferir as pautas, clique 
na palavra julgamento. 

A pauta da Primeira 
Cível traz 127 processos, 
sendo 72 eletrônicos e 
55 físicos. A sessão do  
Órgão Fracionário con-
tará com os desembar-
gadores Leandro dos 
Santos (presidente) e 
Ricardo Porto, além do 
juiz Alexandre Targino 
Gomes Falcão, convoca-
do para substituir a  de-
sembargadora Fátima 
Bezerra Cavalcanti.

Na pauta ordinária 
da Segunda Cível cons-
tam 92 processos físicos 
e 70 no PJe, totalizando 
162  feitos. Participa-
rão dos julgamentos os 
desembargadores Luiz 

Silvio Ramalho Júnior 
(presidente),  Abraham 
Lincoln da Cunha Ramos 
e Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho. A sessão 
contará, também, com a 
participação dos juízes 
convocados Onaldo Ro-
cha de Queiroga e Carlos 
Eduardo Leite Lisboa. 

A Terceira Câma-
ra julgará apenas 38 
processos físicos. Ana-
lisarão os recursos os 
desembargadores Mar-
cos Cavalcanti de Albu-
querque (presidente), 
Saulo Henriques de Sá e 
Benevides e a desembar-
gadora Maria das Graças 
Morais Guedes. 

Já a Quarta Cível 
analisará um total de 
142 feitos, sendo 99 pro-
cessos físicos e 34 eletrô-
nicos da pauta ordinária; 
e mais três físicos e seis 
eletrônicos, da suple-
mentar.  Participarão da 
sessão os desembarga-
dores João Alves da Silva 
e Fred Coutinho, além 
do juiz convocado Tér-
cio Chaves de Moura, em 
substituição ao desem-
bargador Romero Mar-
celo da Fonseca Oliveira.

Os membros da Câ-
mara Criminal analisarão 
35 processos físicos.

tJPB deve apreciar  
hoje 504 processos
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Operação Trapaça é um desdobramento da Operação Carne Fraca e revelou irregularidades entre 2012 e 2015

A Polícia Federal no Pa-
raná indiciou o empresário 
Abílio Diniz e mais 42 inves-
tigados na Operação Tra-
paça, que é um desdobra-
mento da Operação Carne 
Fraca. A empresa BRF Bra-
sil é investigada por frau-
dar resultados de análises 
laboratoriais relacionados 
à contaminação pela bacté-
ria Salmonella pullorum. As 
fraudes foram constatadas 
entre 2012 e 2015.

Entre os indiciados, está 
também o ex-diretor-presi-
dente global da BRF Brasil, 
Pedro de Andrade Faria. Eles 
são investigados por estelio-
nato, organização criminosa, 
falsidade ideológica e crime 
contra a saúde pública.

O relatório do delegado 
da Polícia Federal (PF) Mau-
rício Moscardi aponta que as 
fraudes em laudos relaciona-
dos à presença da bactéria 
envolviam quatro fábricas da 
BRF Brasil Food. A intenção 
era burlar requisitos sanitá-
rios de exportação para África 
do Sul, Argélia, Coreia do Sul, 
Israel, Irã, Macedônia, Maurí-
cio, Tadjiquistão, Suíça, Ucrâ-
nia, Vietnã e União Europeia.

De acordo com o Minis-
tério da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento (Mapa), 

Camila Maciel
Da Agência Brasil

André Richter
Da Agência Brasil

PF indicia Abílio Diniz e mais
42 por fraude sobre carne

as exportações dessas fábri-
cas da BRF para esses 12 des-
tinos estão suspensas.

A BRF é uma das maio-
res empresas de alimentos 
do mundo, dona das marcas 
Sadia, Perdigão e Qualy.

Outro lado
Em nota à imprensa, a 

assessoria de Abílio Diniz 
disse que o empresário não 

cometeu nenhuma irregula-
ridade como presidente do 
Conselho de Administração 
da BRF. Diz ainda que “o in-
diciamento não indica culpa, 
mas apenas que a autoridade 
policial considera haver in-
dícios de atos ilícitos, o que 
será apreciado ainda pelo 
Ministério Público”.

A BRF não enviou nota até 
a publicação da reportagem.

Nossa Senhora Aparecida

Operação da PRF recolhe 
58 veículos no feriadão

Polícia investiga golpes em 
vendas de veículos pela internet

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) divulgou no final 
da tarde de ontem o balanço 
da Operação Nossa Senhora 
Aparecida 2018, encerrada 
às 23h59 do último domin-
go. Durante todo o período a 
PRF reforçou o policiamen-
to nas rodovias federais em 
locais e horários de maior 
incidência de acidentes e 
crimes, devido ao aumento 
do fluxo de veículos em vir-
tude do feriadão.

Fiscalização
Na Operação Indepen-

dência 2018, a PRF na Paraí-
ba realizou 465 testes de Al-
coolemia, que resultaram na 
autuação de 17 pessoas que 
foram flagradas dirigindo 
sob efeito de álcool. Durante 
a operação, foram autuados 
também 36 motociclistas 
por estarem conduzindo ou 
transportando passageiro 
sem fazer o uso do capace-
te, outras 32 pessoas foram 

autuadas ao serem flagradas 
sem fazer uso obrigatório do 
cinto de segurança. Também 
foram autuados 7 conduto-
res por transportarem crian-
ças sem a cadeirinha, e du-
rante o período de 11 a 14 de 
outubro, foram flagradas 53 
ultrapassagens indevidas. Ao 
todo, foram flagrados por 
radar 554 condutores diri-
gindo em excesso de veloci-
dade, 507 Autos de Infração 
do Código de Trânsito Bra-
sileiro foram registrados. 
Através de uma fiscalização 
ostensiva, a Polícia Rodo-
viária Federal da Paraíba 
recolheu 58 veículos.

Acidentes
Durante o período da 

operação, a PRF na Paraíba 
atendeu 12 acidentes, sendo 
três deles com feridos gra-
ves, que foram eles: em Boa 
Vista/PB, na BR-402, km 
7.2, no dia 11 de outubro de 
2018, onde a causa do aci-

dente foi originada devido 
a ingestão de álcool; outro 
acidente com feridos graves 
ocorreu em Marizópolis/PB, 
na BR-230, km 480,3, no dia 
12 de outubro de 2018, onde 
ocorreu um acidente devido 
à desobediência as normas 
de trânsito; no município de 
Cajazeiras/PB, na BR-230, 
km 505.7, no dia 13 de ou-
tubro de 2018, ocorreu um 
acidente devido a ingestão 
de álcool. Dois acidentes con-
tinuam com a comunicação 
em aberto até a hora do fe-
chamento deste balanço.

Criminalidade
Durante o período da 

operação, a PRF registrou 17 
ocorrências policiais, onde 
17 pessoas foram presas e 
conduzidas para Delegacia 
de Polícia Civil. Foi apreen-
dido o total de 10g de maco-
nha, 71 gramas de anfetami-
na/barbitúricos, uma arma 
de fogo e 18 munições.

A Delegacia de Defrau-
dações e Falsificações de João 
Pessoa (DDF/JP) divulgou 
ontem que continua investi-
gando uma nova modalidade 
de golpe que vem sendo pra-
ticada na Capital e que foi de-
nunciada pelo jornal A União 
na edição do último sábado 
(13/10). A fraude, que en-
volve anúncios de venda de 
veículos na internet, já fez 
61 vítimas neste ano. Segun-
do a especializada, a estima-
tiva é que o prejuízo alcance 
o valor de R$ 1 milhão.

O delegado titular da 
DDF/JP, Lucas de Sá, explica 
que o golpe ocorre da seguin-
te forma: uma pessoa anun-
cia, de forma lícita, um veícu-
lo para vender na internet. O 
criminoso entra em contato 

com o anunciante, oferece 
proposta e o convence a reti-
rar o anuncia da web.

Em seguida, esse mes-
mo criminoso faz novo anún-
cio daquele veículo, com 
preço bem abaixo do valor 
de mercado. Com isso, o gol-
pista atrai compradores de 
boa-fé, que pagam pelo veí-
culo ao fraudador. “Toda a 
negociação ocorre por meio 
de smartphone, de maneira 
que sequer comparecem às 
negociações realizadas”, ex-
plica o delegado.

“O golpista atua sele-
cionando suas vítimas pela 
internet, procurando por 
anúncios lícitos, feitos nos 
diversos sites de vendas de 
veículos”, completa.

De acordo com o delega-

do, o golpista consegue obter 
elevados valores (prejuízo 
médio de R$ 18 mil) sem se-
quer comparecer ao local da 
negociação. “O golpista tam-
bém não deixa nenhum ras-
tro na negociação, uma vez 
que utiliza terminais telefô-
nicos cadastrados em nome 
de ‘laranjas’ e contas bancá-
rias abertas com o uso de do-
cumentos falsos”, acrescenta.

Apenas neste ano, a 
DDF/JP já recebeu 61 ví-
timas desse tipo de golpe. 
O mais preocupante é que, 
em alguns casos, os verda-
deiros donos dos veículos 
foram confundidos como 
sendo participantes das 
fraudes e, por pouco, não 
passaram a responder cri-
minalmente pelos atos.

Empresário é suspeito 
de fraudar resultados 
de análises relaciona-
dos à contaminação 
pela bactéria
Salmonella pullorum

Foto: Amanda Perobelli/Estadão

DicAs DE PREvEnçãO 
n Anunciantes: evitar a inser-
ção de dados pessoais e de 
detalhes dos produtos (pla-
cas de veículos, endereço de 
imóveis) nos anúncios feitos 
pela internet (limitar-se a 
informar o telefone de con-
tato pessoal para eventuais 
interessados. Demais dados 
pessoais e dados dos produ-
tos anunciados só deverão 
ser repassadas na conclusão 
do negócio);
n Formalizar todas as ne-
gociações, com a confec-
ção do contrato (contrato 
deverá ter todos os dados 
pessoais do vendedor e do 
comprador, com cópia da 
documentação pessoal);

n Vendedor: não entregar 
o produto negociado antes 
de confirmar a realização 
do depósito / transferência 
de todo o valor negociado;
n Comprador: não realizar 
depósito/transferência em 
conta bancária diversa do 
responsável pela negocia-
ção (depositar valores ape-
nas nas contas bancárias da 
pessoa que assinar o con-
trato de compra e venda);
n  Não repassar dados 
pessoais no início da ne-
gociação. Apenas após a 
confirmação da existência 
do produto, da procedên-
cia da negociação, é que 
deverão ser repassados 
os dados pessoais, para a 

realização do contrato;
n 6 Desconfiar de valores di-
ferentes do valor de mercado 
e de vantagens aparentes 
(herança / investimento / fe-
chamento de empresa etc.). 
Alguns golpistas costumam 
justificar os valores inferiores 
com a informação de que 
os bens negociados seriam 
provenientes de situações 
emergenciais, como o fe-
chamento de empresas, 
heranças, de forma a co-
brar urgência na conclusão 
da negociação;
Em caso de qualquer nego-
ciação suspeita ou de even-
tuais dúvidas, entrar em con-
tato com a DDF/JP, por meio 
do telefone: 3218-5333.

TsE manda Facebook retirar 
vídeo sobre Manuela d’Ávila

O ministro Sergio Banhos, 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), determinou ontem (15) 
que o Facebook retire da pági-
na pessoal de 38 usuários um 
vídeo que contém informações 
falsas sobre Manuela d’Ávila 
(PCdoB), candidata à vice-Pre-
sidência na chapa do petista 
Fernando Haddad. Com a de-
cisão, a empresa terá 24 horas, 
após ser notificada, para remo-
ver o conteúdo.

A decisão do ministro 
foi motivada por pedido de 
remoção feito pelos advo-
gados da Coligação O Povo 
Feliz de Novo (PT/PCdoB/
PROS), sustenta a candidatu-
ra de Haddad.

Segundo a defesa, uma 

decisão anterior determinou 
a retirada dos vídeos, que fo-
ram considerados ofensivos a 
Manuela, mas o conteúdo con-
tinuou postado na rede social.

Ao recorrer ao TSE, a 
coligação alegou que foram 
divulgadas notícias falsas 
(fake news) e difamatórias 
contra a candidata.

De acordo com os advo-
gados, os perfis de usuários 
divulgaram “imagens que 
hipersexualizam crianças, 
sugerindo que a candidata 
incentivaria tais situações”.

Na mesma decisão, Ser-
gio Banhos determinou que 
os usuários sejam identifica-
dos e incluídos no processo.

“Conforme registrei na 
decisão liminar anterior-
mente deferida, as afirma-
ções inverídicas e injuriosas 

trazidas nas mídias impug-
nadas, pelas razões já ende-
reçadas, autorizam a limita-
ção à livre manifestação do 
pensamento, com remoção 
de conteúdo, uma vez que 
configura ofensa à honra e 
consubstancia agressão e 
ataque à candidata em sítio 
da internet”, decidiu.

Na mesma decisão que 
determina a retirada 

do vídeo, o juiz Sergio 
Banhos ordenou que 

os usuários sejam 
identificados e incluídos 

no processo

Ao recorrer ao TSE, a coligação alegou que foram divulgadas notícias falsas e difamatórias contra a candidata

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil



Prevenção aquática
Corpo de Bombeiros Militar iniciou ontem a capacitação 
de salvamento aquático de 29 cadetes do primeiro 
ano do Curso de Formação de Oficiais. Página 7
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Com o lema “Armas não, livros sim”, o evento reuniu centenas de pessoas pelas principais ruas do Centro de João Pessoa 

Estudantes, profissio-
nais da educação, além de 
secretários, deputados, ve-
readores e integrantes de 
movimentos sociais  partici-
param, na tarde de ontem, da 
"Caminhada do Livro", even-
to em homenagem ao Dia do 
Professor e também um ato 
político em apoio à campa-
nha do candidato à presidên-
cia da República, Fernando 
Haddad (pT), professor e ex-
ministro da Educação.

Com o lema "Armas não, 
livros sim!", a caminhada ini-
ciou por volta das 17h30 com 
concentração no Liceu Parai-
bano e seguiu até o Largo do 
Ponto de Cem Réis, no Centro 
de João Pessoa. A ideia do 
evento era que cada partici-
pante fosse de branco e com 
um livro nas mãos. 

O governador da Paraí-
ba Ricardo Coutinho (PSB), 
apoiador da campanha de 
Haddad na Paraíba, esteve 
entre os presentes na pas-
seata e declarou que o Dia  
do professor era a data para 
celebrar a  democracia. Além 
disso, afirmou que presiden-
ciável Jair Bolsonaro (PSL) 
não teria condições para go-
vernar o Brasil. 

Ricardo Coutinho tam-
bém defendeu que ao in-
vés de armas e violência, o 
Brasil precisa de livros e de 
educação, esperança, ciên-
cia e tecnologia. Aproveitou 
ainda para criticar algumas 
notícias veiculadas através 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

‘Caminhada do Livro’ marca  
Dia do Professor na Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

das redes sociais sobre a 
campanha petista, a exemplo 
do Kit Gay, que, segundo o 
socialista se tratava de uma 
fake news.

A professora de língua 
inglesa, Manuéllen Kaline, 
comentou que o ato serviu 
para mostrar diversas opi-
niões e  propostas sobre a 
situação atual do  Brasil. 
"Acho importante a  gente vir 
para a rua e mostrar o outro 

lado para as pessoas toma-
rem suas decisões. Eu  acho 
importante até para quem 
ainda está  indeciso, para 
ver outras opiniões em meio 
ao que estão dizendo sobre 
ódio de um lado e amor do 
outro. Isso é muito impor-
tante para podermos resol-
ver qual candidato apoiar e  
votar", pontuou.

De acordo com um dos 
organizadores, o professor 

Fábio Maia, foi essencial este 
movimento no Dia do Profes-
sor, pois, para ele, é um dia 
fundamental para se mani-
festar pacificamente em uma 
caminhada que defende mais 
livros e menos armas, além 
de demonstrar apoio ao can-
didato petista.  

Para a maioria dos parti-
cipantes, foi um momento de 
defesa da democracia. Segun-
do  o fotógrafo Afonso Nu-

nes, alem de homenagear os 
professores, a realidade  do 
país aumenta a  necessidade 
de reafirmar a democracia. Já 
Larissa Camila trabalha em 
uma escola e diz que parti-
cipar da caminhada foi uma 
obrigação.

"Muita gente morreu 
torturada para nós termos 
essa liberdade que temos 
hoje em dia. Por isso, é obri-
gação do cidadão lutar contra 

o autoritarismo", defendeu.
O governador convocou 

a população, no último do-
mingo (14), pelas suas redes 
sociais, para participar do 
ato. O candidato eleito ao Go-
verno do Estado, João Azevê-
do (PSB) também participou 
da manifestação. 

Além da capital parai-
bana, a caminhada também 
ocorreu em Campina Grande, 
no Sindicato dos Bancários.

Movimento composto por estudantes, profissionais de educação, gestores públicos, políticos e integrantes de movimentos sociais seguiu do Liceu Paraibano até o Largo do Ponto de Cem Réis

Foto: Ortilo Antônio

Ensino e extensão

Encontro Unificado busca reduzir desigualdade

Cerca de 10 mil pro-
fessores, estudantes e 
técnicos administrativos 
estão participando VI En-
contro Unificado de Ensi-
no, Pesquisa, Extensão e 
Pós-Graduação da UFPB, 
mostrando os resultados 

dos trabalhos de ensi-
no e extensão realizados 
no período de um ano de 
pesquisa no combate a 
desigualdade. O tema es-
colhido foi “Redução das 
Desigualdades”, e segundo 
a pró-reitora adjunta de 
Pesquisa e Pós-Graduação, 
Elizete do Monte, que fez 
a palestra de abertura, no 

Brasil mais de 6 mil pes-
soas já foram resgatadas 
do trabalho escravo, mas 
os números atuais são 
preocupantes. “Aproxima-
damente 161 milhões de 
pessoas ainda sobrevivem 
do trabalho escravo no 
país. Ou seja, trabalhando 
em péssimas condições, 
com baixíssimas remune-

rações e larga jornada”.
Em sua palestra, Eli-

zete do Monte explicou os 
tipos de desigualdade no 
mundo e mostrou os in-
dicadores do relatório da 
desigualdade. Falou sobre 
o trabalho escravo e como 
está distribuída a riqueza 
no mundo. Ela também in-
formou que os países mais 

José Alves
zavieira2@gmail.com

ricos do mundo estão na 
América do Norte e revelou 
através de sua pesquisa que 
o Brasil está entre os 20 
países mais tops do mundo 
em riqueza. 

Nos 20 países mais ri-
cos do mundo estão os ul-
tra milionários. Os Estados 
Unidos está no topo dos 
países mais ricos do mun-
do, seguido da Alemanha, 
China, e os da Ásia, onde 
estão os produtores de  pe-
tróleo. Já os países mais po-
bres estão continente afri-
cano, onde existe o maior 
índice de pobreza e misera-
bilidade do mundo.  

A professora Elizete do 
Monte explicou que um dos 
medidores da desigualdade 
é o acesso à saúde e Cuba 
aparece na lista como um 
dos países que mais investe 
em saúde. Índice compará-
vel com o da Áustria e Ale-
manha. Ela revelou que o 
Brasil melhorou seu inves-
timento em saúde no perío-
do de 2001 até 2015.  

Para a reitora da UFPB, 
Margareth Diniz, o even-
to engloba a pesquisa, a 
extensão, o ensino de gra-
duação e o ensino de pós-
graduação e a inovação tec-

nológica. “É a primeira vez 
que esse evento é unificado 
e mais de três mil estudan-
tes vão apresentar o resul-
tado das pesquisas e mais 
de dois mil estudantes vão 
apresentar os resultados 
da extensão. No conjunto, 
estudantes e professores, 
ou seja, mais de 10 mil pes-
soas, estão envolvidas nes-
te encontro que mostra pra 
sociedade o que de fato a 
UFPB faz”, disse a reitora. 

O VI Encontro Unifi-
cado de Ensino, Pesquisa, 
Extensão e Pós-Graduação 
da UFPB, foi aberto na ma-
nhã de ontem no auditório 
da Reitoria da instituição 
e se estende até sexta-fei-
ra (19), com a mostra de  
mais de três mil pesquisas 
e experiências pedagógi-
cas e comunitárias. O en-
contro tem a capacidade 
de integrar as atividades 
do XXVI Encontro de Ini-
ciação Científica (Enic), 
do XX Encontro de Inicia-
ção à Docência (Enid), do 
XIX Encontro de Extensão 
(Enex), e do II Encontro 
Institucional de Pós-Gra-
duação - tudo dentro da XV 
Semana Nacional de Ciên-
cia e Tecnologia.
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Evento foi aberto na manhã de ontem no auditório da Reitoria da UFPB, na capital, e segue até sexta-feiura, reunindo cerca de 10 mil pessoas 
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Realizada da quinta-feira até a madrugada de ontem, a operação submeteu 405 condutores ao teste do bafômetro na capital

A Operação Lei Seca do 
Departamento Estadual de 
Trânsito, com apoio da Polí-
cia Militar, realizou durante 
o feriadão diversas ações de 
fiscalização de trânsito em 
vários bairros de João Pes-
soa. Realizada da noite de 
quinta-feira (11) até a ma-
drugada de ontem, a opera-
ção submeteu 405 conduto-

res de veículos ao teste do 
etilômetro; 36 motoristas 
foram multados por embria-
guez ao volante, seis veículos 
foram removidos ao pátio 
do Detran-PB, no Bairro de 
Mangabeira, por estarem cir-
culando em desacordo com 
o Código de Trânsito, e 23 
autos de infrações foram la-
vrados por diversos motivos.

Segundo o major Edmil-
son Castro, chefe da Divisão 
de Policiamento e coordena-

dor da Operação Lei Seca do 
Detran-PB, a faixa litorânea é 
onde ocorre o maior número 
de incidência de pessoas di-
rigindo com sintomas de em-
briaguez, principalmente após 
as 22h até o fim da madruga-
da do dia seguinte. “Estamos 
atentos para coibir esse tipo 
de infração”, salienta.

As fiscalizações da Lei 
Seca no Estado são realizadas 
principalmente os locais pró-
ximos a bares e restaurantes 

de grande aglomeração. Já 
ficou constatado que desses 
locais saem pessoas com sin-
tomas alcoólicos e vão dirigir 
seus veículos “e isso vai de 
encontro ao Código Nacional 
de Trânsito”, lembra o major.

Para Edmilson Castro, 
certamente, as ações da Ope-
ração Lei Seca têm contribuí-
do para que muitos acidentes 
sejam evitados e que muitas 
vidas sejam preservadas no 
trânsito do nosso Estado.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Lei Seca multa 36 motoristas 
por embriaguez no feriadão

Discurso x diálogo
No campo econômico, velhos e novos 

institucionalistas não se desapegam 
da visão de que tudo é uma questão de 
crença. Todavia, também é mais fácil se 
perceber “crença” como sendo um termo 
profundamente ligado à cultura. É mais 
ou menos como no adágio: “eu sou aquilo 
que acredito ser”.

O individualismo metodológico é uma 
crença alimentada pela teoria econômica 
ortodoxa ou neoclássica de que a raciona-
lidade humana é ilimitada. É uma contri-
buição para que o tempo seja visto como 
lógico e não como histórico. No entanto, 
existem as imprevisibilidades, as incerte-
zas, as externalidades que geram falhas 
que podem ser esperadas, mas devem ser 
corrigidas em nome do bem-estar da po-
pulação a ser assegurado pela sociedade. 
Existem as trajetórias históricas.

Em política, a crença no discurso vem 
perdendo espaço para a crença do diálo-
go. Com Habermas essa viragem tornou-
se uma viabilidade e que se reflete na 
retomada do republicanismo já apontado 
por Alexis de Tocqueville em seus estudos 
sobre a democracia em terras americanas, 

ainda no século XIX.
A crença no discurso às vezes respeita 

às promessasdasvelhas cartas de intenção. 
Respeita também ao procedimentalismo 
schumpeteriano de que a democracia é 
uma máquina de fazer governo. As elites 
competem pelo voto popular e quanto 
mais o discurso é bonito e eloquente maior 
a possibilidade de se ganhar as eleições. 

Neste diapasão, temas importan-
tíssimos tornam-se muito áridos e ina-
bordáveis, tais como: finanças públicas, 
democracia participativa, accountability, 
participação cidadã, orçamento demo-
crático e outras inovações democráticas. 
Tais assuntos são afastados do discurso 
político dos que enaltecem as tradições 
familiares e nublam a realidade dos fatos 
com a conclusãosimplória do “já ganhou”.

A crença no diálogo é sempre a gran-
de vilã para a maioria dos políticos que 
se acostam ao liberalismo deslumbrado. 
Contudo, tal crença dialógica se pauta na 
argumentação e o argumento não se firma 
no hipotético. Este deve atentar para o 
tempo histórico e para a cultura política 
que se quer manter ou mudar. 

O interesse imediato do discurso é 
pela decisão a todo o custo. Não importa se 
a promessa é vazia de conteúdo de cidada-
nia. Importa ganhar e pronto. O discurso é 
sempre um ato isolado ou de quem tenta 
impor uma realidade, muito embora tal 
realidade seja construída por sobre uma 
intenção individual ou de pequenos grupos 
sequiosos por manter o status quo.

O diálogo tem a natureza da partilha 
e da exposição de interesses múltiplos 
no espaço público. Nele não deve caber 
somente a prevalência da retórica majori-
tária e hegemônica. Pelodiálogo, na esfera 
pública, cabe a troca de razões públicas e 
não privadas. Todos têm direito ao exercí-
cio da argumentação e não há um vence-
dor magnânimo e idolatrado. 

Agora,a regra da deliberação pública 
dialógica exige de quem teve interesses 
contrariados a sua permanência no de-
bate. Isto em respeito ao senso de justiça 
coletivo. Só assim se constrói a legitimi-
dade democrática.

Quando a legitimidade democrática 
não é respeitada, o poder gera descon-
fiança e a liderança pode ser forjada ou 

no mínimo incapaz de gerir o patrimônio 
público no âmbito do constitucionalismo 
financeiro ou da prestação de contas à 
sociedade.Tudo vira ato discricionário e 
o respeito às regras constitucionais pode 
ser sublimado em nome de um populismo 
descabido e descontextualizado.

O discurso eloquente e populista, no 
mais das vezes, esconde projetos pessoais 
que se escusam de tratar das questões de 
Estado e se prendem a questões imediatas 
de governo e que empolguem os descon-
tentes que se retiraram do debate transpa-
rente em nome de vaidades particulares. 
O descontentamento também pode ser 
um sentimento egoísta de perda de algum 
interesse no processo democrático da ar-
gumentação pública onde o coletivo tenha 
que se sobrepor às vontades individuais. 

No Brasil, há uma onda militarista 
autoritária, de capitão do mato ou “neo-
coronelista”. Mas pensando bem, a crença 
liberal e populista se vê acuada diante do 
senso republicano. Como consequência, 
as proposições dialógicas são descarac-
terizadas e jogadas na vala comum dos 
desvalidos de nobreza.

Acilino Alberto Madeira Neto 
alberto.madeira@hotmail.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Duas pessoas morrem em acidente na capital
Apesar das ações implemen-

tadas pelo Batalhão de Trânsito, os 
graves acidentes com vítimas fatais 
continuam a acontecer. Na tarde 
de anteontem, no cruzamento das 
avenidas Maximiano de Figueiredo 
com a Pedro II, na região central de 
João Pessoa, um acidente envolven-
do um carro e uma moto provocou 
as mortes de duas pessoas e outra 
ficou gravemente ferida.

Segundo pessoas que presencia-
ram o acidente, o veículo Ford K de 
placas KIA-5475-PB, modelo antigo, 
trafegava na Avenida Maximiniano 
Figueiredo, ultrapassou o semáforo 
que estava vermelho e colidiu com a 
moto, ocupada por dois rapazes que 
foram arremessados. O jovem que 
morreu foi identificado como David 
Nóbrega Lima, de 18 anos, enquanto 
que Jefferson Alves Martins Soares, 
de 20 anos, morreu no Hospital de 
Emergência e Trauma.

Os policiais que atenderam a 
ocorrência constataram que no carro 
estavam dois adultos, um adolescen-
te e uma criança. Os adultos foram 
levados para o Hospital de Emer-
gência e Trauma, sendo que apenas 
William da Silva Carreira ainda está 
internado. O condutor, segundo 
informações, seria o presidiário do 
regime semiaberto Hélio Francisco 

de Sousa Júnior, de 36 anos, que 
apresentava sintomas de embriaguez 
alcoólica. No carro foram encontra-
das latinhas de bebida alcoólica.

O presidiário foi levado para a 
Central de Polícia onde foi realizado 
o teste de alcoolemia. A delegada 
Lídia Veloso lavrou o auto de prisão 
em flagrante constatando a embria-
guez do motorista. No local, a Polícia 
Militar constatou que o condutor do 
veículo não tem habilitação e a licen-
ciamento do veículo está atrasada 
desde 2007.

Através de rede social, a Polícia 
Rodoviária Federal informou apenas 
a ocorrência da abordagem a um 

veículo Fiat/Toro, placas do Ceará, 
conduzido por um homem identi-
ficado por José e como passageiro 
o senhor Francisco. Durante busca 
no veículo, em uma das bagagens, 
foi encontrada uma pistola Taurus 
838, com dois carregadores e 18 
munições. No porta luvas do veículo 
foi encontrado registro da arma,  
pertencente a José.  

Apesar da legalidade da arma, 
os dois homens foram conduzidos 
para a Delegacia de Polícia, pois os 
policiais entenderam que o dono da 
pistola estava cometendo, em tese, 
o crime de porte ilegal de arma de 
fogo de uso liberado.

Veículo Ford teria ultrapassado o semáforo no cruzamento das avenidas Pedro II e Maximiniano Figueiredo
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As ações da Polícia Mili-
tar no feriadão resultaram na 
condução de 106 suspeitos 
para as delegacias, em várias 
cidades da Paraíba. Os núme-
ros compreendem o período 
que vai da 0h de sexta-feira 
(12), às 23h59 de domingo 
(14). Ao todo, foram 16 ar-
mas de fogo apreendidas.

Entre os presos, estão 
88 adultos em situação de 
flagrância por crimes rela-
cionadas a homicídio e ten-
tativa, ocorrências envolven-
do drogas, lesão corporal, 
roubo, entre outras moda-
lidades. Onze adolescentes 
foram apreendidos devido à 
prática de atos infracionais. 
Foram cumpridos ainda sete 
mandados de prisão contra 
procurados pela Justiça, ou 
que tinham fugido do siste-
ma prisional. 

Um desses foragidos, de 
22 anos de idade, foi localiza-
do na noite de domingo em 
uma festa pública, no muni-

cípio de Matinhas. Contra ele, 
havia um mandado de pri-
são em aberto pelo crime de 
tentativa de homicídio. Já em 
Sapé, no sábado, a PM recap-
turou um foragido do regime 
semiaberto do presídio de 
Guarabira. Ele foi conduzido 
para a delegacia da cidade. 

Em todo o Estado, foram 
16 armas de fogo apreendi-
das durante ações preventi-
vas, abordagens e barreiras 
policiais. Uma dessas armas, 
um revólver calibre 32, foi 
apreendido após abordagem 
a uma dupla que transitava 
de motocicleta em Pombal, 
no sábado (13). O condutor 
da moto e o garupa foram en-
caminhados para a delegacia.

Outra arma de fogo e 
munições foram apreendidas 
na sexta-feira (12). O suspei-
to, de 20 anos, foi localizado 
no Rangel, em João Pessoa, e 
próximo onde ele estava, os 
policiais encontraram cerca 
de 3 quilos de maconha. 

Polícia prende mais de 
100 suspeitos no Estado

A Polícia Militar rea-
lizou, no fim da manhã de 
ontem, uma apreensão de 
drogas em João Pessoa. 
Mais de dez quilos de subs-
tância análoga à maconha 
foram apreendidos no bair-
ro dos Bancários, após uma 
denúncia.

Policiais do 5º Bata-
lhão faziam patrulhamento 
preventivo quando foram 
informados que uma quan-
tidade de drogas estava es-
condida na garagem de um 
condomínio, que fica nas 
proximidades da Avenida 

Hilton Souto Maior, perto 
do acesso ao bairro de Man-
gabeira e do colégio Caic.

Nas diligências, os poli-
ciais localizaram a garagem 
e encontraram um armário 
que tinha mais de dez table-
tes da droga, armazenados 
em sacolas. A proprietária 
do local foi encontrada e 
encaminhada para a Cen-
tral de Flagrantes, junto 
com o material apreendido, 
para prestar esclarecimen-
tos. Ao todo, 13 quilos de 
maconha foram apreendi-
dos durante a ação.

PM apreende 10kg de 
drogas em João Pessoa
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Medida, que é válida para valores acima de R$ 100, faz parte da nova plataforma de cobrança da Febraban

Os boletos com valor a 
partir de R$ 100 agora po-
derão ser pagos em qualquer 
banco ou correspondentes 
bancários mesmo após o 
vencimento. A medida faz 
parte da nova plataforma 
de cobrança da Federação 
Brasileira de Bancos (Febra-
ban) e agradou em cheio os 
consumidores. Mas para se-
rem aceitos pela rede ban-
cária, ou em qualquer canal 
de atendimento, os dados do 
boleto precisam estar regis-
trados na plataforma. 

Os clientes que tiverem 
boletos não registrados na 
nova plataforma, rejeitados 
pelos bancos, devem procu-
rar o beneficiário, que é o 
emissor do boleto, para quitar 
o débito. Para pagamento de 
boletos de cartões de crédito, 
a previsão é que eles possam 
ser pagos após vencimento, a 
partir do dia 10 de novembro. 
O novo sistema permite o pa-
gamento em qualquer banco, 
principalmente após o venci-
mento, inclusive sem risco de 
erros nos cálculos de multas e 
encargos.

A Febraban lembra que 
a nova plataforma é resulta-
do de uma exigência do Ban-
co Central, com incorporação 
de dados obrigatórios, como 
CPF ou CNPJ do emissor, data 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Boletos podem ser pagos após 
vencimento em qualquer banco 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Acho essa medida interessante e 
acredito que vai facilitar a vida de 

todos. Muitas vezes temos o boleto em 
mãos, mas o dinheiro para pagar só 
aparece após o vencimento. Isso gera 

preocupação mas agora, com essa 
medida, vamos ter tranquilidade para 

quitar o débito 

Essa medida veio em boa hora. 
Muitos paraibanos recebem os 

salários no quinto dia útil ou depois 
do quinto dia útil e essa medida 

fazendo com que os bancos recebam 
seus boletos depois do vencimento, 

vai trazer mais tranquilidade para os 
pais de família 

Acho essa medida muito boa e 
vai dar chance para que as pessoas 
possam quitar seus débitos após os 
vencimentos, sem a preocupação de 
cortes em seus serviços. Lá em casa a 

gente procura quitar as dívidas todos os 
meses antes dos vencimentos, mas essa 
medida nos traz tranquilidade 

Acho que essa medida veio 
para tranquilizar os brasileiros de um 

modo geral. Afinal, são muitas as 
pessoas que ganham pouco e não 
conseguem pagar todos os boletos 

em dia. É uma medida que veio para 
beneficiar as classes menos 

favorecidas 

Natália Kérssia 
estudante

Alexsandro Freire 
motoboy

Maria de Lourdes 
aposentada

Romildo da Paz 
motorista

de vencimento, valor, além 
do nome e número do CPF ou 
CNPJ do pagador.

Enquete
Os consumidores gosta-

ram muito da nova platafor-

ma de cobrança implantada 
pela Febraban. Poder pagar 
um boleto que por algum 
motivo não foi pago antes 
do vencimento trouxe alívio 
para quem deseja quitar suas 
dívidas. A maioria acredita 

que a medida vai trazer mais 
facilidade e menos preocupa-
ções para os consumidores 
que ganham baixos salários.

Carros e motos 

Detran leva quase 400 veículos 
a leilão hoje no Espaço Cultural 

Cadetes do Corpo de Bombeiros são 
capacitados para prevenção aquática 

Um total de 399 veícu-
los será leiloado hoje duran-
te evento promovido pelo 
Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran-PB), a par-
tir das 9h, na Praça do Povo 
do Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa.  São 
380 motos e 19 automóveis, 
que se encontram recolhidos 
ao pátio da sede de Manga-
beira, apreendidos por infra-
ções ao Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB).

Em Campina Grande, o 
leilão de 505 veículos (492 
motos e 13 automóveis) 

será realizado nesta quinta-
feira (18), também a partir 
das 9h, na Federação das In-
dústrias do Estado da Paraí-
ba (FIEP). Os dois eventos 
somam 904 veículos.

Segundo o superinten-
dente Agamenon Vieira, a 
intenção do órgão de trân-
sito é realizar leilões a cada 
2 meses, a fim de esvaziar 
os pátios do Detran no Esta-
do. Para isso, foram cadas-
tradas empresas que darão 
apoio logístico nesses even-
tos, a exemplo do atual lei-
lão desta semana.

Segundo o edital, o leilão 
será realizado nas modalida-
des presencial e online, en-
globando os carros e motos 
recuperáveis ou sucateados 
removidos aos pátios do De-
tran que não foram retirados 
por seus proprietários nos 
prazos e na forma da legisla-
ção vigente.

Segundo o presidente 
da Comissão de Leilão do 
Detran-PB, Eugênio Pacelli, o 
veículo considerado recupe-
rável poderá voltar a circu-
lar, desde que o arrematante 
tome as providências neces-

sárias. “Já o veículo conside-
rado sucateado não poderá 
voltar a circular, devendo ser 
baixado no Registro Nacional 
de Veículos Automotores, com 
destinação exclusiva para des-
monte e reaproveitamento co-
mercial de suas peças e partes 
metálicas”, ressaltou. 

Eugênio Pacelli desta-
cou ainda que o lance míni-
mo não poderá ser inferior 
ao valor da avaliação cor-
respondente. Mais informa-
ções, veja edital no site do 
Detran-PB (www.detran.pb.
gov.br), no menu “Leilões”.

Teve início ontem a ca-
pacitação de salvamento 
aquático de 29 cadetes do 
primeiro ano do Curso de 
Formação de Oficiais, do 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CFO/CBMPB). Os 
alunos passarão, durante toda 
esta semana, por instruções 
especializadas de atendimen-
to pré-hospitalar a vítimas de 
afogamentos, morfologia das 
praias e técnicas de salvamen-
to com embarcações.

Segundo o subcoman-
dante do Batalhão de Busca e 
Salvamento do CBMPB, major 
Arthur Vieira, após esse Trei-

namento de Salvamento Aquáti-
co (TSA) os cadetes estarão aptos 
para atuar como guarda-vidas 
nos finais de semana e feriados, 
reforçando o efetivo da corpora-
ção empregado nesse tipo de ser-
viço. Ele explicou que, já durante 
a formação, os cadetes têm uma 
carga horária voltada para está-
gios práticos na área. 

A previsão é que, até de-
zembro, quando terá início a 
Operação Verão, os alunos dos 
demais cursos internos em 
andamento da corporação - a 
exemplo do de Formação de 
Soldados, Cabos e o de Habi-
litação de Oficiais - passem 

pelo mesmo treinamento de 
salvamento aquático. O obje-
tivo é preparar o efetivo para 
o reforço da prevenção no 
período de férias, em que a 
movimentação de banhistas 
é maior nas praias do Litoral 
paraibano.

Ainda dentro das ações 
proativas do Corpo de Bom-
beiros visando a redução dos 
índices de afogamento, estão 
abertas as inscrições gratui-
tas para o Surf Salva, voltado 
para capacitar surfistas na 
área de salvamento aquático. 
Até o momento, já há nove 
inscritos na qualificação, ha-

vendo 11 vagas restantes. Os 
interessados podem acessar 
o site da corporação, no en-
dereço bombeiros.pb.gov.br, 
e preencher a ficha.

O Surf  Salva será rea-
lizado no dia 27 deste mês, 
na Praia de Intermares, em 
Cabedelo. O curso segue cur-
rículo com padrão nacional, 
aprovado pela Sociedade Bra-
sileira de Salvamento Aquá-
tico (Sobrasa).  O objetivo é 
capacitar os surfistas da re-
gião para realizar resgastes 
em meio aquático e fornecer 
os primeiros atendimentos às 
vítimas de afogamento.

Mais de 600 atendi-
mentos foram realizados 
durante o feriado de Nos-
sa Senhora Aparecida, no 
Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, o 
que representa mais de um 
paciente a cada 10 minutos. 
O balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir 
da 12h da quinta-feira (11) 
até as primeiras horas de 
ontem. Os casos envolvendo 
quedas lideraram as entra-
das nos plantões durante o 
período, com 132 pacientes 
atendidos. Nesses dias, fo-
ram realizadas 42 cirurgias 
de urgência e emergência.

No total, 101 pacientes 
foram atendidos devido a 
acidentes com motocicletas, 
o que corresponde a 80% 
dos acidentes de trânsito. 
Outros casos envolvendo 
trânsitos foram: acidente de 
carro (13), atropelamentos 
(11) e acidentes de bicicle-
ta (5). Outras ocorrências 
de destaque foram devido 
à agressão física (20), quei-
madura (7), arma de fogo 
(4) e arma branca (3), já os 
demais casos foram clínicos 
como corpo estranho (56) e 
Acidente Vascular Cerebral 
(22), entre outros.

A unidade hospitalar é 
referência em atendimen-
to de casos de urgência e 
emergência de média e alta 
complexidades, tais como: 
trauma, violência, queima-
dura, choque e doenças 
clínicas em suas fases agu-

das – Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC) e hemorragia 
digestiva.

Campina Grande
O Hospital Estadual 

de Emergência e Trauma 
Dom Luiz Gonzaga Fernan-
des, em Campina Grande, 
realizou 915 atendimentos 
durante os feriados do ani-
versário dos 154 anos da 
cidade e de Nossa Senhora 
Aparecida. O balanço tem 
como base as entradas rea-
lizadas a partir da zero hora 
da quinta-feira (11) até as 
primeiras horas de ontem. 

Os casos envolvendo 
acidentes de moto lidera-
ram as entradas nos plan-
tões durante o período. No 
total, 110 pacientes foram 
atendidos devido aos aci-
dentes com motocicleta, 21 
vítimas de acidente de car-
ro, sete vítimas de projéteis 
de arma de fogo, 13 de arma 
branca e oito por agressão 
física. Os demais atendi-
mentos foram de casos clí-
nicos e na pediatria.

Em 2017, a unidade 
de saúde atendeu, no mes-
mo período, 1.067 pessoas 
entre urgências e emer-
gências. Desse total, 120 
pacientes foram atendidos 
devido a acidente de moto, 
nove por acidentes_ de car-
ro, cinco de arma branca, 15 
de vítimas de projéteis de 
arma de fogo, 18 por agres-
são física. Os demais aten-
dimentos foram na clínica 
médica e na pediatria.

Trauma realiza mais de 
600 atendimentos em JP

Para fazer o pagamento, os clientes têm que ter os boletos registrados na nova plataforma de cobrança da Febraban

Fotos: Edson Matos

Leia mais na página 19
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Atividades realizadas em 22 bairros reuniu cerca de 10 mil crianças durante todo o fim de semana comemorativo

Cerca de 10 mil crian-
ças participaram duran-
te todo fim de semana de 
atividades alusivas ao Dia 
das Crianças promovidas 
pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), em 22 
bairros de João Pessoa, 
além das cidades perten-
centes à região metropoli-
tana – Santa rita, Cabedelo 
e Bayeux. Pula-pula, pipo-
ca, picolé, algodão doce, 
brincadeiras com perso-
nagens infantis fizeram a 
diferença para as crianças 
que normalmente não te-
riam acesso a essas ativi-
dades nesta data.

Essa ação foi realizada 
nas comunidades que apre-
sentam índices de vulne-
rabilidade social, contem-
plando também os bairros 
que já recebem os diversos 
serviços e programas da 
secretaria.

Intitulado Festa da 
Criançada, o evento teve 
como objetivo promover 
para as crianças um dia sim-
bólico, cheio de animações e 
muita festa com brincadei-
ras lúdicas populares como 
morto vivo, corrida de saco, 
entre outras. Criança prote-
gida, futuro garantido foi o 
slogan que marcou os três 
dias de muita alegria e des-
contração para as crianças 
que participaram.

A secretária do Desen-

Sedh celebra Dia das Crianças 
na Região Metropolitana de JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Solidariedade, brin-
cadeiras e muita alegria 
marcaram as comemora-
ções do Dia das Crianças 
em diversas unidades da 
Polícia militar, nos últimos 
dias em todo o Estado. 
mais uma vez, as parcerias 
entre a Pm e a comunida-
de têm colaborado com 
a formação de meninos e 
meninas.

No Sertão do Estado, 
a 3ª Companhia do 12º 
Batalhão, no município 
de São Bento, arrecadou 
brinquedos que foram en-
tregues para crianças em 
comunidades locais como 
Terra Nova e Colinas do 
Sul. A entrega desses brin-
quedos foi feita pelas pró-
prias crianças que fazem 
parte do projeto Patrulha 
mirim Solidária (PmSol), 
desenvolvido pela Compa-
nhia com alunos da Escola 
André Pedro, na cidade.

Em Cajazeiras, as co-
memorações começaram 
ainda durante a semana, 
com a entrega de brinque-
dos para crianças, jovens e 
adultos da Associação de 
Pais e Amigos dos Excep-
cionais (Apae), na última 
quarta-feira (10). Duran-
te a semana, a 5ª Compa-
nhia de Policiamento de 
Trânsito, visitou outras 
instituições levando soli-
dariedade, brindes e mui-
ta alegria para meninos e 
meninas durante a come-
moração do Dia das Crian-

ças.  Os brinquedos foram 
doados por parceiros da 
5º CPTran.

Ainda na quinta-fei-
ra, a 5ª CPTran realizou 
a abertura oficial do pri-
meiro projeto desenvol-
vido pela Companhia: o 
Amiguinhos do Trânsito. 
Junto com parceiros civis 
e policiais militares, o ob-
jetivo do projeto é ensinar 
às crianças noções de ci-
dadania, saúde, educação 
física, trânsito, entre ou-
tras. A abertura também 
contou com a entrega de 
brinquedos.

Também nos últimos 
dias 9 e 10, alunos da Es-
cola João Fagundes, em Ita-
baiana, visitaram a sede do 
8º Batalhão. Além de co-
memorar o Dia das Crian-
ças, o objetivo foi aproxi-
mar meninos e meninas da 
unidade responsável pelo 
policiamento ostensivo da 
área. Na ocasião, as crian-
ças tiveram palestras e co-
nheceram um pouco mais 
da rotina do Batalhão.

PM lembra a data com 
ações de solidariedade

Em Cajazeiras, a 5ª 
CPTran abriu o projeto 

Amiguinhos do Trânsito, 
que visa ensinar noções 
de cidadania, saúde e 

trânsito 

Festa da criançada

Preservação ambiental marcou as  
comemorações no Jardim Botânico

Brincadeiras e educa-
ção ambiental marcaram 
as atividades do Dia das 
Crianças realizadas, na úl-
tima sexta-feira (12), no 
Jardim Botânico Benjamim 
maranhão, em João Pessoa. 
Na oportunidade, a crian-
çada e os pais  participaram 
de oficinas, trilhas temáti-
cas, atividades educativas 
e  brincadeiras tradicio-
nais tais como: pula corda, 
bambolê, corrida de saco, 
peão e amarelinha. A ação 
fez parte da programação 
do Dia das Crianças ofere-
cida pela Superintendência 

de Administração do meio 
Ambiente (Sudema).

A coordenadora do 
Jardim  Botânico, Suênia 
Oliveira, falou sobre a rele-
vância da ação.  “Por meio 
das  atividades lúdicas, vi-
samos  mostrar às crianças 
e  aos seus responsáveis 
a importância da preser-
vação ambiental. Com o 
diálogo, acreditamos  que 
plantamos a semente  da 
conscientização  no que se  
refere à sustentabilidade  
e  ao respeito ao  meio am-
biente”, pontuou.

De acordo com Cris-

tina Oliveira, que levou o 
filho João Gabriel, de 11 
anos, a ação  foi aprovada. 
“Descobrimos a programa-
ção  da Sudema pela inter-
net e quando  ele viu,  pe-
diu para que o levasse para 
conhecer o Jardim Botâ-
nico. Gostamos muito das 
atividades oferecidas, o lu-
gar é lindo e vamos trazê-lo 
outras vezes”, destacou.

Já Diego Caetano, que 
levou o filho Mateus, de 5 
anos, para participar das 
brincadeiras, acrescentou 
que atividades ao ar livre 
são benéficas e oportunas 

volvimento Humano, Gilva-
neide Nunes, considerou 
que este foi um momento 
fundamental para a família 
enxergar o quanto é impor-
tante continuarmos dando 

às crianças a oportunida-
de de viver a infância num 
todo. "me sinto feliz e rea-
lizada em contribuir com 
este evento. Acredito e luto 
por um país em que nossas 

crianças possam ser apenas 
crianças,  é nelas que está o 
futuro do país. Através da 
Sedh, temos serviços como 
o Disque 123 e o Serviço de 
Acolhimento para proteger 

crianças e adolescentes da 
Paraíba", lembrou.

O Dia das Crianças é co-
memorado anualmente em 
12 de outubro no Brasil. É 
uma data que celebra os di-

reitos das crianças e adoles-
centes, ajudando a conscien-
tizar as pessoas (os pais, em 
especial) sobre os cuidados 
necessários durante esta 
fase da vida.

Foto: Secom-PB

Pula-Pula, brincadeiras com personagens infantis e distribuição de pipoca, picolé e algodão doce fizeram a alegria da criançada em comunidades que apresentam altos índices de vulnerabilidade social 

para se falar das causas 
ambientais. “Hoje em dia 
a maioria das crianças fica 
nos apartamentos e ligada 
nos seus eletrônicos. Brin-
car ao ar livre é uma boa 
pedida para sair da rotina e 
mostrar a elas como é bom 
se divertir contemplan-
do a natureza. A iniciativa 
de usarem brincadeiras  e 
meio ambiente foi ótima”, 
enfatizou.  

O superintendente da 
Sudema, João Vicente ma-
chado Sobrinho, destacou 
que as ações desenvolvidas 
na semana das crianças ti-
veram propósito de formar 
multiplicadores. “Por meio 
das atividades lúdicas, ten-
tamos  mostrar às crianças 
a importância da preserva-
ção ambiental. Serão elas 
que  herdarão esse planeta 
e acreditamos que,  com a 
educação agirão diferente, 
no que diz respeito aos cui-
dados com o  meio ambien-
te”, concluiu.

Durante a semana do 
Dia das Crianças, a Sude-
ma, promoveu atividades 
na Escola Estadual de En-
sino Fundamental José 
Vieira, no Bairro de Tam-
bauzinho, em João Pessoa, 
no Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena e 
no Jardim Botânico Benja-
min maranhão (JBBm).Crianças se divertiram com atividades educativas e brincadeiras tradicionais na festa realizada pela Sudema 

Foto: Secom-PB



Nacional
O músico baiano Cézar Mendes, conhecido por Cezinha, 
está lançando, aos 67 anos, seu primeiro CD - em todas as 
plataformas digitais -, intitulado ‘Depois enfim’. Página 12 
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Programação do evento destinado a estudantes inclui encenação de 16 espetáculos, homenagens e debates

A Loja de Brinquedos é 
o título da peça que alunos 
da Escola Municipal Nazi-
nha Barros da Franca (JP) 
apresentam hoje, a partir 
das 14h, no Teatro Lima 
Penante, localizado na cida-
de de João Pessoa, abrindo 
o XXVII Festival de Teatro, 
Dança e Circo do Estudante. 
Na sequência, integrantes 
do Centro Estadual de Artes 
(Cearte) encenarão duas 
peças, Os Saltimbancos e 
Mágico de Oz, respectiva-
mente, bem como A Farsa 
da Boa Preguiça, com estu-
dantes do I E Colégio e Cur-
so. O valor do  ingresso por 
espetáculo é R$ 3. O evento 
- realização do Núcleo de 
Teatro Universitário (NTU) 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), que se es-
tenderá até a próxima sex-
ta-feira (19) - homenageará 
os professores e atores Flá-
vio Ramos e Palmira Palha-
no e tem o intuito de contri-
buir para o aprimoramento 
do ensino das Artes Cênicas 
nos colégios públicos e pri-
vados na Paraíba. Duran-
te esse período, o público 
poderá assistir a 16 peças 
encenadas por 13 educan-

Guilherme Cabral 
guipb_Jornalista@hotmail.com

Festival de Teatro, Dança e 
Circo começa hoje na capital

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: XXVII Festi-
val de Teatro, Dança e 
Circo do Estudante
n Abertura: Hoje
n Hora: 14h
n Local: Teatro Lima 
Penante, em João Pes-
soa
n Endereço: Avenida 
João Machado, 67, 
Centro
n Período: Até sexta-
feira, dia 19
n Valor: R$ 3 por espe-
táculo

dários, inclusive de outros 
municípios, a exemplo de 
Bayeux e Monteiro.

“Flávio Ramos e Palmi-
ra Palhano estarão sendo 
homenageados por causa da 
contribuição que os dois têm 
dado para as artes cênicas na 
Paraíba”, ressaltou para o jor-

nal A União a atriz e produ-
tora cultural Fabíola Ataíde, 
integrante da organização do 
Festival. “É um evento já tra-
dicional, onde a maior parte 
dos espetáculos será apre-
sentada à tarde, mas também 
haverá atrações pela manhã. 
E terá debatedores para dis-

cutir cada espetáculo com o 
público. Hoje, quem debate-
rá é Flávio Ramos, enquan-
to amanhã serão Maurício 
Germano, Nelson Alexandre 
e Everaldo Vasconcelos, que 
também debaterá com Mô-
nica Macedo na quinta e na 
sexta”, prosseguiu ela, acres-

centando que as categorias 
das peças são diversas, pois 
inclui, por exemplo, infantil, 
comédia, drama, adulta, tea-
tro de bonecos e teatro de 
rua. “Serão debates curtos, 
com até 30 minutos de dura-
ção”, observou. 

Fabíola Ataíde acres-

centou que o preço do in-
gresso do Festival é simbó-
lico, como uma forma de 
atrair o público. Ela escla-
receu que, da renda total, 
50% serão para o grupo da 
escola participante, esclare-
cendo que o objetivo é “va-
lorizar” o trabalho desses 
atores. Nesse sentido, todos  
os  participantes receberão 
certificados de participação. 
E disse que os alunos ainda 
terão a experiência de estar 
num teatro, vivenciando o 
clima em interação com os 
espectadores. Já o restante 
vai ser destinado à produ-
ção do evento, para cobrir 
despesas decorrentes da 
sua realização. 

A atriz Palmira Palhano e o ator Flávio Ramos são os homenageados do evento, por contribuírem para o aprimoramento das artes cênicas em escolas da PB

O espetáculo ‘O Mágico de Oz’ será 
encenado hoje com a participação de 
integrantes do Centro Estadual de Artes 
(Cearte) na abertura do evento

Fotos: Divulgação



Além dos cavalos, vejo bodes e 
bois. Todos mansamente repartindo a 
pastagem para que os homens vejam 
como se reparte a graça.

Fazenda Terumy de Ipirá, a poucas 
léguas de Feira de Santana, Brasil. 

O doutor Jolival é um dos raros 
médicos brasileiros especializados 
em medicina integrativa. Ontem, ele 
acessou as profundas do meu sangue, 
ampliou a imagem mais de um milhão 
de vezes, e mostrou-me o presente, 
passado e o futuro da minha saúde. 
Até que não está tão ruim assim, digo 
para mim mesmo, - contemplando seus 
cavalos manga-largas, dóceis e doces.

O doutor Jolival plantou sua fa-
zenda em pleno Cariri. Cabral chegou 
ao Brasil pela Bahia, digo, pelo litoral 
da Bahia. E teve aquela visão de “em 
se plantando, tudo dá”. Mas, se tives-
se aproado pelo semi-árido baiano, 
seu encantamento teria sido maior. E, 
se fosse por Ipirá, teria pensado ter 
chegado ao Paraíso. Um paraíso onde 
não faltariam mandacarus e facheiros 
(que aqui são “fachos”), mandacarus, 
“que técnica vos fez assim tão torres, 
que não dá lenho para quem deseje um 
navio manso,/ mas encarnais ossuários 
com tutanos de seiva oculta / manan-
cialmente para bois...” na sua Invenção 
de Orfeu.

Cheguei, finalmente, ao Brasil. 
Além dos cavalos, vejo bodes e bois. 
Todos mansamente repartindo a 
pastagem para que os homens vejam 
como se reparte a graça.  Ela é infinita, 
como são as dádivas dos deuses. Eles 
(os deuses) são poderosos mas são 
mansos, seu poder parecendo emanar 
da mansuetude. Assim são, também, os 

A amiga R retornou da Escócia quarta-feira e me 
falou da perplexidade de encontrar o Brasil mergulhado 
na fantasia autoritária de uma candidatura a presidente 
de perfil fascista. Candidatura caracterizada, como não 
podia deixar de ser, por desprezo aos direitos humanos, 
machismo em doses cavalares, militarismo, xenofobia, 
fundamentalismo religioso, extremismo ideológico, 
aversão à arte e à cultura, populismo autocrático e culto à 
personalidade.

Ela me contou que viajou à pequena cidade de Falkirk 
onde foi em busca de informações para a pesquisa do 
doutorado que faz em artes, por isso não percebeu a mag-
nitude do furor eleitoral. Com a pesquisa, me explicou, 
ela vai discutir, entre outras coisas, o impacto escultural 
no ambiente urbano da cidade com pouco mais de 30 mil 
habitantes causado pela 
obra The Kelpies, do es-
cultor Andy Scott, escul-
turas que pesam muito 
mais de 300 toneladas. 

Até lhe perguntei se 
a presença da Estação 
Ciência, em João Pessoa, 
assinada pelo ás do mo-
numentalismo contem-
porâneo Oscar Niemeyer, 
não poderia inspirar 
indagações científicas de 
caráter tanto sociológico 
quanto arquitetônico 
e estético relacionadas 
ao espaço que polariza. 
Explicou-me seu interes-
se específico, o sentido 
antropológico da arte 
monumental relacionado 
à cultura espiritual não cristã de “comunidades exógenas”. 

Bem, quanto a isso, a Escócia é realmente exemplar. 
Kelpie é um ser mágico da cultura celta que se materiali-
za, segundo a lenda, geralmente na forma de um cavalo, à 
beira de lagos e rios, tradição cara à cultura escocesa. 

Scott é o artista escocês praticante, numa perspectiva 
radical, do monumentalismo, e se dedica a especulações, 
com estátuas de cavalos, sobre a permanência dos mitos 
equinos (embarcados hoje na arte equestre, o Ministério 
da Agricultura de Portugal criou em 1979 uma escola pio-
neira) na modelagem de camadas da consciência a partir 
de forças simbolizadas na relação com o animal. 

A mitologia grega destaca a presença de Árion, o deus 
cavalo que aparece em diferentes narrativas, ora apoian-
do Hércules em suas batalhas, ora como fruto da ativida-
de sexual predatória de Zeus que seria seu pai. 

No Fedro, de Platão, a metáfora do cocheiro e os dois 
cavalos está para o estudo do conceito de alma assim 
como o mito da caverna, em A República, está para o estu-
do da consciência perceptiva e do senso de realidade. 

A nossa cultura acolhe e professa o mito do Cavalo 
D’Água que emerge no rio São Francisco para perturbar 
a vida de navegantes e ribeirinhos. As carrancas são 
espantalhos contra o assédio da criatura. Outro lenda, a 
do Cavalo Encantado, na região Sul, envolve a presença 
indígena como referência incontornável do nosso proces-
so social.  

O nosso Leandro Gomes de Barros, a quem devería-
mos homenagear com intensidade já que este ano é o 
centésimo desde a sua morte, escreveu o delicioso folheto 
O Cavalo que Defecava Dinheiro. Já em O Silmarillion, de 

Tolkien, romance que se 
passa nos Dias Antigos, 
quando da Primeira Era 
do Mundo, o cavalo de 
Oromë, Nahar, também 
dito Aldaron, é quem in-
dica a presença dos elfos, 
criaturas místicas que, se 
sacrificadas por huma-
nos, garantem a cura de 
feridas e doenças de seus 
algozes. 

As referências a The 
Kelpies na nossa conver-
sa me levaram a brincar 
a respeito do candidato 
a presidente: “É o mes-
mo que assistir na TV a 
Incitatus fazendo propa-
ganda da violência”. 

Relembrando a aula 
de história, o cavalo de nome Incitatus, a quem o impe-
rador romano (de 37 a 41 d.C) Calígula nomeou senador, 
tinha à sua disposição uma equipe de 18 assessores, 
informa Suetônio em texto biográfico. 

Na hora em que derramei a frase meio mesquinha 
meio arrogante contra o candidato do PSL à Presidência, 
quase que me desculpo pelo tom preconceituoso com que 
me expressei a respeito do fascista. Aí, ela me mostrou no 
celular o vídeo de Caetano Veloso lamentando o assas-
sinato de um compositor e capoeirista baiano, Moa do 
Katendê. Ele havia sido esfaqueado por alguém irritado 
por ter Moa afirmado que o candidato Bolsonaro não o 
representava. Deixei a piada sobre Incitatus solta no ar. O 
tropel da violência atropelou o instante. Despedi-me de 
R com a impressão de que algo havia se quebrado para 
sempre no mundo. 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Walter Galvão 
galvaopvw@gmail.com

Por incrível que pareça, a relação homosse-
xual ainda é considerada crime em setenta e um 
países. E, pasmem os leitores, sete deles preveem 
pena de morte! Geralmente, ficamos estarrecidos 
com os casos triviais de homofobia ou preconcei-
tos típicos de uma sociedade ainda em formação, 
mas, há alguns dias, a imprensa internacional di-
vulgou, com estardalhaço que “Índia deixa lista 
após descriminalizar relação entre pessoas do 
mesmo sexo”. E, ainda: “Após a decisão que des-
criminalizou a homossexualidade, a Índia deixa 
de integrar a lista de 71 países nos quais manter 
relações com pessoas do mesmo sexo ainda é con-
siderado um crime. Em sete deles, o ato pode ser 
punido com pena de morte”.

Fui pesquisar e constatei que os dados são 
oriundos do levantamento “Homofobia de Esta-
do”, realizado há 12 anos pela ILGA (Associação 
Internacional de Lésbicas, Gays, Bissexuais, Trans 
e Intersexuais) junto com 1.300 organizações do 
mundo todo. A contagem só inclui nações membros 
da ONU e das 193 da lista, 36% criminalizam a ho-
mossexualidade atualmente. A maioria delas (32) 
está na África. A Ásia vem em segundo lugar, com 
23 países, seguida pelas Américas, com dez, e pela 
Oceania, com seis. Em 26 desses países, o crime só 
é previsto para relações entre homens. Não há in-
tegrantes da Europa.

Quando o Brasil (e vários outros países) permi-
tem o chamado “casamento gay”, o levantamento 
constata que, para esses casos, a pena varia de mul-
tas e prisão (inclusive perpétua) até pena de mor-
te. É o caso da Nigéria, Arábia Saudita, Irã, Iêmen, 
Sudão, Somália e Iraque. No ano passado, um casal 
de uma província da Indonésia levou 85 chibatadas 
em público por ter mantido relações sexuais.

Descriminalização
Já estamos bastante acostumados com esse 

termo, pois, há muito tempo, escutamos essas ex-
pressões: “descriminalizar o aborto”, descrimina-
lizar a maconha”. Desde que a pesquisa começou a 
ser feita, em 2006, 22 nações descriminalizaram a 
prática. “A média é de um a dois países por ano”, 
afirma Lucas Ramón Mendos, pesquisador sênior 
da ILGA. “Pode parecer um avanço a conta-gotas, 
mas é preciso ressaltar que os progressos se dão 
em contextos extremamente difíceis, em que muita 
gente precisa arriscar a própria vida lutando para 
mudar a lei. ”

No caso da Índia, onde vive 1,3 bilhão de 
pessoas, ele ressalta o alto número de afetados 
pela mudança. “É a democracia mais populosa do 
mundo. Essa conquista é digna de ser celebrada 
por causa da quantidade de pessoas atingidas”, 
afirma. Ainda são frequentes casos como o de um 
policial se preparando para chicotear um homem 
acusado de ter feito sexo com outro homem na 
província de Aceh, na Indonésia, onde a homosse-
xualidade é crime.

No caso da Índia, a decisão foi da Suprema 
Corte indiana, determinando que a revogação da 
lei anterior, criada pelos britânicos em 1861 e que 
previa prisão de dez anos para atos sexuais “contra 
a ordem da natureza”. A Corte considerou-a “dis-
criminatória e inconstitucional”. Apesar de menos 
de 200 pessoas terem sido processadas com base 
nessa lei em um século e meio, sua mera existência 
já era considerada um problema, por justificar e in-
centivar situações de discriminação.

Há exemplos curiosos, como o de pessoas que 
iam ao médico para cuidar da saúde sexual e não 
podiam revelar que tiveram relações com pessoas 
do mesmo sexo porque poderiam ser denunciadas 
ou sofrer maus tratos. Além disso, homossexuais e 
transexuais se tornavam vulneráveis a ameaças e 
extorsão por parte da polícia. A sentença indiana 
afeta apenas a criminalização de atos sexuais con-
sensuais entre adultos do mesmo sexo e não tem 
implicações diretas em leis sobre casamento, ado-
ção ou contratação de barriga de aluguel. Isso será 
objeto de conquistas futuras e, para isso, devem ser 
promovidas novas iniciativas focadas especifica-
mente nesses direitos.

No Brasil, a homossexualidade só era conside-
rada crime na época da Colônia, quando o país es-
tava subordinado às leis de Portugal, afirma Toni 
Reis, diretor-presidente da Aliança Nacional LGB-
TI+. “Mas fomos tratados como doentes até 1985”, 
ano em que o Conselho Federal de Medicina retirou 
o “homossexualismo” da lista de transtornos, an-
tes mesmo de a OMS fazer o mesmo, em 1990.

Isso é uma questão de evolução. Qual a auto-
ridade que nós, os denominados heterossexuais, 
temos de prender ou espancar pessoas que gostam 
de outras do mesmo sexo!

Uma história de cavalos

Ainda a
homossexualidade

Geografia de Jolival
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manga-largas, pégasus raceados com 
esses semi-deuses. 

Sei de um muar que fazia tudo 
que um cavalo faz, inclusive superar a 
sede e a fome. Ah, era o meu Rouxinol. 
Um mestiço de crioulo com inglês. – 
Esse teu cavalo parece um burro, pas-
sa com qualquer capim! Era verdade: 
Rouxinol comia qualquer gramínea, 
até capim de burro. E capim amargo-
so, que o gado só come na seca.

E assim, subalimentado, Rouxinol 

atravessava o Gravatá – um rio seco, de 
areias bravias, talvez movediças, que já 
haviam engolido uma junta de bois – o 
laranjeira e o goiabeira, um quando foi 
acudir o outro. Pois Rouxinol atraves-
sava o Gravatá com Otacílio Marçal 
montado, de adjutório só as esporas. 
Ganhou um bornal de milho, mas só 
depois do feito – que ficou famoso em 
todo o Sertão do Cariri de Princesa 
dos Trinta, depois do Piancó de Padre 
Aristides. 

Dizem que o padre era mais po-
deroso que meu Padim o Padre Cícero 
Romão do Juazeiro, e de que o nosso 
Conselheiro. Sei que o Conselheiro 
podia, pois pegava o chapéu e botava 
na parede, onde não havia armador 
nem torno, e o chapéu não caía, ficava 
esperando a mão do padre. Abençoado 
era o menino que lavasse sua burra, 
lagarto não picava.

Ah, o nosso Conselheiro, rei do 
Brasil pela graça de Deus e prestígio da 
Casa de Bragança! Os cavalos campoli-
na vieram de suas baias, glória do Bra-
sil, Portugal e de Algarves. Suas éguas 
cruzadas foram com jumentos catalães 
gigantes, eis suas mulas de sete palmos 
na cernelha, que viraram moda de 
viola: “Eu tinha uma mula preta de sete 
palmos de altura...” Não, não é do Luís; 
é folclore.

Ele vinha sedento, e a água do 
Exu é salobra, poderosa. Quem bebe 
daquela água, se for boi não quebra 
perna, menino não quebra braço, caia 
de onde cair. Nem as grávidas os seus 
dentes, mesmo venham a parir meni-
nos gêmeos.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
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Eu tinha uma 
mula preta de 
sete palmos de 

altura... 
Não, não é do Luís; 

é folclore.



O grupo musical Fulô Mimosa 
se mantém, durante este mês de 
outubro de 2018, no Stúdio SG 
- que pertence ao músico e instru-
mentista Sergio Galo e se localiza 
na cidade de João Pessoa - em pro-
cesso de gravação do seu primeiro 
CD, cujo título é FuloreSSeres. O 
álbum, um trabalho voltado para 
a diversidade da música nordesti-
na de qualidade, reunirá canções 
inéditas, além de participações 
especiais de renomados artistas, 
a exemplo de Flávio José, Chico 
César, Santanna - o Cantador, Deda 
Silva e Genaro. A direção musical é 
do maestro Chiquito. 

Coletânea de compositores 
paraibanos que se dedicam à 
construção de uma música es-
sencialmente estruturada nas 
raízes  nordestinas, com o pri-
meiro CD, o Fulô Mimosa objeti-
va, conforme ressalta o texto de 
divulgação, “abrir as porteiras 
do Sertão, Cariri, Brejo e Agres-
te para que todos desfrutem, no 
arrastar das alpargatas, a beleza 
que é o Nordeste”.

Em FuloreSSeres, os arran-
jos de todas as músicas tem a 
reconhecida marca do maestro 
Chiquito. Ele também é autor, em 
parcerias com  Marcelo Piancó, 
Berenger Araújo, Thay Fernandes 
e Newton Marinho, de composi-
ções que também vão integrar o 
álbum.  O CD ainda traz composi-

Música

Um agradável exercício de estética, do qual re-
sulta uma sensação de prazer que só a constatação 
da beleza em uma obra de arte proporciona, é obser-
var a natureza “antropofágica” da cerâmica do artis-
ta Chico Ferreira, paraibano de Catolé do Rocha, no 
Sertão do estado. De modo especial, os variados ob-
jetos que ele cria, utilizando, como matrizes, elemen-
tos emprestados da singular arquitetura histórica e 
artística da cidade de João Pessoa.

Falamos em “antropofagia” para rememorar a 
atitude (ou tentativa) modernista de assimilar infor-
mações estéticas vindas do exterior, sem, no entan-
to, descaracterizar a arte brasileira. Ou, pelo menos, 
de não temer este diálogo, ou esta dialética, para 
cuja construção a obra de arte se doaria de corpo e 
alma. Se fosse um literato, em vez de artista plástico, 
melhor seria falar do trabalho de Chico citando teses 
relacionadas a “intertextualidades”. 

Esta parte do projeto artístico de Chico sobre a 
qual nos referimos – a cerâmica - abraça outros hori-
zontes conceituais. O artista preocupa-se em perce-
ber o passado no presente. Ou seja, não dissocia o ob-
jeto artístico contemporâneo da tradição a que toda 
verdadeira vanguarda dá prosseguimento, como es-
pírito das fontes. Chico perscruta a cidade como um 
poeta-arqueólogo, fazendo arte também com vestí-
gios de momentos remotos de nossa sociedade.

Segmentos de grades de ferro que ornamen-
taram edificações de diferentes épocas, com seus 
respectivos estilos, por exemplo, irão cumprir nova 
missão no tempo e no espaço, ao serem transforma-
dos, pelo engenhoso artista, em obras de arte com 
feições plásticas e finalidades completamente dife-
rentes das originais. Nesse processo, espíritos como 
que se libertam da velha matéria, e símbolos antigos 
reformatam-se, revestindo-se de novos significados.

Com isto, Chico livra das malhas do esqueci-
mento manufaturas dos geniais artífices ligados às 
antigas corporações de ofício, responsáveis pela exe-
cução, nesta cidade, dos maravilhosos projetos idea-
lizados pelos artistas de períodos históricos como o 
barroco, o rococó, o art-nouveau, o art-déco etc. Os 
pesquisadores de nossos tesouros arquitetônicos 
certamente sabem bem da importância do que Chico 
faz. Releituras, para reverenciar a literatura.  

Esta vertente da multifacetada cerâmica de Chi-
co cumpre, ainda, a importante missão de chamar 
atenção para a degradação do patrimônio histórico e 
artístico da capital paraibana, em função do descaso 
dos herdeiros, do desinteresse dos poderes públicos 
ou da gananciosa especulação imobiliária. Os sólidos 
se desmantelam no chão, mas o artista salva a sua 
história do completo esquecimento, imortalizando, 
na obra nova, signos quase perdidos.

O olhar sensível de Chico capta, portanto, a for-
mosura do detalhe que, não raro, chega a ser supe-
rior ao conjunto da obra. Desse amálgama de experi-
mentação estética e consciência histórica, que o fogo 
celebra, ressurge, em variadas formas e esmaltes, a 
Beleza, única deusa a que todo autêntico artista deve 
se sujeitar. Em mesas do mundo inteiro há cerâmicas 
de Chico, por meio das quais o artista celebra o en-
contro e serve os sinais do tempo bom que ele pre-
coniza.

A argila e os pigmentos trazem em si a memória 
da Terra. As mãos os unem, moldam, e o fogo sacra-
liza - expressão e significação no amálgama que a 
ideia orienta. Junto com o conceito, nasce a forma, 
que dá testemunho da beleza e do absurdo da vida, e 
narra outra história do homem. A de hoje - que bem 
contada as de ontem contém –, pois, no fim das con-
tas, arte nada mais é que um profundo e sempre ne-
cessário diálogo. Enfim, é isso que Chico faz. 

O espírito 
das fontes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 16 de outubro de 2018 11
2o Caderno

Fulô Mimosa grava o 
álbum ‘FuloreSSeres’

ções de Livardo Alves, o ‘Canto de 
Tambiá’, autor da ‘Marcha da Cue-
ca’, lançada nos anos 1970 e ainda 
hoje é referência nos carnavais 
brasileiros,  Jarbas Mariz e Chico 
César, Humberto de Almeida e Gil 
de Rosa, ‘Ela Me Ensinou a Comer 
Flores’, já gravada, mas agora com 
uma nova leitura.

 Fundado em 11 de julho de 
2016, o Fulô Mimosa surgiu da 

vontade do maestro Chiquito em 
desenvolver um trabalho vocal, 
fugindo, assim, do típico quarteto 
clássico, mas com um diferencial 
nesta formação. O grupo é integra-
do por cantoras/instrumentistas, 
estudantes e professoras de músi-
ca. São sete mulheres (flauta, cava-
quinho, violão, sanfona, zabumba, 
triângulo e agogô) e todas também 
trabalham as vozes. 

Destaque

Edição 2018 do Inova Iesp 
começa hoje em João Pessoa

Começa hoje, às 19h a terceira versão do Inova Iesp 
no Campus da Br 230  A programação tem início com a 
entrega do “Prêmio Inova 2018 Iesp 20 Anos” e a apre-
sentação do Coral do Iesp. As atividades seguem até a 
sexta-feira (19), no Campus da BR 230 Entre as atrações 
culturais, o espetáculo “Criativo, Eu? com o ator paraiba-
no Caio Viana e a participação especial de o cantor Ke-
vien Ndjana ( destaque nacional no The Voices) Será uma 
semana repleta de atividades, além do Inova Sunset, na 
praça Espaço Inova que tem como objetivo incentivar e 
oferecer espaço para a música e cultura, dentro da pro-
gramação do Inova Iesp 2018.  

Em cartaz

A sanfoneira Harue Tanaka (lado) e o maestro 
Chiquito (acima) são integrantes da banda 

Fotos: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 
136 minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende 
ao estrelato ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine 
(Bradley Cooper), um renomado artista de longa carreira, cai no es-
quecimento devido aos problemas com o álcool. Os momentos opostos 
nas carreiras acabam por minar o relacionamento amoroso dos dois. 
MANAÍRA 7 DUB: 19:15 - 22:00. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto 
sábado e domingo) - 16:10 - 19:00 (somente sábado e domingo) - 
21:00. TAMBIÁ 4 DUB: 15:50 - 18:20 - 20:50.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá 
tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e 
melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha 
(Mel Maia) farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a 
um show do grupo fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 14:15 
(exceto segunda) - 16:45 (exceto segunda) - 19:00 (exceto segunda) - 
21:15 (exceto segunda). MANAÍRA 2: 14:15 - 16:10 - 18:10 - 20:15. 
MANAÍRA 3: 13:15(somente sexta, sábado e domingo) - 15:15 - 17:15 
- 19:20 - 21:20. TAMBIÁ 5: 15:10 - 16:55 - 18:45 - 20:30.

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 
2018) Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indic-
ativa: 9 anos. Sinopse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas 
do Halloween. Sonny (Jeremy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) 
são grandes amigos, que encontram um livro incompleto guardado 
dentro de um baú, em uma casa abandonada. Ao abri-lo, eles des-
pertam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge inesperada-
mente. Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens 
e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua 
própria família de monstros. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente 
sexta, sábado e domingo) - 15:30 (exceto segunda e terça) - 17:45 
(exceto segunda e terça) - 20:00 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
4 DUB: 14:45 - 16:45 - 18:45. TAMBIÁ 2 DUB: 15:20 - 17:15 - 
19:00 - 20:45.

CINDERELA E O PRINCIPE SECRETO – (EUA 2018) Animação / 
Família. Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinop-
se: Contada por outro ponto de vista, a clássica história da Cinderela 
aqui não envolve amor à primeira vista ou sapatinho de cristal. Cin-
derela decide ir ao baile convencida por seus amigos ratos, que son-
ham com o banquete do palácio, e auxiliada por uma fada madrinha 
aprendiz. Em pleno baile o grupo descobre algo terrível e inicia uma 
ousada aventura para reverter o feitiço de uma terrível bruxa e des-
mascarar o príncipe ilegítimo. MANGABEIRA 4 DUB: 13:00 (somente 
sexta, sábado e domingo) - 15:15. MANAÍRA 7 DUB: 13:20 (somente 
sexta, sábado e domingo) - 15:25 - 17:20. TAMBIÁ 1 DUB:  15:45 - 
17:30 - 19:15.

O FUTURO ADIANTE – (ARGENTINA 2018) Drama. Duração: 84 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Florencia (Pilar 
Gamboa) e Romina (Dolores Fonzi) têm uma história de amizade 
que resiste ao tempo. Desde o primeiro amor até o primeiro divórcio, 
com desentendimentos e desafetos, as amigas atravessam diferentes 
etapas da vida juntas. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e 
domingo) - 19:00 (exceto sábado e domingo).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é 
um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, sus-
peito de utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando 
ele acaba entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie 
se torna Venom, uma máquina de matar incontrolável, que nem ele 
pode conter. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:30 -17:00 - 19:30 - 22:00. 
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21h (Somente às quartas-feiras). MANGAB-
EIRA 3D DUB: 14:30 - 17:00 -                19:30 - 22:00.  MANGABEIRA 
5 3D LEG: 21H. MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 - 16:00 - 18:30. 
MANAÍRA 5 3D DUB: 14:00 - 16:30 - 19:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 
21:30. MANAÍRA 9 3D DUB XE: 13:30 (somente sábado e domingo) 
- 18:30. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 16:00 - 21:00.  MANAÍRA 10 3D 
LEG: 13:10 (somente sábado e domingo) - 15:30 - 18:00 - 20:30. 
TAMBIÁ 3 DUB: 20:35. TAMBIÁ 6 DUB: 14:10 - 18:30. TAMBIÁ 6 3D 
DUB: 16:20 - 20:40.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia 
/ Família. Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. 
Sinopse: Alec Bailey é um engenheiro frustrado que vive em Londres 
e trabalha consertando eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha 
não é suficiente para pagar as suas contas. Tudo muda quando um tio 
distante aparece em sua vida com uma proposta irrecusável: pagar 
todas as dívidas e despesas de Alec desde que ele se mude para Nova 
Escócia, no Canadá, por um ano. Sem muitas alternativas, o jovem 
aceita o acordo e inicia uma nova fase de sua vida, agora em um 
novo país, podendo recomeçar do zero. MANGABEIRA 3 DUB: 22:15 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 8 DUB: 17H10.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minu-
tos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida 
como o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que 
todos os seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres hu-
manos, para eles até então um mito, realmente existem, mesmo que to-
dos da sua espécie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão 
fácil de provar sua tese. MANGABEIRA 4 DUB: 17:30 - 20:15. MANAÍRA 
6 3D DUB: 13:45 (somente sexta- sábado e domingo) - 15:50 -18:00 - 
20:10. TAMBIÁ 3 DUB: 15:10 - 17:05 - 18:50.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Presa em um convento na Romênia, uma freira comete su-

icídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre atormentado 
e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé e 
até suas almas, os dois descobrem um segredo profano e se confron-
tam com uma força do mal que toma a forma de uma freira demonía-
ca e transforma o convento num campo de batalha. MANGABEIRA 4 
DUB: 22h30. TAMBIÁ 1 DUB: 21:00.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca 
(Gabriel Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chi-
cletes” compostas a partir das demandas de sua empresária, Iolanda 
(Françoise Forton), e não pelos seus sentimentos e gostos musicais. 
Depois de um desentendimento na gravação de seu novo disco, Lucca 
foge da cidade grande e volta ao interior, onde ele procura inspirações 
para voltar a compor canções mais autênticas e, assim, se reconectar 
com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca também encontra uma 
antiga parceira de composições e amor de infância (Thaila Ayala) com 
quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 1: 15:00 - 17:30 - 20:00.

BUSCANDO – (EUA 2018) Suspense / Drama. Duração: 102 minutos. 
Sinopse: Após uma jovem de 16 anos desaparecer, seu pai David Kim 
(John Cho) pede ajuda às autoridades locais. Sem sucesso, após 37 ho-
ras, David decide invadir o computador de sua filha para procurar pistas 
que possam levar ao seu paradeiro.  MANAÍRA 4 LEG: 20:45.

A PRIMEIRA NOITE DE CRIME - (EUA 2018) Suspense / Terror. 
Duração: 98 minutos. Sinopse: Quando um novo partido político, o 
New Founding Fathers of America, ascende, é anunciado um novo 
experimento social. São 12 horas sem lei, em que o governo incentiva 
as pessoas a perderem toda e qualquer inibição. A participação não é 
obrigatória, mas como estímulo, 5.000 dólares é dado para quem fica na 
cidade, e mais prêmios para quem participa. MANAÍRA 6 DUB: 22H20.

PAPILLON - (EUA 2018) Drama / Aventura. Duração: 117 minutos. 
Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Henri Charrière (Charlie Hun-
nam), chamado de Papillon, pequeno bandido do subúrbio de Paris da 
década de 30, é condenado à prisão perpétua por um crime que não 
cometeu. Enviado para a Ilha do Diabo, na Guiana Francesa, ele con-
hece Louis Dega (Rami Malek), homem que Papillon promete ajudar 
em troca de auxílio para escapar da prisão. MANAÍRA 8 LEG: 22H10.

10 SEGUNDOS PARA VENCER - (BRASIL 2018) Drama / Bi-
ografia. Duração: 120 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: Conhecido como “Galinho de Ouro”, por ter sido eleito o 
maior peso galo da história do boxe, Eder Jofre é considerado um 
dos maiores boxeadores de todos os tempos. Nem a infância difícil 
no bairro do Peruche, em São Paulo, conseguiu deter Eder, que se 
consagrou campeão mundial em 1961, nos Estados Unidos. MANAÍRA 
8: 14:30 - 19:30.     
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CD tem nove faixas e parcerias com Caetano Veloso, Marisa Monte, Arnaldo Antunes, Moreno e Tom Veloso

Baiano puro, parido em 
Santo Amaro da Purifica-
ção, o músico e compositor 
Cézar Mendes, conhecido 
por Cezinha, está lançando, 
aos 67 anos, seu primeiro 
CD  - em todas as platafor-
mas digitais. “Depois en-
fim” Trata-se de um álbum 
que traz a história da vida 
do músico, com nove fai-
xas e as melhores parcerias 
com Caetano Veloso, Mari-
sa Monte, Arnaldo Antunes, 
Moreno e Tom Veloso, en-
tre outros.  A produção é de 
Arto Lindsay, Marisa Monte 
e Mário Caldato Jr numa 
parceria entre a Uns Produ-
ções e a Altafonte.

O disco é belo. Uma 
boa sacada da cantora Ma-
risa Monte amiga do artis-
ta (que canta “Flor do Ipê” 
(dele, Arnaldo Antunes e 
Tom Veloso). “Rapaz eu 
nem queria fazer esse dis-
co, sou compositor e violo-
nista. Não sou cantor, mas 
Marisa Monte, que a boa 
amiga, bem antes da pri-
meira formação dos Triba-
listras – (Marisa, Arnaldo 
Antunes e Carlinhos  Bro-
wn), me chamou e disse: 
vamos gravar seus disco. 
Na verdade Marisa foi tudo 
nesse trabalho”, revela.

Aliás, César Mendes 
toca violão em todas as 
faixas do primeiro CD Tri-
balistas, gravado em 2002, 
onde ele assina duas can-
ções Carnalismo ( esta com 
a participação de Daniel Jo-
bim no piano) e “Pecado é 
lhe deixar de molho” No se-
gundo disco Tribalistas, do 
ano passado, ele também 
toca em todas as faixas.

Djavan abre o CD “De-
pois enfim” cantando “Man-
de um sinal” de Ronaldo 
Bastos e Cezinha. “Eu fiz 
pensando nele (Djavan). 
E eu nem o conhecia, mas 
achei que seria uma canção 
para Djavan e queria muito 
que ele cantasse. Ele só gra-
va em seu estúdio, mas me 
ligou e disse que seria uma 
honra cantar um clássico 

Kubitschek Pinheiro 
Especial da A União

Compositor baiano Cezinha 
lança álbum ‘Depois enfim’

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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Literatura infantil

Editora Planeta lança nova edição de “Casa das Estrelas” 
Lançado original-

mente na Colômbia em 
1999, Casa das estrelas – 
o universo pelo olhar das 
crianças se tornou o maior 
sucesso na Feira Interna-
cional do Livro de Bogotá. 
Publicado no Brasil e em 
diversos países, o título 
ficou esgotado por anos 
e agora chega às livrarias 
brasileiras em nova edição 
com capa dura e ilustra-
ções lúdicas e sensíveis de 
Lara Sabatier.

Ao longo de dez anos, 
Javier Naranjo, professor 
e poeta colombiano, co-
letou definições que seus 
alunos do primário em es-
colas de diferentes níveis 
sociais davam a palavras, 

objetos, ideias, pessoas, lu-
gares e sentimentos. Esses 
pequenos verbetes oscilam 
entre o poético, o lúdico, o 
melancólico e o revelador e 
apresentam o universo sob 
o olhar das crianças que se 
mostra distante da visão 
dos adultos, quem Andrés 
Felipe Bedoya, de 8 anos, 
definiu como “pessoa que, 
em toda coisa que fala, fala 
primeiro de si”.

“Sei que muitas pes-
soas e muitos escritores 
menosprezam o que as 
crianças escrevem, pois, a 
seu juízo, nisso não há ri-
gor nem disciplina, nem 
um conhecimento da lín-
gua medianamente opera-
tivo. Os motivos que eles 

combatem são justamente 
os que me fazem desfru-
tar essas criações infantis 
e encontrar nelas um alto 
valor estético. É por seu 
abandono com as palavras, 
por sua liberdade de asso-
ciação, por sua indiferença 
ao uso justo e normativo da 
linguagem que as crianças 
ocasionalmente criam tex-
tos plenos de riqueza”, de-
fende Javier na introdução 
do livro.

Os verbetes revelam 
os medos e as dúvidas das 
crianças com relação ao 
mundo, refletindo o coti-
diano de onde vivem. Para 
Jorge A. Villegas, de 11 
anos, “criança” é “vítima da 
violência” e Javier Ignacio 

Ramírez, de 6 anos, define 
“violência” como “alguém 
pega uma menina e faz 
amor”. Por meio do projeto, 
Javier Naranjo conseguiu 
extrair a maneira poética e 
pouco convencional como 
enxergam as coisas. “Eles 
têm uma lógica diferente, 
outra maneira de entender 
o mundo, outra maneira 
de habitar a realidade e de 
nos revelar muitas coisas 
que esquecemos”, disse o 
poeta e professor em en-
trevista à BBC.

e gravamos no estúdio de 
Marisa. Pra mim foi muito 
bom. Este disco é o grande 
presente para minha car-
reira e vida. Ter todos esses 
amigos cantando minha 
obra me enche de alegria” 
revela.

A música entrou na vida 
de Cézar Mendes quando 
ele era pequeno. Seu pai Jai-
me tocava violão e gostava 
de reunir pessoas em Santo 
Amaro para festas e can-

torias. “Minha irmã Noelia 
aprendeu a tocar também 
e eu aprendi de ouvido. De-
pois fui para Salvador onde 
tive aulas. O violão está na 
minha alma”, disse.

Caetano Veloso inter-
preta “Carnalismo” (Cézar 
Mendes/Marisa Monte/Ar-
naldo Antunes/Carlinhos 
Brown) “Foi uma ideia de 
Marisa. Caetano tem uma 
voz muita bonita e ficou 
lindo ele cantando essa 

canção” Não é toa que Cae-
tano Veloso dedica o show 
“Ofertório” (que está em 
turnê com os filhos e vem 
para João Pessoa dia 25 de 
outubro no Teatro Pedra 
do Reino), a Cézar Mendes. 
“Isso pra mim foi mais que 
um presente, é a glória do 
reconhecimento dele, ami-
go desde pequeno”.

Já tem o clipe da can-
ção “Carnalismo”. As ima-
gens foram captadas por 

Dora Jobim e trazem os 
bastidores da gravação da 
faixa e uma cena do arquivo 
pessoal dos velhos amigos 
tocando violão em Santo 
Amaro da Purificação.

A atriz Fernanda Mon-
tenegro dá voz a faixa 
“Aquele Frevo Axé”, primei-
ra composição de Cezinha, 
em parceria com Caetano 
Veloso, gravada em 1998 
por Gal Costa. Mas essa não 
é primeira vez que a atriz 

interpreta uma canção da 
MPB. No CD “Brasil São Ou-
tros Quinhentos”, de 1998 
numa produção da Som Li-
vre, ela canta “Construção” 
de Chico Buarque. “Olha, 
atriz quando canta a pala-
vra, canta muito bem. E isso 
aconteceu naturalmente. 
Sou amigo da filha dela que 
me convidou para irmos 
para o sítio e disse que a 
mãe iria. Dito e feito: convi-
dei e ela aceitou”. “Cezinha 
meu amor querido, eu es-
tou muito orgulhosa de ter 
sido cantora em seu disco. 
Tenha sempre a possibi-
lidade de produzir e criar 
mais.”, agradeceu a atriz

Nesse disco Cezinha 
conta com a participação 
de dois cantores portu-
gueses: Carminho que in-
terpreta “Tom de voz” - já 
gravada por Bebel Gilberto 
(dele e Quito Ribeiro) e An-
tonio Zambujo, que canta 
“Até o fim”, de Arnado An-
tunes e Cézar Mendes. “A 
Carminho quem me apre-
sentou foi Marisa Monte, 
que nesse dia tinha cortado 
o dedo com um prestobar-
ba e perguntou se eu podia 
ir na casa dela tocar violão. 
Eu fui e lá acertamos que 
Carminho gravaria no meu 
disco. O Zambuja me ligou 
avisando que ia gravar essa 
mesma canção no seu novo 
CD, que sai até o final do 
ano. Isso tudo é muito bom 
pra mim”, reflete.

Coube Adriana Calca-
nhoto gravar “Desde Enfim 
( dele, Tom Veloso e Antu-
nes), que dá nome ao disco 
e mais realçada ainda com 
o assovio de Cézar Men-
des). E Tom Veloso com o 
irmão Moreno fecham o CD 
com a faixa “Um só Lugar” ( 
dele e Cezinha), que está na 
playlist do show Ofertório 
de  Caetano e os filhos.

“Quando eu fiz a me-
lodia, chamei Tom (foi ele 
quem ensinou o caçula de 
Caetano a tocar violão) e 
disse: “Faça a letra, você é 
jovem muito inteligente e 
capaz. Ele fez e está cantan-
do aí”, fechou, o artista com-
positor santoamarense.

Com produção de Arto 
Lindsay, Marisa Monte e 
Mário Caldato Júnior, o 

trabalho de Cézar Mendes é 
o primeiro da sua autoria

Livro traz definições 
surpreendentes, poéticas e 

encantadoras de crianças

Foto: Divulgação
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PL recebeu parecer favorável da Comissão de Políticas Públicas; Guarda Municipal e Emlur farão fiscalização
Projeto de lei que pre-

vê multa para quem jogar 
lixo nas ruas da capital teve 
parecer favorável aprovado 
pela Comissão de Políticas 
Públicas (CPP), da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP), durante reunião na 
manhã dessa segunda-feira 
(15). Na ocasião, ainda fo-
ram votados mais 19 PLs. 
Dois tiveram pedidos de 
vista para uma melhor aná-
lise dos parlamentares.

De acordo com 
PL334/2017, é proibido o 
descarte, por pessoas físicas 
ou jurídicas, de qualquer 
tipo de lixo nos logradouros 
públicos da capital fora dos 
equipamentos destinados a 
este fim, ou seja, as lixeiras. 
No caso do descumprimen-
to, os pedestres devem ser 
abordados por autoridades 
fiscalizadoras da Emlur e 
da Guarda Municipal a fim 
do descarte correto do lixo.

Em caso de desobe-
diência à orientação das 
autoridades competentes, 
o infrator será multado no 
valor de R$ 100, que pode 
ser dobrado em caso de 
reincidência. A receita ar-
recadada com o valor das 
multas será destinada à 
realização de campanhas 
educativas à população, re-
lativas à limpeza urbana e 
preservação do patrimônio 
de João Pessoa.

Estacionamentos
Outro projeto aprecia-

do pela CPP nesta segunda, 
o PL161/2017 proíbe a co-
brança estacionamento em 
shopping center e centros 
comerciais a consumidores 
munidos de nota fiscal que 
comprovem a utilização dos 
serviços oferecidos pelos 
estabelecimentos. “O con-
sumidor é levado a pagar 
duas vezes o estacionamen-
to, uma vez que esse valor 
já está imputado nas mer-
cadorias”, afirmou Humber-
to Pontes (Avante), ressal-

tando que tem um PL nesse 
entendimento voltado para 
hospitais privados.

O vereador Carlão (DS) 
tentou pedir vista da ma-
téria, mas o presidente da 
CCP, vereador Marcos Hen-
riques (PT), explicou que o 
projeto já tramitava há mui-
to tempo na Casa e deve-
ria ser votado na comissão 
para que pudesse seguir 
para a votação em plená-
rio. O PL foi aprovado com a 
abstenção do vereador Car-
lão. “Acho complicado dei-
xar de exercer a cobrança. 
Me abstenho do voto. Vou 
me aprofundar no assunto”, 
afirmou.

Outros projetos
Dentre os projetos que 

tiveram pareceres favorá-
veis aprovados, destacam-
se: o que dispõe sobre a 
utilização dos corredores 
exclusivos para ônibus do 
sistema de transporte pú-
blico por veículos automo-
tores particulares; o que 
versa sobre a criação do ca-
dastro de pedófilos; e o que 
dispõe sobre a publicação, 
em site oficial do município, 
de lista de espera dos pa-
cientes que aguardam por 
consultas, exames, e inter-
venções cirúrgicas ou ou-
tros procedimentos do SUS.

Pareceres derrubados
Três projetos tiveram 

seus pareceres contrários 
derrubados pelos parla-
mentares. Os projetos, 
que seguem a tramitação 
normal na Casa, dispõem: 
sobre a instituição do Dia 
Municipal do Incentivo a 
Doação de Leite Materno; 
sobre a inaplicabilidade de 
multas por avanço de semá-
foro, com ou sem monitora-
mento nas vias públicas mu-
nicipais, nos períodos entre 
23h e 5h da manhã; e sobre 
a prevenção e o combate ao 
assédio sexual no âmbito do 
Poder Executivo Municipal.

CMJP aprecia projeto que pune 
descarte de lixo na rua em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Prefeitos se comprometem a acabar com lixões
Os prefeitos de Itapororoca, 

Alhandra e Rio Tinto, Elissandra Ma-
ria da Conceição, Renato Mendes e 
Fernando Maia, respectivamente, 
assinaram, nessa segunda-feira 
(15), o acordo de não-persecução 
penal com o Ministério Público da 
Paraíba se comprometendo a, no 
prazo de um ano, não encaminhar 
mais resíduos sólidos para os lixões. 
Eles também assinaram um termo 
de ajustamento de conduta para a 
recuperação da área degradada do 

lixão, no prazo de cinco anos.
O procurador-geral explicou que 

o objetivo do Ministério Público é que 
os municípios resolvam o problema 
dos lixões. “O prefeito que resolver 
a questão do lixão demonstra preo-
cupação com o meio ambiente e a 
sociedade”, disse.

O procurador Francisco Sagres 
enfatizou que o propósito do Minis-
tério Público não é condenar mas 
resolver a questão. Ele disse que o 
MPPB vai apresentar as metodologias 

Foto: Divulgação/CMJP

Em caso de desobediência à orientação das autoridades, o infrator será multado no valor de R$ 100, que pode ser dobrado em caso de reincidência

Procurador prega parcerias para acabar com problema sem condenação aos municípios
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e alternativas para a gestão dos re-
síduos sólidos. “Estamos de abraços 
abertos, à disposição para contribuir 
para a resolver a questão”, declarou.

A prefeita de Itapororoca ressal-
tou ainda a importância do auxílio 
do Ministério Público na busca de 
soluções para o problema. O prefeito 
de Rio Tinto destacou o desafio de 
acabar com o lixão e a necessidade 
do suporte do MPPB. Já o prefeito 
de Alhandra informou que já estão 
sendo estudadas alternativas para o 
resíduos sólidos do município.

O acordo faz parte de um projeto 
do Ministério Público para encerrar os 
lixões no Estado. Na semana passa-
da, assinaram o acordo os prefeitos 
de Lucena, Curral de Cima, Jacaraú, 
Lagoa de Dentro, Pedro Régis, Capim, 
Cuité de Mamanguape, Itapororoca, 
Mamanguape, Mataraca, Baía da 
Traição, Marcação, Rio Tinto, Cruz 
do Espírito Santo, Pitimbu e Pedras 
de Fogo. Dos 19 convocados para a 
primeira fase, só falta assinar o pre-
feito de Caaporã. 

Aplicação da lei

Juiz lança livro sobre Processo de Improbidade
O juiz Aluizio Bezerra 

Filho, titular da 6ª Vara da 
Fazenda Pública da Capital, 
lança amanhã, (17), mais um 
livro: ‘Processo de Improbi-
dade Administrativa – Ano-
tado e Comentado’. A sole-

nidade está prevista para as 
17h30, no Hall de entrada do 
Pleno do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba. A obra tem o 
prefácio do desembargador 
Leandro dos Santos e é pu-
blicada pela Editora Juspodi-

Na obra são analisados os atos administrativos ilícitos, artigo por artigo
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vm, de Salvador-BA. 
Para o juiz, o convite 

ao desembargador Leandro 
dos Santos para apresentar 
a obra foi oportuno, por ser 
ele um dos magistrados que 
mais tem se destacado na 
aplicação da Lei de Impro-
bidade Administrativa no 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba. “A escolha foi feita com 
a certeza de que sua análise 
enriqueceria o nosso traba-
lho. Além do mais, o desem-
bargador Leandro dos San-
tos leciona em universidade, 
com uma vida acadêmica de 
destaque na comunidade ju-
rídica”, pontuou o autor da 
obra.

O projeto editorial versa 
sobre a aplicação da Lei de 
Improbidade Administrativa 

nº 8.429/1992, que dispõe 
sobre as sanções aplicáveis 
aos agentes públicos nos ca-
sos de enriquecimento ilíci-
to, prejuízo ao erário e viola-
ção aos princípios que regem 
à Administração Pública e, 
segundo o autor, vinha sen-
do elaborado há mais de dois 
anos com a realização de 
pesquisa sobre a temática. 
“Procuramos ofertar um tra-
balho de fácil exame e orien-
tação para os operadores ju-
rídicos”, afirmou.

“A obra está de acordo 
com o novo Código de Pro-
cesso Civil. É importante 
ressaltar que o Conselho Na-
cional de Justiça estabeleceu 
a priorização na tramitação 
e julgamentos de processos 
envolvendo atos de impro-

bidade administrativa, fato 
que vem ocasionando uma 
movimentação intensa de 
advogados em todas as va-
ras, comarcas e tribunais 
de todo o país”, esclareceu, 
acrescentando que a defesa 
da probidade administrativa 
ganhou relevância a partir da 
edição da Lei nº 8.429/1992.

Aluizio Bezerra infor-
mou que, nesta obra, são 
analisados os atos adminis-
trativos ilícitos, artigo por 
artigo, ilustrados com juris-
prudências selecionadas, 
específicas e atualizadas. A 
fase do rito ordinário pre-
visto no Código de Processo 
Civil também é abordada em 
todos os seus aspectos, além 
dos atos e procedimentos a 
serem aplicados na ação ci-

vil pública de improbidade 
administrativa, de forma in-
tegral e acabada.

“Todo o ritual proces-
sualístico é debatido de ma-
neira completa, assim como 
a dosimetria e os critérios 
das sanções a serem apli-
cadas, os recursos cabíveis 
e as ações de impugnações 
admissíveis à espécie. Me-
rece realce o tema da judi-
cialização das decisões dos 
tribunais de contas como 
instrumento a ser utilizado 
pelo operador do Direito e 
a declaração de insolvência 
em desfavor de agentes con-
denados a ressarcir o patri-
mônio público, mas despro-
vidos de ativos financeiros 
ou patrimoniais”, enfatizou 
Aluizio Bezerra. 
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Pauta da Câmara e do Senado prevê votações nesta semana, entre elas a MP 827/18, de agentes comunitários

Deputados e senadores 
foram convocados para ses-
são conjunta do Congresso 
Nacional nesta quarta-feira 
(17), que deverá apreciar 16 
vetos presidenciais. Na pau-
ta de votações, está o veto 
ao projeto de conversão da 
Medida Provisória 827/18, 
que regulamenta o plano de 
carreira dos agentes comuni-
tários de saúde e de combate 
a endemias. 

O presidente Michel Te-
mer vetou o aumento do piso 
salarial dos agentes comuni-
tários de saúde e de combate 
a endemias. O piso passaria 
de R$ 1.014 para R$ 1.550 
mensais após três anos. Em 
2019, seria de R$ 1.250 e em 
2020, de  R$ 1.400. O salário 
de R$ 1.550 valeria a partir 
de 1º de janeiro de 2021.

O Palácio do Planalto 
entende que aumento sala-
rial aprovado pelo Congres-
so viola iniciativa reservada 
ao presidente da República 
no que diz respeito à criação 
de cargos e aumento de sua 
remuneração. Segundo o go-
verno, também desrespeita 
a emenda constitucional que 
estabelece o teto de gastos 
e a Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF), criando despe-
sa sem indicar estimativa de 
impacto.

Além disso, cria gastos 
com pessoal nos últimos 
180 dias do mandato pre-
sidencial, o que é proibido 
pela Lei de Responsabilida-
de Fiscal. A maior parte dos 

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

Congresso se reúne amanhã e 
aprecia 16 vetos presidenciais

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Desde domingo 
(8), os vencedo-
res nas bancadas 
para Senado e 
Câmara dos De-

putados ganharam destaque 
no noticiário. Mas, por ou-
tro lado, a votação também 
mostra quem não conseguiu 
convencer o eleitor: candi-
datos que tiveram a menor 
votação nestas eleições.

A Agência Brasil con-
feriu Estado a Estado os 
candidatos que somaram 
1% dos votos nas disputas 
ao Senado e 0,1% no pleito 
para um lugar na Câmara, 
considerados percentuais 
de baixo desempenho nas 
urnas.

Dos 8.588 candidatos a 
deputado federal, 2.998 ti-
veram 0,1% ou menos dos 
votos, o equivalente a 34,9% 
do total. Dos 358 candidatos 
a senadores, 20% (75) con-
seguiram apenas 1% ou me-
nos dos votos.

Estados
Entre os estados, o com 

maior número de candida-
tos à Câmara que não ultra-
passaram 0,1% foi São Pau-
lo: com 1.010 concorrentes. 
Em seguida, aparecem Rio 
de Janeiro (542), Minas Ge-

rais (436), Bahia (228) e 
Pernambuco (159).

Partidos
Em relação aos parti-

dos, os candidatos mais mal 
colocados concorreram por 
legendas como PRTB, PRP, 
PMB, PPL, Rede e PROS. 
Agremiações menores de es-
querda, como PSTU, DC, PCO 
e PCB, também estão na lista.

Sudeste
O Estado de São Paulo, 

maior colégio eleitoral do 
país, foi o campeão em can-
didatos à Câmara dos Depu-
tados, com 1.010 concorren-
tes ficaram na casa do 0,1%. 
A menor votação foi de Ro-
sicleide Oliveira (PRTB), que 
recebeu apenas 10 votos. Na 
corrida ao Senado, quatro 
participantes fizeram me-
nos do que 1%, dois do Rede 
e dois do PSTU.

Minas Gerais, segundo 
maior colégio eleitoral do 
país, foi também o segundo 
Estado com mais concor-
rentes à Câmara Federal na 
margem de 0,1% dos votos, 
com 436. Nas últimas colo-
cações, três integrantes do 
PPL, como Paloma Pereira 
que obteve nove votos. Em 
relação ao Senado, cinco 
postulantes tiveram baixo 
desempenho.

O Rio de Janeiro teve 
quatro concorrentes ao Se-

nado abaixo do 1% e 542 
candidatos a deputado abai-
xo de 0,1%. No Espírito San-
to, quatro postulantes ao Se-
nado não foram além de 1%, 
e 15 candidatos a deputado 
ficaram com 0,1%.

Sul
No Rio Grande do Sul, 

cinco candidatos a senador 
ficaram com menos de 1%. 
Do total, 126 candidatos fi-
caram com menos de 0,01%.

Em Santa Catarina, fo-
ram quatro aspirantes ao 
Senado abaixo da marca de 
1%. Entre os que miraram a 
Câmara Federal, 41 ficaram 
na casa dos 0,1%. Margarete 
Charão (PRTB) foi a menos 
votada, com 16 votos.

No Paraná, o Senado 
teve cinco candidatos que 
tiveram menos de 1% dos 
votos. Entre os concorrentes 
a deputado federal, foram 
151 com 0,1%. O último foi 
Valdir Januário dos Santos 
(PRTB), com 12 votos.

Nordeste
A Bahia foi o Estado 

nordestino com maior nú-
mero de candidatos com 
mau desempenho na corri-
da à Câmara, com 228 can-
didatos na casa do 0,1%. 
Na disputa ao Senado, cin-
co concorrentes não foram 
além do 1% no Estado.

Pernambuco ficou em 
segundo no quesito dos con-
correntes à Câmara, com 159 
com menos de 0,1%, sendo 
os três do DC. Dois candida-
tos ao Senado tiveram baixo 
desempenho: Lídia Brunes 
(PROS), com 0,67%, e Hélio 
Cabral (PSTU), com 0,25%.

O Ceará foi o terceiro 
em postulantes à Câmara 
com baixo desempenho, so-
mando 68. Na luta por um 
lugar no Senado, apenas 
João Saraiva (Rede) ficou 
com menos de 1%, atingin-
do 0,28%.

O Piauí foi o campeão 
de candidatos ao Senado 
com baixa votação, com 
nove pessoas nesta situação. 
Na disputa para Câmara, 16 
não superaram 0,1%.

No Maranhão, na corri-
da ao Senado, três candida-
tos tiveram menos de 1%. 
Na disputa para Câmara, 37 
ficaram na ponta de baixo 
da tabela, com as últimas 
colocações de três indicados 
pelo PSOL.

Em Sergipe e em Ala-
goas, apenas dois candida-
tos ficaram dentro do per-
centual para cada Estado. 
Na disputa pela Câmara, fo-
ram candidatos em Sergipe, 
e cinco, em Alagoas.

Na Paraíba, na corrida 
ao Senado, apenas Nivaldo 
Mangueira (PSOL) ficou na 

ponta de baixo, com 0,42%. 
Na disputa para a Câmara, 
o Estado teve 13. Já o Rio 
Grande do Norte teve mais 
postulantes ao Senado na 
linha do 1%: três. E 14 pes-
soas não ultrapassaram 
0,1% para deputado federal.

Norte
No Tocantins, apenas 

um candidato ao Senado 
teve menos de 1%: Melk Ai-
res (PSOL), com 0,97%. Para 
deputado federal, foram 
dois com menos de 0,1% 
dos votos, ambos do PRTB.

No Pará, três candida-
tos ao Senado e 16 para Câ-
mara ficaram entre os pio-
res colocados. No Amapá, 
foram dois para senadores 
e nenhum candidato à Câ-
mara fez 0,1%. As menores 
votações foram de Larissa 
do PSOL (PSOL), com 68, 
Ilka Pereira (PV), com 128, 
e Acenildo Costa (PV), com 
163 votos.

No Amazonas, dois can-
didatos ao Senado ficaram 
com menos de 1% e 17 can-
didatos a deputado federal 
tiveram 0,1%. Em Roraima, 
apenas o aspirante a sena-
dor Lourival (PSTU) ficou 
abaixo do corte, com 0,38%. 
Na disputa por uma vaga na 
Câmara, dez ficaram com 
as piores colocações, sendo 
três do PHS.

No Acre, nenhum candi-
dato ao Senado ficou abaixo 
do 1%. Na última colocação 
ficou Pedrazza (PSL), com 
2,55%. Entre os aspirantes 
ao cargo de deputado, oito 
não atingiram 0,1%. Em 
Rondônia, apenas Ted Wil-
son (PRTB) ficou abaixo do 
corte, com 0,97%. No pleito 
à Câmara Federal, cinco não 
saíram da marca do 0,1%.

Centro-Oeste
Em Goiás, dois aspi-

rantes a senador ficaram 
nas últimas colocações. O 
Estado teve 48 candidatos 
a uma vaga na Câmara na 
casa do 0,1%.

No Distrito Federal, 
Chico Sant´anna (PSOL) e 
Robson (PSTU) foram os 
concorrentes a senador com 
votação abaixo de 0,1%, 
obtendo, respectivamente, 
0,65% e 0,20%. Do total, dez 
candidatos a deputado fede-
ral ficaram no corte do 0,1%.

Em Mato Grosso, dois 
não chegaram ao 1% na cor-
rida ao Senado. Na disputa 
pela Câmara, sete concor-
rentes não foram além do 
0,1%. Em Mato Grosso do 
Sul, Betini (PMB) foi o con-
corrente ao Senado com pior 
desempenho, com 0,62%. 
Entre os postulantes a uma 
cadeira de deputado, oito 
não ultrapassaram 0,1%.

20% dos candidatos ao Senado tiveram 1% dos votos
Jonas Valente
Da Agência Brasil

salários dos agentes é banca-
da pela União.

Cadastro
A Câmara e o Senado 

têm votações previstas para 
esta terça-feira (16). Entre as 
propostas que os senadores 
podem apreciar está o pro-

jeto de lei que trata da pri-
vatização de distribuidoras 
de energia elétrica. O projeto 
do Executivo visa a eliminar 
entraves jurídicos para des-
pertar o interesse de investi-
dores pelas empresas.

Outro projeto na pauta 
do Senado é o que destina 

10% das multas ambientais 
para a arborização urbana 
e recuperação de áreas de-
gradadas, além da proposta 
para estabelecer validade da 
receita médica no território 
nacional, independentemen-
te do estado em que tenha 
sido emitida. Além dessas 

propostas, há mais sete pro-
jetos de decreto legislativo 
para ratificar acordos inter-
nacionais firmados pelo go-
verno brasileiro.

Os deputados devem 
concluir a votação do proje-
to do cadastro positivo obri-
gatório. O texto básico foi 

aprovado em maio, mas ain-
da há destaques para serem 
apreciados pelo plenário da 
Câmara.

Os defensores do cadas-
tro positivo argumentam que 
a medida contribuirá para 
reduzir os juros ao consumi-
dor. Já os parlamentares que 
se opõem ao cadastro obri-
gatório dizem que o acesso 
aos dados do contribuinte 
poderá aumentar a possibili-
dade de vazamento.

Financiamento
Também está na pau-

ta da Câmara o projeto que 
permite que as empresas 
aéreas com sede no Brasil 
sejam controladas pelo capi-
tal estrangeiro. Atualmente, 
a participação estrangeira é 
limitada a 20% do capital so-
cial da companhia. A mesma 
proposta mexe na Política 
Nacional do Turismo.

Duas medidas provisó-
rias podem ser votadas no 
plenário da Câmara esta se-
mana. A primeira cria uma 
linha de financiamento para 
as Santas Casas e os hospitais 
filantrópicos credenciados 
do Sistema Único de Saúde, 
com recursos do Fundo de 
Garantia do Tempo de Servi-
ço (FGTS), e antes da votação 
precisa ser lida no plenário.

A outra MP cria 164 
cargos comissionados para 
o Ministério da Segurança 
Pública e perde a validade 
nesta quarta-feira. Segundo 
o governo, a criação desses 
cargos vai custar R$ 14 mi-
lhões neste ano e R$ 19,4 
milhões, em 2018.

Entre as discussões está o veto do presidente Michel Temer ao aumento do piso salarial dos agentes comunitários  de saúde e combate a endemias 

Foto: Fábio Pozzebom
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Mudança foi feita nas bombas atômicas B61 do arsenal americano com o objetivo de garantir mais 20 anos de paz

O Pentágono acaba de 
completar a remodelagem 
de suas bombas atômicas 
B61, ligadas à substituição 
de seu atual arsenal, que 
conta com artefatos com 
meio século de idade, com o 
objetivo de assegurar mais 
20 anos de paz nuclear atra-
vés de sua emblemática po-
lítica de dissuasão.

“O Programa de Exten-
são da Vida Útil B61-12 ser-
virá para restaurar, renovar 
e substituir todos os com-
ponentes nucleares e não 
nucleares da bomba para 
aumentar sua funcionali-
dade durante pelo menos 
20 anos”, anunciou recente-
mente a Administração Na-
cional de Segurança Nuclear 
(NNSA, na sigla em inglês) 
em comunicado.

O Pentágono garante 
desta maneira duas décadas 
mais de vigência de uma das 
três bases da chamada “Tría-
de Nuclear”, ação com a qual 
os EUA pretendem dissuadir 
qualquer agressão ou amea-
ça, que seriam respondidas 
com um ataque atômico ca-
paz de varrer do mapa qual-
quer nação inimiga.

A “tríade” faz referência 
aos três elementos de dis-
suasão que as Forças Arma-
das americanas possuem: os 
mísseis balísticos interconti-
nentais, os submarinos nu-
cleares e os caças-bombar-
deiros estratégicos.

Mísseis
O Departamento de De-

fesa considera que os mís-
seis são a parte mais visível 
de sua estratégia, enquanto 
seus 14 submarinos desse 
tipo representam uma amea-
ça sigilosa.

No entanto, a flexibili-
dade é proporcionada pelos 
aviões estratégicos, princi-
palmente os B-2 e os emble-

Da Agência EFE 

EUA remodelam bombas e 
garantem dissuasão nuclear

O segundo turno 
está aberto

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe 

Encerro o texto dessa coluna antes mesmo da 
divulgação da nova pesquisa eleitoral e, ainda as-
sim, ouso assegurar: a disputa da eleição para o se-
gundo turno entre Jair Bolsonaro (PSL) e Fernando 
Haddad (PT) na corrida presidencial está comple-
tamente aberta. Os números da votação no primei-
ro turno, em 7 de outubro, mostram que há muitos 
votos em jogo, para os dois lados. 

Os eleitores de Bolsonaro fazem questão de 
manter o clima de “já ganhou”, na clara intenção de 
esfriar a militância favorável a Haddad. A estraté-
gia é a mesma adotada no primeiro turno, quando 
diziam que a eleição se resolveria ali. Ficaram sem 
credibilidade. 

Os bolsonaristas comparam apenas os votos 
dos candidatos que estão no segundo turno. A in-
tenção é mostrar um cenário difícil de se reverter. 
Por ora, esqueçamos os votos de Haddad. Vamos 
aos resultados do primeiro turno:

117 milhões de brasileiros foram às urnas, e aí 
estão incluídos votos brancos e nulos;

quase 30 milhões decidiram não votar neste 
primeiro turno, são as abstenções;

Jair Bolsonaro recebeu 49 milhões de votos;
ou seja, cerca de 98 milhões de brasileiros de 

alguma forma disseram não a Bolsonaro. 
A diferença não é de 18 milhões. Portanto, a 

margem de crescimento para a candidatura do 
professor Fernando Haddad é muito maior, isso se 
forem considerados somente os eleitores que rejei-
taram Bolsonaro.

Campanha meteórica
Por falar em crescimento, outro ponto a se des-

tacar é o tempo de candidatura dos dois concorren-
tes ao cargo máximo do Poder Executivo no Brasil.  

Haddad foi confirmado candidato à Presidên-
cia da República em 11 de setembro. Até 7 de ou-
tubro teve 27 dias para divulgar suas propostas. 
Recebeu 31 milhões de votos. 

Jair Bolsonaro confirmou sua candidatura em 
22 de julho (mas há três anos já vinha anunciando 
que sairia candidato). De lá até o primeiro turno 
teve 78 dias de campanha. Recebeu 49 milhões de 
votos. 

Se considerarmos apenas os dias de campanha, 
o professor Fernando Haddad conquistou 1,148 mi-
lhão de votos por dia, enquanto seu adversário, que 
é deputado federal, conseguiu 628 mil votos para 
cada dia de campanha. 

Os números mostram que o momento da cam-
panha é favorável a Haddad. Por isso seu adversário 
teme o debate. É que em campanha política, quem 
cresce com tempo disponível tem mais chances do 
que quem já atingiu seu limite e agora só tende a 
cair. Apesar da vantagem numérica do militar, é o 
professor quem se favorece com o avanço da cam-
panha, mesmo em um cenário de tamanha polari-
zação, tanto na intenção de voto quanto na rejeição. 

Virada 
Um perfil na rede social digital Instagram tem 

reunido diversos relatos de pessoas que votaram 
em Bolsonaro no primeiro turno e agora preten-
dem optar por Fernando Haddad. É o efeito “conhe-
cendo os candidatos”. Para participar, basta publi-
car a história com a tag #viravoto. O perfil pode ser 
acessado em instagram.com/viravoto.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A extensão da vida útil das B61-12 servirá para restaurar, renovar e substituir todos os componentes nucleares

Foto: Reprodução/Internet

máticos B-52, que serão os 
grandes beneficiados com as 
novas bombas atômicas.

O novo modelo de projé-
til tem 3,65 metros de com-
primento, pesa cerca de 375 
quilos e terá uma potência 
estimada de 50 quilotons.

Quanto a seu modo de 
uso, a B61-12 continuará sen-
do uma bomba gravitacional 
ou de queda teleguiada que, 
portanto, poderá continuar 
sendo usada pelos caças-bom-
bardeiros nucleares B-2 e por 
outros aviões multisserviço 
da frota da Força Aérea.

Apesar de os B-52 fica-
rem de fora desta primeira 
fase de uso das armas, sua 
ausência será compensa-
da pelo fato de que, em um 
futuro, as novas bombas 
poderão ser usadas pelos 
aviões F-35 e B-21, ainda 
em desenvolvimento.

Além de suas caracte-
rísticas físicas, as autorida-
des destacaram que uma das 
principais melhorias incluí-
das no novo modelo de bom-

ba é que ela “esconde tecno-
logias de alto risco”, ou seja, 
que estão menos expostas a 
ingerências por parte do ini-
migo, ao mesmo tempo em 
que os custos de produção 
foram reduzidos.

Pesquisa
Esta nova arma é fru-

to de um longo trabalho de 
pesquisa que deu seus pri-
meiros passos em julho de 
2015, quando os primeiros 
testes foram feitos, e que ofi-
cialmente terminaram em 
setembro deste ano, quando 
se selou a aprovação final do 
novo projeto.

“O resultado é o teste-
munho da extraordinária 
dedicação e competência 
dos membros da comunida-
de de segurança nuclear que 
trabalharam em equipe para 
cumprir a missão”, afirmou o 
diretor-adjunto da Adminis-
tração para Aplicações Mili-
tares da NNSA, o general de 
brigada das Forças Aéreas 
Ronald Allen, ao informar 

sobre o novo modelo.
O Pentágono não escon-

deu, além disso, ter contado 
com apoio civil para o desen-
volvimento de seu novo ar-
mamento.

O Laboratório Nacional 
de Los Álamos e os Labora-
tórios Nacionais de Sandia 
são os responsáveis por seus 
detonadores, assim como por 
alguns dispositivos eletrôni-
cos criados especificamente 
para esta bomba.

Embora o governo ame-
ricano não tenha divulgado 
o custo final do Programa de
Extensão da Vida Útil B61-
12, um relatório criado pela 
NNSA em 2016 previa um 
investimento de aproximada-
mente US$ 9,5 bilhões.

Se os prazos estabele-
cidos forem cumpridos, o 
Departamento de Defesa re-
ceberá a primeira parte de 
suas novas bombas ao longo 
de 2020 e, apenas cinco anos 
mais tarde, terá conseguido 
substituir todo seu arsenal 
obsoleto.

Medidas antidumping

China impõe medidas 
contra EUA e o Japão

A China anunciou on-
tem (15) a imposição de 
medidas “antidumping” 
(contra a venda abaixo de 
preço de custo) ao ácido 
iodídrico importado dos 
Estados Unidos e Japão 
que - a partir de hoje (16) 
- terá uma tarifa de entre 
41,1% e 123% durante os 
próximos cinco anos.

O Ministério de Co-
mércio chinês informou 
que serão adotadas essas 
medidas como conse-
quência dos danos subs-
tanciais provocados na 
indústria nacional.

A China realizou uma 
primeira investigação 
entre 16 de outubro de 
2017 e junho deste ano e 
concluiu que as empresas 
americanas e japonesas 
que vendem este químico 

no país fixam preços que 
são inferiores aos preços 
de custo, o que se conhe-
ce como “dumping”.

Por isso, por causa 
dos danos que esta prática 
provocou no setor domés-
tico, o ministério decidiu 
realizar uma investigação 
adicional a partir de 16 de 
junho, antes de adotar a de-
cisão final de impor tarifas 
à importação deste produ-
to daqui a cinco anos.

Da Agência EFE 

Ácido iodídrico 
importado dos 

Estados Unidos e 
Japão serão tarifados 
entre 41,1% e 123% 
durante cinco anos

Aproximadamente 100 
mil casas ainda estão sem 
energia em Portugal após a 
passagem do furacão Leslie, 
que afetou especialmente o 
centro do país e deixou, no 
total, 28 pessoas levemente 
feridas e 61 desalojadas.

A paisagem em locali-
dades como Figueira da Foz, 
no distrito de Coimbra (cen-
tro), continua hoje marcada 
por troncos caídos por cau-
sa do vento e pelo trabalho 
frenético de operários para 
restabelecer o serviço pres-
tado pela companhia EDP, 
que tomou medidas sem 
precedentes.

A empresa declarou 
“estado de emergência” 
em Coimbra, uma medida 
nunca antes adotada na sua 
história e que envolve mobi-
lizar todos os recursos dis-
poníveis em nível nacional.

Os graves danos na 

rede elétrica se somam a 
outros em casas, lojas e todo 
tipo de local. Em Soure, uma 
das cidades mais afetadas, 
são calculados prejuízos no 
valor de 1 milhão de euros.

“É todo um conjunto de 
equipamento urbano”, disse 
à imprensa local o prefeito 
desta cidade, Mário Jorge 
Nunes. Ele sustenta que, de 
acordo com cálculos dos 
serviços técnicos “só para 
reparar as infraestruturas 
esportivas são necessários 
mais de 600 mil euros”.

O Instituto Português 
de Mar e Atmosfera man-
tém em alerta amarelo 11 
dos 18 distritos de Portugal, 
nos quais se espera chuva, 
vento e agitação marítima 
forte, que pode gerar ondas 
de até cinco metros.

A tempestade Leslie 
tocou a Terra na Península 
Ibérica, nas proximidades 
de Figueira da Foz, por volta 
da meia-noite de domingo.

100 mil ficam sem 
energia em Portugal
Da Agência EFE 



De abril até hoje, a crise no governo nicaraguense já deixou centenas de mortos; domingo foram presas 29 pessoas

A polícia da Nicarágua 
reprimiu nesse domingo (14) 
um grupo de opositores e de-
teve 29 pessoas que preten-
diam protestar nas ruas de 
Manágua contra o presidente 
do país, Daniel Ortega. O epi-
sódio, emoldurado na crise 
sociopolítica que a Nicarágua 
vive desde abril deste ano e 
que deixou centenas de mor-
tos, foi repudiado por orga-
nizações internacionais, que 
exigiram que Ortega respeite 
os direitos dos cidadãos e a li-
berdade de manifestação.

Os incidentes começaram 
quando um grupo de pessoas 
esperava para se juntar a um 
protesto convocado para este 
domingo pela coalizão opo-
sitora União Nacional Azul e 
Branco (UNAB), que não foi 
realizado. Dezenas de agentes 
antidistúrbios e policiais che-
garam ao local e entraram em 
confronto com os opositores, 
29 dos quais foram detidos pe-
las forças de segurança.

Nicarágua livre
Entre os detidos está a 

diretora na Nicarágua da ONG 
Teto Internacional, Ana Lucía 
Álvarez, conforme denúncia 
da organização.

Horas depois dos inci-
dentes não estava claro quem 
tinha sido libertado, como 
foi o caso do repórter Uriel 
Velásquez, do jornal local El 
Nuevo Diario, detido e liber-
tado pouco depois.

Os membros da UNAB 
prometeram seguir adiante 
com os protestos por uma “Ni-
carágua Livre”, enquanto a polí-
cia reiterou na véspera que não 
vai permitir “manifestações ou 
mobilizações que não contem 
com a devida permissão”.

O secretário-geral da Or-
ganização dos Estados Ame-
ricanos (OEA), Luis Almagro, 
exigiu que Ortega liberte os 
manifestantes detidos, respeite 
o seu direito de protesto pací-
fico e que dê fim à “repressão”.

O secretário-executivo 
da Comissão Interamericana 
de Direitos Humanos (CIDH), 
o brasileiro Paulo Abrão, 
lamentou os incidentes e 
considerou “inaceitáveis” as 
“atitudes repressivas e auto-
ritárias” do presidente.

Nicarágua vive dia violento 
de muitas prisões e repressão
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Reino Unido

Príncipe Harry e Meghan Markle 
anunciam gravidez através de Twitter

O Palácio de Kensington  
anunciou ontem (15) que 
o príncipe Harry e Meghan 
Markle esperam um bebê, 
que deve nascer na prima-
vera de 2019, no Reino Uni-
do. A primavera no Reino 
Unido vai de março a junho.

A gravidez de Meghan 
Markle foi anunciada no 
Twitter oficial do palácio.

“Os herdeiros da reale-
za apreciaram todo o apoio 
que receberam de pessoas 
em todo o mundo, desde o 
seu casamento em maio, e 
estão felizes em poder com-
partilhar esta notícia com o 
público”, diz o texto.

O duque e a duquesa de 
Sussex iniciaram uma via-
gem à Oceania. O bebê deve nascer, de acordo com a data anunciada pelo casal, em plena primavera de 2019

Foto: Chris Jackson/Pool via Reuters
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Professores
O número de professores no Brasil passa de 2,5 milhões, segundo 
censos educacionais do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep) referentes a 2017. Página 18
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Tema foi debatido ontem no Congresso Mundial da Federação Internacional de Ginecologia e Obstetrícia, no Rio

A necessidade de reduzir 
as elevadas taxas de cesáreas 
é um dos temas em debate 
no 32º Congresso Mundial 
da Federação Internacional 
de Ginecologia e Obstetrícia 
(FIGO), aberto anteontem 
(14), no Rio de Janeiro. No 
Brasil, esses números não são 
novidade, disse ontem (15) 
à Agência Brasil o diretor da 
Federação Brasileira de Gine-
cologia e Obstetrícia (Febras-
go), Corintio Mariani Neto.

O diretor alertou, porém, 
que embora as taxas venham 
se mantendo estáveis nos úl-
timos anos, ainda são muito 
altas no Brasil. Países como a 
Holanda, por exemplo, apre-
sentam taxa média inferior a 
15%, informou. Na Europa, a 
taxa alcança 25% e nos Esta-
dos Unidos, 32,8%. A Febras-
go vai aproveitar a realização 
do congresso da FIGO, que se 
estenderá até o próximo dia 
19, para divulgar campanha 
permanente da entidade so-
bre o tema. A Febrasgo quer 
que sejam adotadas no país 
condutas para reduzir a quan-
tidade de cesáreas, com a ado-
ção de equipes multiprofissio-
nais que incluam a enfermeira 
obstétrica e a obstetriz.

Cultura
Segundo Mariani Neto, 

alguns fatores contribuem 
para a alta taxa de cesáreas 
no país. A primeira é o dese-
jo da paciente. “Ela querer o 
parto cesárea.” Outro ponto é 
que as mulheres estão engra-
vidando pela primeira vez 
tardiamente, o que aumenta 
a chance de surgir indicação 
de cesariana.

De acordo com o médi-
co, o obstetra que faz o pré-
natal no Brasil fica disponí-
vel para a paciente 24 horas 
por dia até o momento do 
parto. “A cultura de assistên-

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Especialistas pedem redução 
do número de cesáreas no país

Editoração: Kléci BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

ontinuo a desconfiar de toda e qualquer 
perfeição, a não ser que seja poética e 
desinteressada, pois às vezes poesia é 
feita só pelos interesses, pelos desejos.
O poder é irônico porque divide-se entre 

pobreza e riqueza, esquerda e direita.
         Há ricos que não abrem mão de seu 
poder (quase todo) e pobres que querem 
ficar como os ricos, mas disfarçam-se. Há 
esquerdistas que ficarão à direita assim que 
a primeira chance aparecer - mas que seja 
uma grande chance mesmo.

nnnnnnnnnn

Dois gênios: Edgar Allan Poe e Fernando 
Pessoa. A tradução de Pessoa para o poema “O 
corvo, de Poe, termina assim:

“E o corvo, na noite infinda, está ainda, 
está ainda. No alvo busto de Atena que há 
por sobre os meus umbrais. Seu olhar tem a 
medonha dor de um demônio que sonha. E a 
luz lança-lhe a tristonha sombra no chão mais e 
mais. E a minh’alma dessa sombra, que no chão 
há mais e mais, libertar-se-á... nunca mais!”. 

 Eu digo agora, neste 18º ano do século 21: 
nunca mais. Quase que como uma mistura de 
homem e corvo: nunca mais.

Lembro “Monstros soltos por aqui”, com-
posição de Cleodato Porto, com letra de Sérgio 
de Castro Pinto, que fala em Poe: “E de lá uma 

Ainda por uma sociedade alternativa
lã pôr / na 
rispidez deste 
amor. / Edgar 
Allan põe / 
nevoeiro e 
cinzento / 
monstros sol-
tos por aqui... 
/  Minha mãe, 
eu vou partir”.

Por falar 
em mãe, Dª 
Lúcia, mãe de 
meu saudoso 
amigo Glau-
ber Rocha 
(foto), disse 
que seu filho morreu “de Brasil”.
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Sei o que passei através de anos e agora 
pressinto o fracasso deste país  (se é possível 
um país fracassar; se é possível o Haiti ser 
aqui...). Não quero fracassar com o Brasil. Já 
experimentei o fundo de um poço que não 
tem fundo e sei o que é isso.

Agora pago um preço muito caro por ter 
acreditado em partidos, entidades, institui-
ções, grupos, pessoas. Claro que não me arre-
pendo. Fiz tudo por ideologia verdadeira (há 

as oportunistas).
Apanhei 

da(s) polícia(s) 
da ditadura. Sofri 
tortura psicoló-
gica num quartel. 
Tive cassado meu 
direito de estu-
dar. Fui demitido 
do emprego por 
“ordem superior”.

Num progra-
ma radiofônico, 
um comentarista 
pediu minha pri-
são ao Exército, 
acusando-me 

de agitador (eu tinha 17 anos e era secretá-
rio geral da União Pessoense dos Estudantes 
Secundários - a UPES). 

Aos 18 anos de idade, fui retirado da sala 
de aula, no Colégio Pio XII, por um oficial e 
dois soldados do Exército. A direção do colé-
gio, por medo e subserviência, me expulsou e 
ainda alertou “pais e mestres” contra “estu-
dantes comunistas”.

Fui proibido de sair da cidade durante 
três meses, tendo de comparecer todos os 
dias, às 6 da manhã e às 6 da noite, ao DOPS, 
para provar que não finha fugido.

Fiquei escondido, durante seis meses, 

C
Seminário Arquidiocesano de João Pessoa, por 
acolhida do seu então reitor, Dom Luís Fernandes, 
onde conheci o hoje deputado (então, seminarista) 
Luiz Couto. 

Fui obrigado a fugir para o Rio de Janeiro, 
ficando minha mãe, Antonieta, e minha “mãe preta”, 
Léu, chorando e acendendo velas, na casa da Praça 
Dom Adauto, nº 9.

No Rio, inicialmente fiquei na Praia do Fla-
mengo, na sobreloja do estabelecimento de um 
antiquário, tio Antônio. Durante três meses fiquei 
sem poder sair da sobreloja nem ter nenhuma co-
municação (por precaução não escrevia sequer para 
minha mãe). Conheci a clandestinidade total.

Nunca quis qualquer indenização da União por 
tudo o que perdi na juventude. As coisas que fiz fo-
ram por pureza, ideologia, amor, esperança, crença 
no futuro, vinda de minha alma socialista.

Não pratiquei nada por dinheiro. Repugno os 
que, sem necessidade, ganharam idenização (di-
nheiro sujo) sem ter passado pelo que eu e outros 
jovens passamos. 
        Uma coisa, entretanto, alterou-se no meu pensar: 
fui contrário à segunda metade do governo que 
terminou em 31 de dezembro de 2010, encabeçado 
por um ex-operário traidor, que nunca sonhou como 
sonhamos. Sempre foi um oportunista sem ideologia.

nnnnnnnnnn

        Aos novos artistas, eu afirmo: Raul Seixas e John 
Lennon tinham razão. Apesar de tudo, ainda é possí-
vel continuar a lutar por uma sociedade alternativa.
         ...E não vou “morrer de Brasil”. 

cia integral torna incompatí-
vel para um obstetra que faz 
dez partos por mês manter 
um consultório de grande 
movimento”, afirmou.

“Nós não temos ainda 
discriminada a cultura da 
equipe multiprofissional, que 
que existe no resto do mun-
do. Estamos tentando aqui a 
inserção da enfermeira obsté-
trica, da obstetriz, para acom-
panhar o trabalho de parto 
quando não há intercorrência, 
o que diminuiria a necessida-
de de o médico obstetra estar 
presente durante todo o tra-
balho de parto”.

Ele comentou que o 
aprendizado hoje já não é o 
mesmo de décadas atrás. Por 
isso, muitos obstetras têm 
mais habilidade de conduzir 
uma cesariana do que acom-

panhar o parto normal “São 
vários fatores que levam ao 
aumento dos partos cesáreos. 
Não há uma causa única”.

Parto Adequado
O diretor da Febrasgo 

destacou que já existem no 
país algumas iniciativas, com 
apoio do Ministério da Saúde, 
como o Projeto Parto Ade-
quado, da Agência Nacional 
de Saúde Suplementar (ANS), 
que tenta mostrar como a 
inserção da enfermeira obs-
tétrica e da obstetriz é im-
portante na equipe, porque 
acaba diminuindo a taxa de 
cesáreas. As maternidades 
brasileiras que participaram 
na segunda fase do Projeto 
Parto Adequado aumenta-
ram em 8% o total de partos 
naturais em um ano, de acor-

do com resultados referentes 
a 2017, divulgados em abril 
passado. Cento e vinte e sete 
hospitais e 62 operadoras de 
planos de saúde participa-
ram do esforço.

Outro projeto é o Ápice 
On, lançado pelo Ministério da 
Saúde para qualificar e ampliar 
a atenção obstétrica e neonatal 
em hospitais de ensino, univer-
sitários ou que atuam como 
unidade auxiliar de ensino. O 
foco é o ensino adequado da 
residência obstétrica, como é 
praticada no mundo inteiro, 
disse Mariani Neto. “A meta é 
que os novos obstetras saiam 
mais conscientes do que a gera-
ção atual.”

Apesar de a Organização 
Mundial da Saúde (OMS) es-
tabelecer que a taxa ideal va-
ria entre 10% e 15%, o dire-

tor  informou que no mundo 
não é mais isso. “Hoje, a taxa 
mundial é de 21%, que é bem 
abaixo da taxa brasileira”.

Equilíbrio
A maior segurança, vi-

sando o bem-estar da mãe e, 
principalmente, da criança, 
pode ter ampliado as indica-
ções para as cesarianas, em 
vez de ficar insistindo no par-
to por via vaginal a qualquer 
custo. “Porque isso também é 
muito ruim”, admitiu Mariani. 
Para ele, é preciso que haja 
um equilíbrio. “Precisamos 
continuar batalhando para 
que alguma coisa a mais seja 
feita para que não haja tantas 
cesarianas no Brasil, prin-
cipalmente na medicina de 
grupo e na medicina privada. 
Nos hospitais públicos, esse 

problema não é tão sério”.
Em relação à remunera-

ção dos médicos obstetras, o 
diretor da Febrasgo afirmou 
que é muito parecida no par-
to normal e no parto cesáreo. 
Advertiu ainda que muitas 
cesarianas são mal indicadas. 
Elas são agendadas antes de 
a mulher entrar em trabalho 
de parto, o que faz aumentar 
a quantidade de bebês que 
vão nascer prematuros.

O correto, segundo Ma-
riani, é tanto a gestante como 
o obstetra terem consciência 
de que, a princípio, se tudo 
estiver normal, a lógica é 
aguardar que a mãe entre em 
trabalho de parto e que esse 
parto seja normal. “Quanto 
menos interferência de um 
lado e de outro, maior a chan-
ce de ter um parto normal”.

Violência
Hoje (16), médicos que 

participam do congresso da 
FIGO farão caminhada contra 
a violência às mulheres, acom-
panhados de personalidades 
internacionais comprometi-
das com a paz, a igualdade de 
gênero e os direitos humanos, 
entre as quais a presidente do 
Grupo de Trabalho sobre Vio-
lência contra as Mulheres da 
FIGO na Argentina, Diana Ga-
limberti, A passeata tem apoio 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU).

O prêmio Nobel da Paz 
deste ano, médico Denis Mu-
kwege, de 63 anos, foi convi-
dado a participar do congres-
so. Ele luta pelos direitos das 
mulheres e passou grande 
parte de sua vida adulta aju-
dando vítimas de violência 
sexual na República Demo-
crática do Congo, na África. 
Mukwege e sua equipe trata-
ram cerca de 30 mil vítimas 
desses ataques, que apresen-
tavam lesões sexuais graves. 

A Febrasgo quer que sejam adotadas no país condutas para reduzir a quantidade de cesáreas, com a adoção de equipes multiprofissionais

Foto: Ana Nascimento/MDS/Portal Brasil

Leia mais na Página 25
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Professores da educação básica são maioria e somam 2,192 milhões, contra 349.776 profissionais do ensino superior

O número de professores 
no Brasil passa de 2,5 milhões, 
segundo censos educacionais 
do Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) referen-
tes a 2017. Desse universo, 
340 mil professores estavam 
atuando. Sobre a formação 
profissional dos que esta-
vam em sala de aula, 4,3 mil 
têm diploma superior; 65,4 
mil, especialização; 128,4 
mil, mestrado; 143,4 mil, 
doutorado. Apenas 10 deles 
não tinham graduação.

A maior parte dos pro-
fessores (2,192 milhões) é da 
educação básica, enquanto 
349.776 são do ensino su-
perior. As estatísticas edu-
cacionais contabilizam os 
profissionais uma única vez, in-
dependentemente de atuarem 
em mais de uma região geo-
gráfica, unidade da Federação, 
município ou etapa de ensino. 

Do total de professores, 345,6 
mil estão na zona rural.

A maioria dos professores 
tem entre 30 e 39 anos. Mulhe-
res representam quase 70% do 
corpo docente no país.

Censo
O Censo Escolar, que 

coleta dados da educação 
básica, é coordenado pelo 
Inep e realizado a partir de 
informações das secretarias 
estaduais e municipais de 
educação e escolas públicas 
e privadas do país.

A estatística sobre a edu-
cação superior, apontadas 
como a pesquisa mais comple-
ta do país, reúne informações 
sobre as instituições de ensino 
superior, seus cursos de gra-
duação presencial ou a distân-
cia, cursos sequenciais, vagas 
oferecidas, inscrições, matrí-
culas, ingressantes e concluin-
tes e informações sobre do-
centes nas diferentes formas 
de organização acadêmica e 
categoria administrativa.

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil  

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil  

Brasil tem mais de 2,5 milhões 
de professores, diz censo do Inep

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Ministério da Educação divulga vencedores de prêmio da etapa regional

O Ministério da Educação 
(MEC) divulgou ontem (15), no 
Dia do Professor, os vencedores 
da etapa regional do 11º Prê-
mio Professores do Brasil. Os 
nomes dos 30 professores de 
escolas públicas ganhadores 
estão disponíveis na internet. 
Foram divulgados também os 
nomes dos 20 professores ven-

cedores da premiação especial.
Criado em 2005, o prêmio 

é voltado a professores de es-
colas públicas que contribuem 
para a melhoria dos processos 
de ensino e aprendizagem de-
senvolvidos nas salas de aula. 
Nesta edição, segundo o MEC, 
4.040 professores de todo o país 
se inscreveram.

Na etapa regional, os pro-
fessores são premiados em seis 
categorias: educação infantil/

creche, educação infantil/pré
-escola, anos iniciais do Ensino 
Fundamental/1o, 2o e 3o anos, 
anos iniciais do Ensino Funda-
mental/4o e 5o anos, anos finais 
do Ensino Fundamental/6o ao 9o 
ano e Ensino Médio.

Na categoria temática es-
pecial, os 20 professores foram 
premiados com trabalhos inscri-
tos em uma das cinco temáticas: 
O esporte como estratégia de 
aprendizagem; Uso de tecnolo-

gias de informação e comuni-
cação no processo de inovação 
educacional; Boas práticas no 
uso de linguagens de mídia para 
as diferentes áreas do conheci-
mento no Ensino Fundamental 
e Médio; Práticas inovadoras de 
educação científica e educação 
empreendedora.

O prêmio é dividido em 
três etapas: estadual, regional 
e nacional. Na estadual, os três 
primeiros colocados em cada 

categoria receberam certificados, 
cabendo ao vencedor um troféu. 
Na regional, são R$ 7 mil, mais 
troféu e viagem oferecida pela 
Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível Supe-
rior (Capes), autarquia vinculada 
ao MEC. Na categoria nacional, 
são R$ 5 mil e troféu.

Os nomes dos seis vence-
dores nacionais serão divulga-
dos no dia 29 de novembro, no 
Rio de Janeiro.

Considerado um dos 
maiores disseminadores 
da cultura nordestina na 
atualidade, o poeta, es-
critor e youtuber Bráulio 
Bessa retorna aos palcos 
paraibanos esta semana 
para dois encontros com 
empreendedores dos mu-
nicípios de Queimadas e 
Cabeceiras, localizados no 
Agreste do Estado. Pro-
movidas através de uma 
parceria entre o Sebrae 
Paraíba e as duas prefei-
turas, as palestras terão 
como tema “Um Jeito Ar-
retado de Empreender”, 
abordado por Bessa atra-
vés da poesia, da motiva-
ção e do humor.   

No caso do município 
de Queimadas, o evento 
será realizado nesta ter-
ça-feira (16), às 19h, no 
ginásio “O Vitalzão”. Os in-
gressos podem ser adqui-
ridos na Casa do Artesão, 
na Casa do Empreende-
dor, ou no site do Sebrae 
Paraíba (www.sebraepb.
com.br), no ícone “Cursos 
e Eventos”.

Já em Cabaceiras, co-
nhecida como a “Roliúde 
Nordestina”, a palestra 
será realizada amanhã 

(17), no ginásio poliespor-
tivo da cidade, a partir das 
18h. Os ingressos estão 
sendo comercializados na 
Casa do Empreendedor e 
em outros municípios da 
região. A lista com todos os 
pontos de venda está dis-
ponível no site da Prefei-
tura de Cabaceiras (www.
cabaceiras.pb.gov.br).  

Conhecido pelos ver-
sos que exaltam o Nor-
deste brasileiro, Bráulio 
Bessa é natural do Ceará e 
conquistou fama nacional 
ao criar, em 2012, uma pá-
gina na internet para res-
gatar a tradição da litera-
tura de cordel e divulgar a 
cultura regional.

Com o sucesso da pá-
gina e de seus vídeos, que 
ultrapassam a marca de 
100 milhões de visualiza-
ções, Bráulio já tem dois li-
vros publicados, ministra 
palestras em todo o país 
e participa, semanalmen-
te, do programa Encontro 
com Fátima Bernardes, da 
TV Globo, do qual é con-
sultor de cultura nordesti-
na, apresentando sob um 
olhar poético considera-
ções sobre diversos temas 
do cotidiano.

Sebrae fará palestras 
com Bráulio Bessa 

Aniversário

Tribunal de Justiça da PB comemora 
127 anos com avanço tecnológico

O Tribunal paraibano co-
memorou ontem 127 anos de 
instalação, vivenciando pro-
fundas mudanças. No atual 
biênio, o presidente do TJPB, 
desembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho, destaca que 
a gestão primou pela total 
transparência, marcada pela 
elaboração de um orçamen-
to participativo, envolvendo 
servidores e magistrados em 
uma ampla discussão sobre a 
destinação dos recursos finan-
ceiros, e de um eficiente con-
trole interno de gastos, com 
acompanhamento rigoroso de 
contratos de serviços que são 
prestados ao Judiciário.

Com o Processo Judicial 
Eletrônico (PJe) em 100% 
das comarcas, o que dispensa 
o uso do papel na tramitação, 
e o avanço da digitalização 
dos feitos físicos antigos para 
a inclusão neste sistema vir-
tual, o Tribunal de Justiça da 
Paraíba avança na melhoria 
da prestação de serviços à 
população, buscando dar so-
lução aos processos dentro 
de uma razoável duração de 
tempo. Para isso, o TJPB tem 

investido em tecnologia, com 
a adoção de ferramentas que 
proporcionam maior contro-
le, eficiência e agilidade nas 
atividades judiciais.

“Para reduzir o estoque 
de processos, adequando-se 
à política do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), o tribunal 
tem realizado campanhas, 
com esforços concentrados, e 
regimes de jurisdição conjun-
ta”, destaca o desembargador.

Exemplo desse traba-
lho é o projeto Justiça pela 
Paz em Casa, voltado para 
o julgamento de ações que 
tratam sobre a violência do-
méstica contra a mulher, e a 
participação na Semana Na-
cional de Conciliação, com 
a realização de audiências 
que estimulam a solução de 
conflitos. Houve, ainda, aten-
ção aos casos de feminicídio, 
com a reclassificação de, pelo 
menos, 89 processos, e muti-
rões nos tribunais do júri.

Questões relativas à 
saúde receberam olhar es-
pecial a partir do NatJus 
(Núcleo de Apoio Técnico 
do Poder Judiciário), em fase 

de implantação, que reunirá 
profissionais da área médica 
para dar suporte nos pare-
ceres técnicos em decisões 
dos magistrados. Já a aten-
ção a crianças e adolescentes 
em situação de acolhimento 
ocorreu por meio da instala-
ção do Núcleo de Apadrinha-
mento Sorriso Infantojuvenil 
(Napsi). Este possibilita que 
pessoas que não pretendem 
adotar possam contribuir 
na formação dessas crianças 
e adolescentes, ajudando fi-
nanceiramente, ou com pres-
tação de serviços e, princi-
palmente, com afeto.

Digitalização
Levantamento da Ditec 

do Tribunal de Justiça reve-
la que o número de ações 
no sistema PJe dobrou nos 
dois anos da gestão do de-
sembargador Joás de Brito 
Pereira Filho, levando em 
consideração a digitaliza-
ção dos processos físicos. 
No 1º Grau, a quantidade 
de ações subiu de 280.200 
para 661.787, enquanto no 
2º Grau saiu de 18.983 para 

46.552 (dados fornecidos no 
dia 11 de outubro de 2018).

Os benefícios da trami-
tação no PJe, com a digitaliza-
ção, são muitos: aumento da 
produtividade de servidores 
e juízes, em consequência da 
eliminação do ‘tempo morto’ 
(procura de processos, jun-
tada de peças etc), padroni-
zação dos atos processuais, 
disponibilidade do feito às 
partes a qualquer hora e pela 
internet, facilidade na im-
plantação do home office (te-
letrabalho); entre outros.

Certidões
Hoje, já é possível, por 

meio do site do TJPB (www.
tjpb.jus.br), fazer consulta 
processual, emitir boletos 
de custas judiciais e outras 
taxas ou mesmo obter, de 
forma rápida, uma certidão 
que é expedida pelo Teleju-
diciário. Com a plataforma 
CERTO, um dos investimen-
tos de 2017, bancos de da-
dos cíveis e criminais sobre 
os usuários foram unifica-
dos, reduzindo o tempo de 
fornecimento da certidão.

A maioria dos professores tem entre 30 
e 39 anos e as mulheres representam 
quase 70% do corpo docente no país
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Segundo pesquisa do Banco Central, o Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo deve ficar em 4,43%

A estimativa de institui-
ções financeiras para a infla-
ção este ano subiu pela quinta 
vez seguida. De acordo com 
pesquisa do Banco Central 
(BC), divulgada ontem (15), 
em Brasília, o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) deve ficar em 
4,43%. Na semana passada, a 
projeção estava em 4,40%.

Para 2019, a projeção 
da inflação foi ajustada de 
4,20% para 4,21%. Para 
2020, a estimativa segue em 
4% e, para 2021, passou de 
3,95% para 3,92%.

A projeção do mercado 
financeiro ficou mais próxima 
do centro da meta deste ano, 
que é 4,5%. Essa meta tem li-
mite inferior de 3% e superior 
de 6%. Para 2019, a meta é 
4,25%, com intervalo de tole-
rância entre 2,75% e 5,75%.

Já para 2020, a meta é 
4% e, para 2021, 3,75%, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para os dois 
anos (2,5% a 5,5% e 2,25% a 
5,25%, respectivamente).

Taxa básica
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como instrumento a taxa bá-
sica de juros, a Selic, atual-
mente em 6,5% ao ano.

De acordo com o mer-

cado financeiro, a Selic deve 
permanecer em 6,5% ao ano 
até o fim de 2018.

Para 2019, a expectati-
va é de aumento da taxa bá-
sica, terminando o período 
em 8% ao ano. Para o fim de 
2020, a projeção permanece 
em 8,38% ao ano e em 8% ao 
ano no final de 2021.

Quando o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
aumenta a Selic, a meta é 
conter a demanda aqueci-
da, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança.

Quando o Copom reduz 
a Selic, a tendência é que o 
crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção 
e ao consumo, reduzindo o 
controle da inflação.

A manutenção da taxa 
básica de juros, como prevê 
o mercado financeiro este 
ano, indica que o Copom con-
sidera as alterações anterio-
res suficientes para chegar à 
meta de inflação.

Crescimento econômico
As instituições financei-

ras mantiveram a estimativa 
para o crescimento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país, 
em 1,34% este ano e manti-
veram a estimativa em 2,5% 
nos próximos três anos.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Estimativa de inflação sobe 
pela quinta vez este ano

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Atendimento

BB lidera ranking de reclamações 
feitas no terceiro trimestre no país

Receita Federal paga o quinto lote de 
restituições do Imposto de Renda 2018

O Banco do Brasil lide-
rou o ranking de reclamações 
contra instituições financei-
ras com mais de 4 milhões de 
clientes no terceiro trimestre, 
informou ontem (15) o Banco 
Central (BC).

No período, o BC rece-
beu 1.590 queixas conside-
radas procedentes contra o 
banco público, sendo a maio-
ria relacionada à “oferta ou 
prestação de informação a 
respeito de produtos e ser-
viços de forma inadequada 
(178) e irregularidades re-
lativas a integridade, confia-
bilidade, segurança, sigilo ou 
legitimidade das operações 
e serviços, exceto as relacio-
nadas a cartão de crédito, 
cartão de débito, internet 
banking e ATM [terminais de 
autoatendimento]”.

Para fazer o ranking, as 
reclamações procedentes 
são divididas pelo número de 
clientes da instituição finan-
ceira que originou a demanda 
e multiplicadas por 1 milhão. 
Assim, é gerado um índice, 
que representa o número de 
reclamações da instituição 
financeira para cada grupo 
de 1 milhão de clientes. O re-

sultado é, portanto, avaliado 
pela quantidade de clientes 
de cada instituição financeira. 
Com esse cálculo, o Banco do 
Brasil ficou com índice 25,22. 
O conglomerado BB tem mais 
de 63 milhões de clientes.

Em segundo lugar, vem a 
Bradesco, com índice 22,55 e 
2.151 reclamações. E em ter-
ceiro, o Santander, com índice 
22,10 e 933 reclamações.

No total, o BC recebeu 
9.878 reclamações contra 
todas instituições financei-
ras. A maioria das reclama-
ções foram relacionadas a 
oferta ou prestação de infor-
mação a respeito de produ-
tos e serviços de forma ina-
dequada (1.470).

A insatisfação com ser-
viços e produtos oferecidos 
por instituições financeiras 
pode ser registrada no BC e 
as reclamações ajudam na 
fiscalização e na regulação do 
Sistema Financeiro Nacional. 
Quando a reclamação chega 
à autarquia é encaminhada 
para a instituição financei-
ra, que tem prazo de 10 dias 
úteis (descontados sábados, 
domingos e feriados) para 
dar uma resposta, com cópia 
para o BC.

Entretanto, o BC reco-
menda que a reclamação seja 

registrada, primeiramente, 
nos locais onde o atendimen-
to foi prestado ou no serviço 
de atendimento ao consumi-
dor (SAC) da instituição fi-
nanceira. Se o problema não 
for resolvido, o cliente pode 
ainda recorrer à ouvidoria 
da instituição financeira, que 
terá prazo de até 10 dias úteis 
para apresentar resposta. Os 
clientes bancários também 
podem buscar atendimento 
no Procon e recorrer à Justiça.

Em nota, o Santander 
disse que “trabalha continua-
mente na melhoria dos seus 
processos, ofertas e aten-
dimento, tornando-os mais 
simples e ágeis para garantir 
a satisfação dos consumido-
res com o banco.”

O Bradesco informou 
que reduzir os índices de re-
clamação é foco permanente 
do banco, assim como ofere-
cer atendimento de qualidade 
a todos os clientes e usuários. 
“O banco vem desenvolvendo 
nos últimos anos um extenso 
programa de análise da ori-
gem das manifestações de 
seus clientes e usuários. Esse 
trabalho é realizado junta-
mente com os gestores de 
produtos, processos e servi-
ços e vem produzindo melho-
rias na solução e redução das 

manifestações e, consequen-
temente, da posição do ban-
co nos diversos rankings de 
reclamações existentes. Além 
disso, entre outras ações ado-
tadas estão os constantes in-
vestimentos em treinamento 
do quadro de colaboradores 
e em infraestrutura. É im-
portante ressaltar que o Bra-
desco tem uma posição de 
respeito absoluto ao cliente 
e aos seus interesses”, disse a 
instituição em nota.

Em nota, o Banco do 
Brasil disse que “atua para 
retornar ao seu nível histó-
rico no Ranking Bacen (fora 
das três primeiras posições) 
com ações de aprimoramen-
to no atendimento em sua 
rede de agências e na solu-
ção das demandas de forma 
proativa. Com repercussão na 
satisfação dos seus clientes, 
o BB investe em tecnologias 
que permitam aos clientes 
ter suas demandas atendi-
das de forma mais ágil e fácil, 
sem a necessidade de se des-
locar até uma agência. Vale 
destacar que o BB reduziu as 
reclamações em relação ao 
ranking anterior e aproveita 
as manifestações dos clientes 
e usuários para melhora con-
tínua do atendimento, produ-
tos e serviços”.

A Secretaria da Recei-
ta Federal iniciou ontem o 
pagamento das restituições 
referentes ao quinto lote do 
Imposto de Renda de Pessoa 
Física de 2018. O lote inclui 

restituições residuais de 2008 
a 2017. As consultas foram li-
beradas no último dia 5.

De acordo com a Recei-
ta Federal, serão pagos R$ 
3,3 bilhões para 2.532.716 
contribuintes. Desse total, 
R$ 3,157 bilhões referem-

se ao quinto lote do IR de 
2018, que contemplará 
2.459.482 contribuintes.

A Receita Federal rece-
beu 29.269.987 declarações 
do Imposto de Renda dentro 
do prazo legal neste ano. O 
número superou a estimativa 

inicial, que era de 28,8 mi-
lhões de declarações.

Para acessar o extrato do 
IR é necessário utilizar o códi-
go de acesso gerado na própria 
página da Receita Federal, ou 
certificado digital emitido por 
autoridade habilitada.

Mais de 4 milhões de 
usuários reclamaram 
do Banco do Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Os boletos com valor 
a partir de R$ 100, mesmo 
vencidos, poderão ser pa-
gos em qualquer banco. A 
medida entrou em vigor no 
último sábado (13) e o pri-
meiro dia útil de compen-
sação dos documentos foi 
ontem (15). A medida faz 
parte da nova plataforma 
de cobrança da Federação 
Brasileira de Bancos (Fe-
braban), que começou a ser 
implementada em julho do 
ano passado.

Para serem aceitos 
pela rede bancária, em 
qualquer canal de atendi-
mento, os dados do boleto 
precisam estar registrados 
na plataforma. Segundo a 
Febraban, os clientes que 
tiverem boletos não regis-
trados na Nova Plataforma, 
rejeitados pelos bancos, 
devem procurar o benefi-
ciário, que é o emissor do 
boleto, para quitar o débito 
diretamente. 

O novo sistema per-
mite o pagamento em 
qualquer banco, indepen-
dentemente do canal de 
atendimento usado pelo 
consumidor, inclusive após 
o vencimento, sem risco de 
erros nos cálculos de mul-
tas e encargos. Além disso, 
segundo a Febraban, o sis-
tema traz mais segurança 
para a compensação de 
boletos, identificando ten-
tativas de fraude, e evita o 
pagamento, por engano, de 

algum boleto já pago.
As mudanças estão 

sendo feitas de forma es-
calonada, tendo sido ini-
ciadas com a permissão 
para quitação de boletos 
acima de R$ 50 mil. En-
tretanto, em junho deste 
ano, após dificuldades de 
clientes para pagar bole-
tos, a Febraban alterou o 
cronograma.

A previsão inicial era 
que a partir de 21 de julho 
deste ano fossem incluí-
dos os boletos com valo-
res a partir de R$ 0,01. A 
expectativa era de que em 
22 de setembro o proces-
so tivesse sido concluído, 
com a inclusão dos bole-
tos de cartão de crédito e 
de doações, entre outros. 
Pelo novo cronograma, os 
boletos a partir de R$ 0,01 
serão incluídos a partir do 
próximo dia 27 e os boletos 
de cartões de crédito, doa-
ções, entre outros, no dia 
10 de novembro de 2018.

Segundo a Febraban, 
apesar de o sistema passar 
a processar documentos de 
menor valor, com volume 
maior, os bancos não pre-
veem dificuldade na reali-
zação dos pagamentos, com 
base nos testes feitos nas fa-
ses anteriores. Com a inclu-
são e processamento desses 
boletos no sistema, a Nova 
Plataforma terá incorpo-
rado cerca de 3 bilhões de 
documentos – aproximada-
mente 75% do total emitido 
anualmente no país. 

Bancos recebem boletos 
vencidos acima de R$ 100

Da Agência Brasil
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festas
Nesse domingo co-
meçou, na Maison 
Blu’nelle, em João 
Pessoa, a 11a edição 
da Feira Espaço Noi-
vas & Festas. O even-
to oferece uma visão 
completa do que há 
de mais moderno na 
área de casamentos 
e festas em um único 
espaço. Os visitan-
tes  têm até hoje para 
conhecer, comprar e 
desfrutar de produtos 
e serviços estritamen-
te necessários para o 
planejamento de uma 
grande festa oferecidos 
no Noivas & Festas.

A noiva Olívia ladeada por Vinícius Loesch e por nossa colunista Dandara

Rosa Ximenes, a mãe da noiva, mostrando de onde Olívia herdou sua beleza

A Ideia Editora, em parceria com a Aca-
demia Paraibana de Letras, convida para o 
lançamento de duas novas obras. São elas “A 
constelação dos signos“, uma coletânea de en-
saios literários de autoria do professor Hilde-
berto Barbosa Filho, e “O poeta entre a serra e 
o mar“, biografia de Hildeberto Barbosa Filho 
escrita por José Nunes. Será no dia 18 de ou-
tubros, às 18h, na APL. Milton Marques Júnior 
fará as apresentações dos livros.  

O último dia de Nossa Senhora Aparecida, 
feriado em que comemoramos o Dia das Crian-
ças, foi ainda mais especial para Olívia Xime-
nes e Helder Marques. Depois de cinco anos de 
namoro a distância, os dois trocaram alianças e 
votos de amor em uma linda cerimônia, ainda 
sob a luz do dia, na Pousada Vila dos Ventos. A 
Coluna do Meio teve a honra de presenciar a 
união do casal. Além de Kevin Ndjana à frente 
da Classic Band, a badalada festa foi animada 
pelo DJ Bruno Martins e pela dupla Ítalo e Reno. 
O buffet foi da Sonho Doce e o bolo confeitado 
por Maria Helena, ou seja, tudo estava impe-
cável. A responsável pelo vestido da belíssima 
noiva foi a estilista Alessandra Sobreira. Ao ca-
sal, desejamos uma vida repleta de felicidade.

Gastronomia - Referência no preparo de cortes de 
carnes nobres, o Faaca João Pessoa conta com uma 
promoção nas terças e quartas. Nesses dias, o hambur-
guer blend de carne angus com queijo e pão de brioche 
sai por R$ 15. O cliente tem a opção de pedir com a 
batata, por R$ 19,99. Delícia! 

Moda -  Já está nas araras e vitrine da Lacoste de 
João Pessoa, a nova coleção da marca francesa. São 
artigos para homens, mulheres e crianças - shorts, ca-
misas sociais, polos, bolsas e acessórios. As empresá-
rias Alda e Renata Gouvea, mãe e filha, representam a 
marca na Paraíba há mais trinta anos.

Cultura - Nesta quarta-feira, a atriz Dudha Morei-
ra encena “Outubro“, na tamarindeira Processos 
Criativos (Rua Nevinha Cavalcanti, 92, Miramar). a 
direção é de João Paulo soares. Às 20h. Quanto? 
R$ 10 meia-entrada e R$ 20 inteira. 

Lançamento

aLeRta

CORes

Felipe Shimmel-
pfeng, Fernando 
Bezerra Cavalcan-
ti, Igor Holmes 
Simões, Ilka Maria 
de Paiva Holan-
da, Laís Moraes, 
Lúcia de Furtado 
Fernandes, Lysian-
ne Gonçalves de 
Lima, Paulo Maia 
de Vasconcelos, 
Rita Dutra, Ro-
gério de Lucena 
Barros e Sabrina 
Azevêdo Agra.

PaRabéNs

altar
foto: Fernando Bronzeado

foto: Fernando Bronzeado

foto: Reprodução

A procuradora federal Onélia Queiroga

Linda e emocionante a cerimônia de casamento de Helder Marques e Olívia Ximenes ocorrida na última sexta

Danielle Martins deslumbrante em vestido assinado por Alessandra Sobreira

Estudos publicados no 
periódico The Lancet 
apontam que o número 
de partos cesarianos ao 
redor do mundo aumen-
tou em quase 50% da 
década de 1990 para cá. 
Preocupados, especialistas 
reforçam que é preciso 
conscientizar as pessoas 
sobre os potenciais riscos 
da cesárea quando reali-
zada sem razões médicas 
aparentes. No Brasil, o 
índice de nascimentos por 
cesariana é alarmante: 
55,5% dos partos. 

Em celebração à 
arte nordestina, as 
artistas plásticas 
Georgia Cardoso 
e Mônica Barbosa 
montaram uma ex-
posição conjunta. 
“Flores Inquietas“ 
fica em cartaz na 
Casa Cosmopopeia 
(Ladeira da Borbo-
rema, 114) até o 
dia 10 de novem-
bro. Aberta na úl-
tima quarta-feira, 
a exposição conta 
com várias pintu-
ras dessas grandes 
artistas.

fotos: Reprodução

foto: Arquivo

scosta.dandara@gmail.com

HANNAH ARENDT ISAAC ASIMOVmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Uma onda de anti-intelectualismo ... 
nutrida pela falsa noção de que democracia 
significa que ‘minha ignorância tem tanto 

valor quanto o seu conhecimento’                                                                                                                                           

 O objetivo da educação 
totalitária nunca foi incutir convicções, 

mas destruir a capacidade 
de formar alguma     

Ui!
 

A banda paraibana 
Glue Trip caiu na es-
trada para fazer uma 
miniturnê pelo Brasil. 

Os shows começa-
ram no último dia 12, 
com apresentação em 
Belo Horizonte. Eles 
já se apresentaram 
também no Rio de 
Janeiro e em Campos 
de Gotacases. 

De lá, seguem para 
São Paulo. A turnê ter-
mina em João Pessoa 
com um show no Tea-
tro de Arena no dia 11 
de novembro. 

O casal Adriano Pimenta e Alessandra Sobreira



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 16 de outubro de 2018 21

Esportes
2a Divisão
Três clubes já estão classificados para as semifinais 
do Campeonato Paraibano da Segunda Divisão: 
Esporte de Patos, SP Crystal e Perilima. Página 24
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Se houver empate no tempo normal, a partida, que começa às 15h de Brasília, será decidida nas penalidades

Brasil x Argentina vale taça
hoje no amistoso em Jedá

Globo Esporte

O duelo entre Brasil e Ar-
gentina na Arábia Saudita será 
mais que um amistoso. Além 
de toda a rivalidade em jogo, 
o Superclássico valerá troféu 
para o vencedor e, em caso de 
empate, haverá disputa de pê-
naltis. O confronto sul-ameri-
cano está marcado para as 15h 
(de Brasília) desta terça-feira, 
na cidade de Jedá, em duelo 
que a TV Globo e o GloboEs-
porte.com transmitem ao vivo.

Jogadores convidados 
para a coletiva deste domingo, 
Miranda e Danilo serão titula-
res no clássico nos lugares de 
Pablo e Fabinho, respectiva-
mente. A entrada de Alisson na 
vaga de Ederson já havia sido 
comunicada por Tite há uma 
semana, ainda em Londres, no 
início da preparação para essa 
rodada de amistosos.

“Isso (escalação) não é 
uma pergunta para mim, tem 
que ser para o Tite. Eu acho 
que vou jogar, estou prepara-
do para começar jogando. Já 
ganhei dois Superclássicos e 
vou querer ganhar o terceiro 
- disse Danilo na coletiva deste 
domingo.

Filipe Luís e Roberto Fir-
mino também deverão se ini-
ciar a partida. Sairão Alex San-
dro e, provavelmente, Gabriel 
Jesus. Outra possibilidade é a 
entrada de Arthur, mas duran-
te o aquecimento da atividade 
deste domingo, Tite teve um 
bate papo carinhoso com o 
volante do Barcelona. Ele cos-
tuma fazer isso para explicar 
escolhas. O técnico também 
conversou com Gabriel Jesus.

Ao juntar as pistas, a esca-

lação provável do Brasil para 
enfrentar a Argentina tem 
Alisson, Danilo, Marquinhos, 
Miranda e Filipe Luís; Case-
miro; Fred (Arthur), Renato 
Augusto, Coutinho e Neymar; 
Firmino.

Camaleão
Renato Augusto começou 

o jogo da última sexta-feira 
como meia centralizado, com 
liberdade para chegar à área 
da Arábia Saudita, criar e ter 
chances de gol. Depois, veio 
um pouco mais para a direita 
e recuou para que o Brasil vol-
tasse a ter domínio no meio-
campo.

O jogador também teve 
posições diferentes sem a 
bola, primeiro marcando bem 
aberto, pelo lado esquerdo, e 
depois na região central.

O lado camaleão de Re-
nato Augusto passa a ser um 
trunfo no momento que vive 
a seleção brasileira, de rees-
truturação de elenco e busca 
por novas alternativas táticas. 
A facilidade de adaptação do 
meia é uma carta na manga 
para se manter entre os con-
vocados.

“Às vezes temos que nos 
adaptar ao jogo. Eu comecei 
um pouco mais pela esquer-
da para dar mais liberdade ao 
Neymar, depois vim mais para 
o meio porque estávamos 
perdendo o setor. Dentro do 
que o jogo pedia, mudamos 
a forma de jogar, as caracte-
rísticas, e isso vai acontecer 
principalmente neste início. 
Ainda vamos encontrar o me-
lhor time, a melhor forma de 
jogar. Isso requer um pouco 
de tempo” analisou o meia do 
Beijing Guoan.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Palmeiras

Líder do Campeonato Brasileiro está 
há 14 jogos sem nenhuma derrota

Felipão precisou de 
pouco mais de dois meses 
para promover uma trans-
formação no Palmeiras. E 
a vitória por 2 a 0 sobre o 
Grêmio, no domingo, no 
Pacaembu, foi mais uma im-
portante prova de como a 
reta final da temporada será 
importante para o elenco al-
viverde.

Se a falta de evolução 
e regularidade da equipe 
no Campeonato Brasilei-
ro motivaram a diretoria a 
demitir Roger Machado no 
fim de julho, o Palmeiras 
de hoje, 14 partidas depois 
daquela derrota contra o 
Fluminense no Maracanã, 
em 25 de julho, caminha a 
passos firmes na disputa 
do título nacional – são três 
pontos de vantagem na lide-
rança a nove jogos do fim.

A atual campanha até 
se assemelha um pouco à 
de 2016, quando o Palmei-
ras de Cuca conquistou o 
Brasileirão. Naquela vez, 
o Verdão conseguiu uma 
sequência de 15 jogos de 
invencibilidade, com um se-
gundo turno quase perfeito 
– foi apenas uma derrota 
em 19 partidas.

Os números atuais são 
bastante expressivos:

n 14 jogos de inven-
cibilidade: dez vitórias e 

quatro empates;
n Melhor defesa do Bra-

sileirão, com três gols sofri-
dos nas últimas 14 partidas 
(18 gols no total);

n Melhor ataque do Bra-
sileirão (45 gols marcados);

n Lider do Brasileirão 
com 67,8% de aproveita-
mento geral;

n Melhor campanha do 
returno: 86,6% de aprovei-
tamento em 10 jogos.

O duelo contra o Grêmio 
foi mais um confronto direto 
vencido pelos palmeirenses, 
que já haviam passado pelo 
São Paulo no Morumbi na 

rodada passada. Além dos 
três pontos, o Verdão abriu 
oito de vantagem do quinto 
colocado e praticamente ti-
rou os gaúchos da briga.

O desempenho seguro 
chamou a atenção, com ape-
nas uma chance de perigo 
cedida ao Grêmio e nenhu-
ma defesa importante de 
Fernando Prass nos 90 mi-
nutos. O time soube fechar 
espaços e controlar bem a 
sempre eficiente troca de 
passes gremista, quase sem-
pre pelo meio de campo.

Faltam nove partidas 
para o término do Brasilei-

rão. O próximo rival será o 
Ceará, no mesmo Pacaem-
bu, no domingo que vem. 
Depois, o Verdão terá pela 
frente Flamengo (fora), 
Santos (casa), Atlético-MG 
(fora), Fluminense (casa), 
Paraná (fora), América-MG 
(casa), Vasco (fora) e Vitória 
(casa).

Com Felipão no coman-
do e um elenco altamente 
motivado, que também está 
nas semifinais da Libertado-
res, o torcedor do Palmeiras 
tem motivos para voltar a 
sonhar com mais um título 
nacional.

Treino da seleção brasileira na 
Arábia Saudita. Para o jogo 
contra a Argentina, o técnico Tite 
deve promover várias mudanças

Renato ao lado de Felipão. Técnico do Grêmio vê o Palmeiras como o grande favorito a conquistar o título

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Marcos Ribolli
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Brasileiros conquistaram uma de ouro, três de prata e sete de bronze na competição disputado no México

Judô ganha 11 medalhas 
em Grand Prix de Cancún

CBJ

O judô brasileiro reen-
controu o caminho para o pó-
dio na primeira competição 
após o Campeonato Mundial 
de Baku e conquistou nada 
menos do que 11 medalhas no 
Grand Prix de Cancun no últi-
mo final de semana, no Mé-
xico. No domingo, último dia 
de competição, a seleção foi 
ao pódio seis vezes, com pra-
tas para Mayra Aguiar (78kg) 
e Maria Suelen Altheman 
(+78kg), além dos bronzes 
de Samanta Soares (78kg), 
Beatriz Souza (+78kg), Rafael 
Macedo (90kg) e Rafael Buza-
carini (100kg). 

"Estou feliz com a mi-
nha participação no Grand 
Prix de Cancún. Fiquei em 
segundo lugar e é uma me-
dalha super importante. Na 
volta do Mundial já sair com 
uma medalha é um incenti-
vo grande para as próximas 
competições. Esse ano ainda 

tenho o Grand Slam de Osaka 
e o World Masters", avaliou 
Mayra Aguiar, que venceu 
três lutas por ippon, caindo 
apenas na final por três pu-
nições no combate com a ja-
ponesa Rika Takayama. E, na 
mesma categoria, Samanta 
Soares derrotou a venezue-
lana Karen Leon por ippon 
para garantir a dobradinha 
brasileira no pódio. 

A outra finalista do do-
mingo foi a peso-pesado Ma-
ria Suelen Altheman (+78kg). 
Vindo de um quinto lugar no 
Mundial de Baku, a brasileira 
venceu Mackenzie Williams 
(EUA) e Ksenia Chibisova 
(RUS) por ippon para chegar 
à decisão, onde caiu também 
nas punições para a cubana 
Idalys Ortiz. 

"Avalio como uma boa 
competição logo após o Mun-
dial. Agora o foco é na prepa-
ração para o World Masters, 
competição que reúne os 16 
melhores ranqueados e eu 
quero chegar bem prepa-

rada", projetou Suelen, que 
fez dobradinha no pódio ao 
lado de Beatriz Souza.  Bia, 
que também lutou em Baku, 
voltará aos tatames já nes-
ta semana para disputar o 
Campeonato Mundial Júnior 
(Sub-21), em Nassau, nas 
Bahamas. 

Entre os homens que 
lutaram, os destaques foram 
Rafael Macedo (90kg), que 
derrotou Frazer Chamber-
lain (GBR) na disputa pelo 
bronze, e Rafael Buzacarini 
(100kg), que superou o me-
dalhista olímpico Cyrille Ma-
ret, da França, para assegurar 
também o terceiro lugar. 

"Fazia tempo que eu não 
subia ao pódio numa compe-
tição internacional. Foi mui-
to difícil, mas consegui fazer 
boas lutas e ganho motivação 
para as próximas competi-
ções", destacou o meio-pe-
sado que não subia ao pódio 
desde março de 2017, quan-
do foi bronze no Grand Prix 
de Tbilisi, na Geórgia. 

Dos 23 atletas inscritos 
pelo Brasil, 16 disputaram 
medalhas e o país foi ao pó-
dio em nove, das 14 cate-
gorias em disputa. Foi um 
ouro (Rafaela Silva), três pra-
tas (Victor Penalber, Mayra 
Aguiar e Maria Suelen Althe-
man) e sete bronzes (Marcelo 
Contini, Charles Chibana, Alé-
xia Castilhos, Rafael Macedo, 
Samanta Soares, Rafael Buza-
carini e Beatriz Souza). 

Resultados que coloca-
ram o Brasil na quarta colo-
cação no quadro geral de me-
dalhas. A Rússia liderou, com 
dois ouros, duas pratas e dois 
bronzes. Em quantidade de 
medalhas, nenhum país ba-
teu o Brasil.

Neste ano, a seleção 
voltará aos tatames do Cir-
cuito Mundial para mais três 
etapas: Grand Prix de Haia, 
na Holanda; Grand Slam de 
Osaka, no Japão; e o World 
Masters, em Guangzhou, na 
China, fechando o calendário 
2018 da FIJ.

A presidente da Federação Paraibana de Fute-
bol, Michele Ramalho, tem um desafio  dos maio-
res nos seus quatro anos de administração: fazer 
da Segunda Divisão uma competição respeitada 
e sem os atropelos de cada rodada quando aqui e 
acolá nos deparamos com fatos inusitados que ma-
culam a sua disputa como tem ocorrido nos últi-
mos anos. Falta de ambulância, time sem jogado-
res em condições de jogo às vésperas de seu início, 
além das más condições oferecidas aos atletas na 
maioria dos clube.

A competição deste ano ainda tem uma roda-
da para concluir a fase classificatória, mas já tem 
clube sinalizando falta de condições para cumprir 
a sua última partida pelo fato de não ter mais con-
dições de classificação e mesmo de trabalho, como 
se verificou no domingo passado em Patos, no jogo 
Esporte x Sabugy. O time patoense não teve difi-
culdade para ganhar de 4 a 0, já que seu adversário 
entrou em campo sem nenhum reserva, apenas os 
11 titulares.

A Queimadense também teve dificuldades no 
jogo diante do Perilima - só tinha dois no banco 
-, sem falar nos problemas enfrentados pelo Con-
fiança tão bem retratado pelo globoesporte/pb na 
semana passada. Obviamente existem outras equi-
pes em  condições melhores e levando a competi-
ção mais a sério como Esporte, Perilima, Femar, SP 
Crystal, entre outras equipes.

A Segunda Divisão tem sido uma competição 
em que os clubes só tem despesa. É preciso traba-
lhar para buscar receita e viabilizá-la. Da forma 
como está os dirigentes não têm a menor condição. 
Que a nova presidente consiga um norte em rela-
ção a essa problemática e quem sabe no próximo 
ano teremos uma disputa mais salutar pra todos.

Segundona e
seus problemas

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

Faltam nove rodadas para terminar o 
Campeonato Brasileiro e os críticos já 
elegeram o Palmeiras como imbatí-
vel e forte candidato ao título devido a 
vantagem de três pontos em relação 
ao vice-líder Internacional e quatro do 
Flamengo. O site chancedegol diz que 
a probabilidade do alviverde paulista 
ser campeão de 74% contra 15,3% do 
Internacional e apenas 9% do Flamengo. 
São Paulo aparece com 0,9% e Grêmio 
0,8%. Como se vê, a equipe dirigida por 
Felipão está muito bem situada e vem de 
14 jogos invictos, uma grande arranca-
da. De qualquer forma o futebol sempre 
apresenta algumas surpresas e vamos 
aguardar as próximas rodadas.

Palmeiras

Copa Brasil Djokovic
Amanhã tem decisão 
da Copa do Brasil e o 
Cruzeiro é o grande 
favorito ao título por 
ter a vantagem do 
empate e, ainda, por 
ter um melhor elenco, 
mas o futebol sempre 
nos reservas surpresas 
e o Corinthians decide 
em casa em Itaquera.

O sérvio vem de uma 
recuperação impressio-
nante este ano. Como 
como 23o e já está 
em segundo depois de 
ganhar, no último do-
mingo, o Master 1.000 
de Xangai. Nadal, o 
líder, tem 7.660 pontos 
contra 7.445 de Novak  
Djokovic.

O futebol perdeu um grande supervisor no 
dia de ontem. Benedito Medeiros que tanto servi-
ço prestou ao futebol de Santa Rita e ao Botafogo 
nos deixou. Ele foi campeão com o Belo nos anos 
de 1998, 1999, 2003, 2013, 2014 e 2017. Bena 
tinha 65 anos e também foi campeão nos anos 
95 e 96 pelo Santa Cruz. Descanse em paz.

Benedito Medeiros

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O título do Masters 
1.000 de Xangai colocou 
Novak Djokovic de vez na 
briga pela liderança do 
ranking da ATP. A vitó-
ria na China fez o sérvio 
subir da terceira para a 
segunda posição, ultra-
passando o suíço Roger 
Federer. A distância para 
o líder, o espanhol Rafael 
Nadal, também caiu para 
215 pontos, deixando o 
páreo aberto. Entre os 
brasileiros, não houve 
mudanças significativas 
no ranking de simples 
divulgado nesta segunda-
feira.

Nadal chegou a ter 
1.360 pontos de van-
tagem para o segundo 
colocado do ranking. 
Agora a distância para 
Djokovic despencou 
para 215. E a chance 
de o sérvio recuperar o 
posto de número 1 do 
mundo é grande. Ele não 
tem pontos a defender 
nos últimos torneios da 
temporada, enquanto o 
espanhol é dúvida para 
essas competições.

Djokovic
ressurge e
já ameaça
líder Nadal
Globo Esporte

Da Redação

Jogos dos Servidores

Jornal A União vence a
Cagepa no Almeidão

A equipe de futebol 
do jornal A União estreou 
nos Jogos dos Servidores 
Públicos com uma gran-
de vitória sobre a Cagepa 
por 2 a 0, em jogo realiza-

do na última quinta-feira, 
no Estádio Almeidão. Os 
gols foram marcados por 
Lino Sérgio, todos no se-
gundo tempo. O técnico 
Maurício utilizou na par-
tida os seguintes jogado-
res: Pedrinho, Fabricio, 
Marcelino, Marcelo, Jo-

semar, Marconi, Jackson, 
Lino Sérgio, Nal, Fabia-
no, Josiberto, Cabo Di, 
Onildo. Josélio, Noirton 
e Genilson. Na próxima 
quinta-feira, o Jornal terá 
pela frente o time da As-
sembléia Legislativa, às 
17h, no Almeidão.

Judocas brasileiros que brilharam na competição disputada no México no último final de semana. Brasil foi o quarto colocado no quadro geral de medalhas

A equipe do Jornal A União que estreou com vitória nos Jogos do Servidores e enfretará a Assembleia

Foto: CBJ/Divulgação

Foto: Divulgação
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Jair faz atividade de portões fechados em busca de surpreender o Cruzeiro no jogo decisivo de amanhã em Itaquera

O técnico Jair Ventura co-
meça a semana com mistério 
na preparação do Corinthians 
para a grande final da Copa do 
Brasil, amanhã, às 21h45 (de 
Brasília), na Arena, diante do 
Cruzeiro.

Assim como fez na manhã 
de domingo, horas depois da 
derrota por 1 a 0 para o San-
tos pelo Brasileirão, a comis-
são técnica optou por fechar o 
acesso da imprensa na ativida-
de desta segunda-feira à tarde. 

“Quando a gente fecha o 
treino, a gente tenta fazer algo 
diferente, não é para esconder 
de vocês (imprensa), deixo isso 
claro, mas para tentar surpre-
ender nosso adversário”disse.

O trabalho de segunda-
feira foi a principal atividade 
do elenco antes da grande de-
cisão – a concentração anteci-
pada começou logo depois da 
atividade. Hoje, o treinamento 
será realizado no gramado da 
Arena Corinthians, com por-
tões abertos para a torcida. 
Pelo clima diferente do CT, há 
sempre o risco de desconcen-
tração do grupo.

Se puder contar com todo 
o elenco, o Corinthians deve 
jogar amanhã com Cássio, Fag-
ner, Léo Santos, Henrique e 
Danilo Avelar; Ralf e Douglas; 
Romero, Jadson, Mateus Vital 
e Clayson. O zagueiro Léo San-
tos deixou o clássico contra o 
Santos com dores musculares 
e ainda é dúvida. Romero, que 
treina na seleção paraguaia 
com Sergio Díaz, deve voltar ao 
Brasil hoje.

Como perdeu por 1 a 0 
para o Cruzeiro no Mineirão, 
na quarta-feira passada, o Co-
rinthians terá que vencer para 
ser campeão da Copa do Brasil. 
Se for por um gol de diferença, 
a decisão será nos pênaltis – o 
gol fora de casa não vale como 
critério de desempate.

Cruzeiro
Arrascaeta vai estar à dis-

posição do Cruzeiro na deci-
são da Copa do Brasil,  contra 
o Corinthians, em São Paulo. O 
meia ficará no banco de reser-
vas, confirmou o técnico Mano 
Menezes. Segundo o treinador, 
o momento exige sacrifício e 
a viagem que o uruguaio fará 
entre o Japão, onde jogará pela 
seleção do Uruguai hoje, vés-
pera da finalíssima da Copa do 
Brasil, e São Paulo terá de ser 
superada.

“Ele vai ficar no banco, 
certamente. Se ele tiver intei-
ro, cansado, com uma perna 
só, ele vai ficar no banco. É o 
momento de sacrifício de todo 
mundo e de reforçar a confian-
ça que temos nele. Os grandes 
jogadores, esses momentos, 
são feitos para ele. Eles são os 
protagonistas. Se puder vir an-
tes, melhor, mas a gente está 
preparado para deixá-lo no 
banco para uma necessidade 
ou até para brindar tudo aqui-
lo que ele ajudou a construir 
nessa Copa do Brasil” disse 
Mano Menezes. O camisa 10 
cruzeirense foi reserva no pri-
meiro amistoso do Uruguai na 
Ásia, onde a seleção perdeu 
para a Coreia do Sul por 2 a 1. 
O Cruzeiro ainda tem a espe-
rança de que Arrascaeta seja 
liberado do amistoso desta ter-
ça-feira. Mano Menezes falou 
diretamente com o treinador 
uruguaio Óscar Tabárez, mas a 
situação não avançou.

Globo Esporte

Globo Esporte

ESPN

Timão treina sem a imprensa

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Reação

Maxi López é o diferencial
do Vasco contra o Cruzeiro

O Vasco de Alberto 
Valentim ainda tem mui-
tos problemas, e exibiu 
a maioria deles contra o 
Cruzeiro em São Januário. 
Mas, desta vez, teve em 
Maxi López um herói para 
superá-los e garantir a im-
portante vitória por 2 a 0, 
que afastou a equipe da 
zona de rebaixamento.

Maxi participou dos 
dois gols do Vasco. No pri-
meiro, com sua presença 
de área, puxou a marcação 
e fez um corta-luz para 

Pikachu abrir o placar. No 
segundo, uma finalização 
de canhota no canto prati-
camente definiu o triunfo.

Mas não foi só isso. 
Maxi é importantíssimo 
para segurar a bola em mo-
mentos de pressão – como 
quando o Cruzeiro avan-
çou após sofrer o primeiro 
gol. Também tem qualida-
de para sair da área e dis-
tribuir o jogo. Hoje, é dos 
poucos jogadores indiscu-
tíveis do elenco vascaíno.

O Vasco ainda tem 
muitos problemas de cria-
ção – o próprio Maxi indi-
cou que o time precisa ser 

mais vertical -, embora te-
nha apresentado melhora 
defensiva nas últimas par-
tidas. Valentim ainda não 
encontrou um esquema 
ideal, embora o retorno 
dos três volantes contra o 
Cruzeiro tenha indicado 
que esta é, no momento, a 
melhor alternativa.

Aos poucos, porém, 
o Vasco consegue se des-
garrar da zona de rebaixa-
mento. As limitações não 
devem permitir maiores 
voos, mas, com Maxi López 
e maior segurança defen-
siva, é possível ter um fim 
de campeonato tranquilo.

São Paulo vive a 
sua pior sequência

O São Paulo comple-
tou nesse domingo a quin-
ta partida consecutiva no 
Campeonato Brasileiro 
sem vencer. Ao perder de 
virada para o Internacional 
por 3 a 1, no estádio Bei-
ra-Rio, em Porto Alegre, o 
time tricolor alcançou tam-
bém sua pior sequência no 
torneio.

Com o triunfo, o Inter-
nacional soma agora 56 
pontos e continua atrás do 
Palmeiras, líder com 59. O 
São Paulo permanece no 
quarto lugar, com 52.

São três empates e 
duas derrotas. Apenas dois 
pontos somados nos últi-
mos 15 possíveis. Tanto 
que a equipe estacionou 
nos 52 pontos, na quarta 
colocação, e viu o Palmei-

ras disparar na liderança, 
com 59 pontos.

Mesmo assim o lateral 
esquerdo Reinaldo disse 
que não é hora de se abater 
nem se entregar.

"Sabíamos que seria 
um jogo difícil. Contra uma 
equipe que vem bem em 
casa, mas a gente lutou no 
segundo tempo, tentamos, 
infelizmente tomamos gols 
de bola parada de novo. É 
levantar a cabeça. Vamos 
lutar que a equipe chegou 
onde chegou sempre lutan-
do", disse Reinaldo após o 
revés em Porto Alegre para 
o canal Premiere.

O time terá agora cinco 
dias para se preparar para o 
próximo duelo. No sábado, 
enfrentará o Atlético-PR, no 
Morumbi, pela 30ª rodada da 
competição. A oito partidas 
do fim, a equipe ainda acredi-
ta que pode brigar pelo título.

Maxi López teve participação no primeiro gol do Vasco e fez o segundo

O São Paulo, de Diego Souza, voltou a decepcionar a sua grande torcida ao perder de 3 a 1 para o Internacional

Depois de perder mais um jogo no Campeonato Brasileiro (1 a 0 para o Santos), onde está próximo da zona de rebaixamento, o Corinthians tenta encontrar forças para buscar o título na Copa do Brasil

Foto: Marcos Ribolli

Foto: Alexandre Loureiro/BP Filmes 

Foto: Ricardo Duarte
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A última vaga será definida amanhã e deve ficar entre Sport Clube de Lagoa Seca, Internacional ou Femar

Esporte de Patos, SP Crystal 
e Perilima já nas semifinais

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A primeira fase do 
Campeonato Paraibano 
da Segunda Divisão chega 
amanhã ao final, com a úl-
tima rodada. Mas já temos 
3 equipes classificadas 
para a próxima fase e 5 já 
eliminadas. Os líderes de 
cada grupo já foram defi-
nidos de forma antecipada, 
e sem nenhuma surpresa. 
No grupo do Litoral, o São 
Paulo venceu todos os 4 
jogos disputados e se clas-
sificou com 15 pontos. No 
grupo do Agreste, o Perili-
ma confirmou a vaga tam-
bém com 15 pontos. E na 
chave do Sertão, o Espor-
te garantiu a classificação, 
com 13 pontos.

No lado de baixo da ta-
bela, o Sabugy fez até agora 
a pior campanha da compe-
tição, sem somar nenhuma 
ponto e já está elimina-
do. Os outros clubes sem 
chances na competição são 
Queimadense com 3 pon-
tos, Picuiense também com 
3 pontos, Confiança com 
4 pontos e Spartax com 3 
pontos.

Na rodada do final de 
semana, o São Paulo Crystal 
assegurou a classificação 
no grupo do Litoral com 
uma vitória por 1 a 0, contra 
o Confiança, em Cruz do Es-
pírito Santo. No outro jogo 
do grupo, o Internacional, 
mesmo jogando em casa, 
perdeu para o Spartax, por 
2 a 1. No grupo do Agreste, 
a Perilima confirmou a vaga 
com outra vitória em Cam-
pina Grande, desta vez, so-
bre a Queimadense, por 1 a 
0. Na outra partida, o Sport 
Club manteve as chances 
de classificação, ao vencer 
a Picuiense, por 3 a 2, em 
Lagoa Seca. E finalmente 
no Sertão, o Esporte confir-
mou o favoritismo golean-
do o lanterna Sabugy, por 4 
a 0, em Patos. Completando 
a rodada, o Femar venceu o 
Nacional de Pombal, por 3 a 
2, em Pombal.

A última rodada, pro-
gramada para amanhã, 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Favoritismo confirmado
Terminada a penúltima rodada da fase 

de classificação do Campeonato Paraibano 
da Segunda Divisão, já temos 3 dos 4 clubes 
classificados para a próxima fase da compe-
tição, que serão as semifinais. No grupo do 
Litoral, o São Paulo Crystal se classificou sem 
problemas, com 100 por cento de aprovei-
tamento até agora, 15 pontos ganhos em 5 
partidas disputadas. O mesmo ocorreu no 
grupo do Agreste, com o Perilima sobrando, 
também com 15 pontos e 5 vitórias seguidas. 
No Sertão, mesmo não tão brilhante como os 
outros líderes, o Esporte também confirmou 
a classificação, só que com 13 pontos. 

O último classificado só sairá na rodada 
amanhã. Disputam a última vaga o Femar e o 
Sport clube, ambos com 9 pontos e Nacional 
de Pombal e Internacional, com 7 pontos. O 
grande favorito é o Femar, porque tem o me-
lhor saldo de gols e vai enfrentar o pior time 
do campeonato, o Sabugy, de Santa Luzia, 
que perdeu todos os jogos que disputou até 

o momento. O Sport vai encarar a Queima-
dense. Já o  Nacional de Pombal terá pela 
frente o Esporte, em Patos, e o Internacional 
vai enfrentar o São Paulo Crystal. 

Já estão eliminados e jogarão apenas para 
cumprir tabela o Confiança de Sapé, Spartax de 
João Pessoa, Picuiense de Picuí, Queimadense 
de Queimadas e Sabugy de Santa Luzia. Os jogos 
da última rodada serão Confiança x Spartax, 
Internacional x São Paulo Crystal,  Picuiense x 
Perilima, Queimadense x Sport Club, Femar x 
Sabugy e Esporte x Nacional.

Brasileirão
Pelo andar da carruagem, Palmeiras e 

Flamengo deverão lutar até a última roda-
da pelo título do Campeonato Brasileiro da 
Série A, com o Internacional correndo por 
fora. O São Paulo, depois de uma reação, 
parece que perdeu fôlego após a contusão de 
Everton. Vem acumulando derrotas e já está 
a 7 pontos do líder Verdão. 

Para quem esperava um tropeço do Pal-
meiras contra o Grêmio, o Verdão não tomou 
conhecimento do Tricolor, 2 a 0. Agora, o ca-
minho parece mais fácil até o título. Já o Inter-
nacional confirmou que ainda está no páreo, 
fazendo o dever de casa contra o São Paulo. 
Ainda teremos 9 jogos pela frente, e poderão 
haver alguns tropeços dos favoritos. Mas pela 
bola que Palmeiras e Flamengo vêm jogando 
nas últimas partidas, acho que a decisão está 
entre estes dois clubes, com favoritismo para 
o Verdão, que está com uma boa diferença de 
4 pontos à frente do Mengão.

Amistosos preparação
O técnico Tite terá uma boa oportu-

nidade hoje de testar jogadores e a forma 
de jogar da Seleção Brasileira, pós Copa do 
Mundo. Depois de enfrentar apenas adver-
sários medíocres, o Brasil agora terá pela 
frente a Argentina. Apesar de vir mal há 
alguns anos, os Hermanos têm camisa, tem 

tradição, tem rivalidade e grandes jogadores. 
Será um bom teste e uma oportunidade para 
que os técnicos possam começar a sentir o 
que terão pela frente na próxima competição 
oficial das duas seleções, que será a Copa 
América do próximo ano, aqui no Brasil.

FPF
A nova presidente da Federação Parai-

bana de Futebol, Michele Ramalho, continua 
fazendo uma auditoria e levantando todas 
as necessidades da entidade, com a ajuda de 
membros da CBF. A impressão até o momento 
é que ela não deverá seguir a cartilha dos gru-
pos que lhe apoiaram na eleição. Ao invés de 
se basear nos conselhos da velha guarda, ela 
parece esperar sugestões dos técnicos da CBF 
e ainda se aconselhando com muita gente 
expert em gestão de futebol. Vamos aguardar 
para ver se isto é apenas uma impressão, ou 
Michelle não vai mesmo admitir interferência 
da cartolagem antiga na sua administração. 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

terá 6 jogos, quando será 
definida a última vaga para 
as semifinais. Pelo grupo 
do Litoral, no Toscanão, 
em Lucena, o Internacio-
nal tenta a última vaga, 
enfrentando o São Paulo 
Crystal, que joga para cum-
prir tabela. Em Cruz do 
Espírito Santo, no Carnei-
rão, o Confiança receberá o 
Spartax, os dois já elimina-
dos. As duas partidas serão 
às 15 horas. No grupo do 
Agreste, a Picuiense en-
frenta a Perilima, no Vovo-
zão, às 15 horas, em Cuité. 
No mesmo horário, jogam 
Queimadense e Sport Club, 
no Romeirão, em Galante. 
O Sport tem chances re-
ais de classificação. E no 
grupo do Sertão, o Femar 
tenta a última vaga para as 
semifinais, enfrentando o 
Sabugy, às 15 horas, no Ja-
cintão, em Sumé. Fechando 
a rodada, às 17 horas, o Es-
porte encara o Nacional de 
Pombal, no José Cavalcanti, 
em Patos.

Giuseppe Anacleto

Conselho Deliberativo tem 
novo presidente no Botafogo

Giuseppe Anacleto 
Scarano Pereira, conhe-
cido como Tio Pepe, é o 
novo presidente do Con-
selho Deliberativo do 
Botafogo. Ele foi eleito 
por aclamação no último 
domingo, no CT da Ma-
ravilha do Contorno. O 
vice-presidente eleito foi 
Luciano Wanderley e o 
secretário Raimundo da 
Nóbrega. Agora, o clube 
se prepara para escolher 
a diretoria executiva. A 
eleição será no próximo 
domingo, e assim como 

ocorreu no Conselho De-
liberativo, a escolha se 
dará por aclamação, em 
chapa única, encabeçada 
por Sérgio Meira, futuro 
presidente do clube.

Alheios as eleições, 
a diretoria do Belo conti-
nua trabalhando firme na 
formação do elenco para 
a próxima temporada. Na 
última sexta-feira, o clube 
divulgou a contratação do 
zagueiro Willian Goiano. O 
atleta atuou com destaque 
este ano no Campinense 
na Série D e estava recen-
temente no Crac de Goiás. 

No total, o Botafogo
-PB, do técnico Evaristo 

Piza, possui no elenco, até 
o momento, 16 atletas ga-
rantidos para o ano que 
vem. São eles: os goleiros 
Saulo e Rhuan, os zaguei-
ros Lula, Willian Goiano 
e Walber, os laterais-es-
querdos Fábio Alves e 
Charles, os volantes Ro-
gério e Djavan, os meias 
Marcos Aurélio (que foi 
emprestado ao Sampaio 
Corrêa), Marcos Vinícius 
e Clayton, e os atacantes 
Netinho, Dico e Adalgiso 
Pitbull.

Falecimento
O ex-supervisor de 

futebol do Botafogo, Be-

nedito Medeiros, mais 
conhecido como Bena, 
faleceu ontem no hospital 
Edson Ramalho, em João 
Pessoa. Ele estava inter-
nado tentando se recupe-
rar de um AVC, mas não 
resistiu. Bena tinha 65 
anos e veio para o clube, 
depois de ter sido cam-
peão paraibano no Santa 
Cruz de Santa Rita, em 
1995 e 1996. No Belo, ele 
também foi campeão es-
tadual nos anos de 98, 99, 
2003, 2013, 2014 e 2017. 
Com problemas de saúde, 
Bena já não estava no clu-
be na conquista do título 
deste ano. 

A Perilima venceu a quarta partida seguida no Campeonato Paraibano da Segunda Divisão e com a melhor campanha deve enfrentar nas semifinais o segundo melhor colocado entre os grupos

Foto: PBesportes
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
Execução de obra de Melhorias Habitacionais para o controle da doença de chagas, no município de 
Uiraúna/PB. Recursos: Convênio FUNASA nº 0478/16, previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@
uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 15 de Outubro de 2018
JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

Edital de Citação com prazo de 20 Dias Daniela Falcão Azevedo, MM. Juíza de Direito em 
Substituição na 15ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, em 
virtude da lei, etc... Faz saber a todos quantos o presente edital virem ou dele tiverem conhecimento 
que, perante este Juízo e Cartório da 15ª Vara Cível, se processam os termos de uma Ação de 
Cobrança, processo n° 0122650-52.2012.815, promovida por Mayara Matos da Silva-ME, pessoa 
jurídica de direito privado, CNPJ 09.661.837/0001-56, com endereço na Rua Visconde de Pelotas, 
n° 162, sala 11, Centro, João Pessoa-PB. E, é o presente para Citar a parte promovida Mayara 
Matos da Silva-ME, atualmente em lugar incerto e não sabido, para tomar conhecimento da ação 
e, querendo, contestá-lo no prazo de quinze (15) dias, sob pena de revelia e confissão quanto à 
matéria de fato, nos termos dos arts. 257, II do CPC. Ficando advertido de que, não sendo con-
testada a ação, no prazo legal, presumir-se-ão como verdadeiros os fatos articulados pelo autor e 

será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, do Código de Processo Civil. E, para 
que chegue ao conhecimento do interessado e não possa, no futuro, alegar ignorância, expedi o 
presente e outros iguais que serão publicados e afixados na forma da lei. Dado e passado nesta 
Cidade de João Pessoa, Capital do estado da Paraíba, aos 11 de agosto de 2017.

Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Damião – PB - 
STRAF Damião/PB, CNPJ Nº 04.310.220/0001-72 - EDITAL DE CONVOCAÇÃO.  O Presidente 
do STRAF Damião/PB, com as prerrogativas que lhe são conferidas conforme Estatuto social da 
entidade, no seu Artigo 49, parágrafo segundo, como também deliberação pela Diretoria, em reunião 
realizada no dia 20 de setembro de 2018, vem, através deste, CONVOCAR todos os associados aptos 
do STRAF DAMIÃO/PB, de acordo com o Artigo 50, parágrafo primeiro, e o Artigo 51, caput, para 
participarem das Eleições Gerais da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal e respectivos suplentes, 
que irão definir, democraticamente, os destinos de sua entidade representativa, para o quadriênio 
2018/2022, para tanto, fazendo saber os seguintes: 1. - Data da Eleição: 18 de novembro de 2018; 
2. - Local: Sede do STRAF Damião/PB, à Rua Manoel Inácio da Silva, SN – Centro – Damião/PB, 
CEP 58173-000; 3. - Horário da eleição: Das 08h00min às 16h00min; 4. - Prazo para Registro de 
chapas: 10 (dez) dias corridos a partir da publicação deste Edital; 5. - Horário de funcionamento da 
Sec. do Sindicato: 08h00min às 12h00min; 5. - Havendo somente uma chapa registrada para as 
eleições, poderá a Assembleia, em última convocação, ser realizada 2 (duas) horas após a primeira 
convocação, desde que do edital respectivo conste essa advertência, e a mesma será considerada 
eleita por aclamação. 6. - Data de posse da Diretoria eleita para o quadriênio 2018/2022: 18 de 
novembro de 2018, às 17h00min, na sede da entidade, logo após as apurações, ou, no caso de 
chapa única, logo após a eleição por aclamação. As demais regras estatutárias se encontram no 
Edital completo, como também no Estatuto Social, à disposição dos interessados na Secretaria da 
entidade. Damião/PB, 15 de outubro de 2018. Flávio Araújo da Fonseca – Presidente.

A MS GRÁFICA E EDITORA LTDA., TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM – SECRETARIA 
DO MEIO AMBIENTE, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA O FUNCIONAMENTO 

DA EMPRESA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS, SITUADO NA PRAÇA DA INDEPEN-
DÊNCIA, 83-A – TAMBIÁ – JOÃO PESSOA-PB

CT BEIRA RIO FITNESS ACADEMIA LTDA, inscrita no CNPJ 23.175.796/0001-19, TORNA PÚBLICO 
QUE REQUEREU junto a SEMAM -Secretaria de Meio Ambiente a LO (LICENÇA de OPERAÇÃO) 
para as Atividades de condicionamentos físicos. Rua Abílio Teixeira de Vasconcelos, 131, Sala 101, 
Tambauzinho, João Pessoa/PB, CEP 58.042-340.

CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – CNPJ/CPF Nº09.323.098/0001-92Torna público que 
aSECRETARIA DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL - SEMADS, emitiu 
a Licença municipal de Instalação nº 048/2018 em Patos-Pb, 03 de outubro de 2018 – Prazo:365 
dias. Para atividade de CONJUNTO HABITACIONAL RESIDENCIAL DE 1756 UNIDADES, COM 
32 QUADRAS, 04 (QUATRO) ÁREAS DE EQUIPAMENTOS PÚBLICOS, 04 (QUATRO) ÁREAS 
VERDES E SISTEMA DE TRATAMENTO DE ESGOTO.ProcessoSEMADS: 498/20181003.

ANTONIA TATIANA TAVARES DE ARAUJO ME – CNPJ/CPF 18.207.433Nº /0001-88 Torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2434/2018 em João Pessoa, 5 de setembro de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Bares e outros estabelecimentos especializados em servir bebidas com música ao 
vivo. Na(o) – RUA FREI CANECA – (LARGO DA RODOVIARIA), S/NMunicípio: PATOS – UF: PB. 
Processo: 2017-005424/TEC/LO-5225

O SR. Eduardo Forster Giovannini, CPF: 215.965.638-00, torna público que recebeu da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LI – Licença de Instalação, 
para regularização de um Imóvel Residencial Unifamiliar, situado à RUA CLOVIS DE HOLANDA 
CALADO, S/N QD 04 LT 15 - BELA VISTA II, INTERMARES- CABEDELO/PB. (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986) 

Volume de cirurgias em 169 países quase dobrou, passando de 16 milhões em 2000 para 29,7 milhões em 2015

O volume de cesarianas 
quase dobrou no mundo em 
quinze anos e atingiu “propor-
ções alarmantes” em alguns 
países, aponta estudo divulga-
do na última semana no perió-
dico científico The Lancet.

A análise de dados de 
169 países referentes ao ano 
de 2015, os mais recentes 
disponíveis, mostrou que a 
proporção de cesáreas no pe-
ríodo cresceu de 16 milhões 
de nascimentos em 2000, 
12% do total, para 29,7 mi-
lhões em 2015 (21%).

A nação com a maior 
taxa de cirurgias para parto 
é a República Dominicana, 
com 58,1%. O Brasil não está 
muito atrás: 55,5% dos nas-
cimentos são feitos por cesá-
rea, mesma proporção regis-
trada no Egito.

A Organização Mun-
dial da Saúde (OMS), que na 
última semana lançou um 
conjunto de recomendações 
para reduzir o número de ce-
sáreas desnecessárias, des-
taca que há 30 anos os es-
pecialistas consideram que 
a taxa ideal deveria oscilar 
entre 10% e 15%.

O que diz o estudo?
Em mais da metade dos 

países, dizem os pesquisado-
res, recorre-se excessivamen-
te às cesarianas. Nesse sen-
tido, eles destacam as taxas 
superiores a 50% na Repúbli-
ca Dominicana, no Brasil, no 
Egito e na Turquia. O Brasil 
introduziu políticas públicas 
para lidar com o problema re-
centemente, em 2015.

Os autores também en-
contraram enormes dife-
renças técnicas entre países 
ricos e pobres. Em algumas 
circunstâncias, especialmen-
te na África subsaariana, a ci-

Mal Siret 
Da BBC News

Explosão de cesáreas no mundo
é “alarmante”, alerta estudo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

Tipos dE cEsaRiana 

n Há três categorias:

ElETiva - a pedido da mãe e às vezes feitas por 
motivos que não são médicos;

planEjada - em geral é feito por motivos médicos, 
como, por exemplo, o quando o bebê está em uma 
posição inadequada ou é muito grande;

EmERgEncial - geralmente acontece porque há 
alguma complicação durante o parto.

No Brasil, 55,5% dos nascimentos são feitos por cesáreas; taxa ideial deveria oscilar entre 10% e 15%, segundo OMS

Foto: Getty Images

rurgia não é ofertada quando 
é de fato necessária. O uso da 
cesariana em 2015 chegou a 
ser 10 vezes mais frequente 
na América Latina e no Caribe 
do que nas regiões centrais e 
oeste da África, onde o uso foi 
feito em só 4% dos casos.

O estudo urge profissio-
nais de medicina, mulheres 
e suas famílias a optarem 
pelo procedimento só quan-
do houver motivos médicos. 
Pedem ainda que haja mais 
educação e treinamento para 
desfazer mitos e preocupa-
ções a respeito de partos.

Quais são os riscos?
Cesarianas podem sal-

var a vida da mãe e do bebê, 
por exemplo, se um bebê está 
numa posição ruim no útero 
ou o trabalho de parto não 
está indo como esperado.

Jane Sandall, professora 
de ciências sociais e saúde da 

mulher na King’s College, em 
Londres, e autora de um dos 
três estudos publicados nes-
ta edição da The Lancet, disse 
à BBC que o risco para mães 
e bebês pode ser de curto e 
longo prazo.

“Cesarianas causam uma 
recuperação mais complica-
da para a mãe e provocam 
cicatrizes no útero, o que 
está associado a sangramen-
tos, crescimento anormal da 
placenta, gravidez ectópica 
(quando o bebê se forma fora 
do útero), natimortos e par-
tos antes da hora nas gesta-
ções seguintes.”

A professora Sandall diz 
que é importante observar 
que são riscos pequenos, mas 
sérios, e que aumentam a 
cada vez que uma mulher faz 
a cirurgia.

“Há cada vez mais pro-
vas de que bebês que nascem 
de cesarianas são expostos 

a coisas que podem alterar 
sutilmente a saúde deles no 
futuro. O risco de longo prazo 
disso não é totalmente claro, 
mas os de curto prazo incluem 
mudanças no desenvolvimen-
to do sistema imunológico 
que podem aumentar o risco 
de alergias e asma e alterar as 
bactérias no intestino.”

“Há o risco que vem com 
qualquer tipo de cirurgia”, diz 
a professora Sandall, e acres-
centa que muitas cesarianas 
levam a alto risco de morta-
lidade materna quando com-
paradas ao parto normal.

As orientações da OMS 
enfatizam a necessidade de 
reduzir procedimentos que 
não sejam “medicamente jus-
tificáveis”.

“É crucial que as mulhe-
res que precisam de cesa-
rianas possam ter acesso a 
esse procedimento”, ressalta 
a OMS, acrescentando que é 

igualmente importante que 
procedimentos desnecessá-
rios sejam evitados “para que 
mulheres e bebês não corram 
riscos”.

Conveniência médica
Por que cirurgias des-

necessárias são feitas? A 
professora Sandall diz que 
os motivos diferem entre os 
países.

“Os motivadores do au-
mento variam e incluem falta 
de parteiras para prevenir e 
detectar problemas, pouco 
conhecimento médico para 
fazer um parto delicado de 
forma competente e ques-
tões médico-legais.”

Ela acrescenta que há 
incentivos financeiros tanto 
para médicos quanto para 
hospitais em optar pela cesa-
riana, por poderem planejar 
o horário do parto.

“Em alguns casos, a ten-
dência é incentivada pelo sis-
tema. No Brasil, por exemplo, 
o sistema público de saúde é 
ruim e mães que não podem 
pagar pelo serviço privado 
podem ser submetidas ao 
procedimento para fazer a 
fila andar mais rápido.”

“Na China, o fato de haver 
poucos obstetras faz com que 
poucos exames aconteçam, 
então não só exames impor-
tantes não são feitos, como 
também faltam pessoas quali-

ficadas para lidar com o parto.”
“Há também países onde 

mulheres mais ricas e em 
áreas urbanas fazem muitas 
cesarianas, enquanto a popu-
lação mais pobre e rural fica 
sem acesso ao procedimen-
to”, diz a professora Sandall.

Acesso à informação
O que pode ser feito para 

melhorar a situação? “A ques-
tão para as mulheres é: como 
se planejar?”, diz Sandall.

Culpar a mãe, seja por 
causa de má saúde - obesida-
de, hipertensão - ou porque 
estão pedindo para fazer o 
procedimento quando ele 
não é necessário por medo 
ou desinteresse no parto é 
ignorar problemas sistemá-
ticos mais amplos que provo-
cam o aumento das taxas.

“Grávidas têm que ter 
acesso a aconselhamento 
profissional e embasado para 
tomar uma decisão.”

Ela acrescenta que o 
foco agora tem que ser ofere-
cer aos países onde o proble-
ma é mais grave equipes que 
possam ajudar.

“Precisamos começar a 
trabalhar com as operadoras 
de planos de saúde nesses 
países para ajudar com a pro-
visão de serviços e equipes e 
conversar com governos lo-
cais e nacionais para aumen-
tar investimento em saúde.”

Um tipo de cefaleia des-
conhecida pela população, 
mas cada vez mais frequen-
te nos consultórios médicos, 
é a dor de cabeça provocada 
por uso excessivo de analgé-
sicos. O caso foi apresentado 
nesta semana no Congresso 
Brasileiro e Panamericano 
de Neurologia, na capital 
paulista.

Segundo Márcio Nattan 
Portes Souza, neurologista 

do Hospital das Clínicas de 
São Paulo, o paciente que 
sofre constantemente com 
dores de cabeça e passa a 
abusar da medicação pode 
desenvolver ainda mais ce-
faleia. “A gente observa que 
o paciente sabe disso, que 
começa a diminuir o efeito 
do analgésico. Então, antes 
[a dor de cabeça] melhorava 
completamente, agora não 
melhora tanto. Antes, ele 
[o paciente] ficava três dias 
sem dor depois que tomava 
um analgésico, agora ele fica 

meio-dia e a dor volta”, disse 
o médico.

O especialista lembra 
que, por ser um desconforto 
comum entre a população, 
poucas pessoas procuram 
ajuda médica, o que só pio-
ra o problema. “A Socieda-
de Brasileira de Neurologia 
recomenda que em casos de 
mais de três dias com dor de 
cabeça por mês ou de mais 
de três meses de dores de 
cabeça frequentes, é preciso 
procurar a ajuda de um neu-
rologista”.

Tratamento
Além da conscientização 

do paciente para eliminar os 
abusos, existe o tratamento 
contínuo que evita o surgi-
mento das dores. “Quando 
você está fazendo o trata-
mento profilático, você toma 
uma medicação todos os 
dias. Em quatro semanas, co-
meça a diminuir a frequência 
da dor de cabeça. Sem esse 
tratamento, principalmente 
para quem tem dor muito 
frequente, não há como me-
lhorar”, esclarece o médico.

Ele recomenda tam-
bém uma reflexão sobre os 
hábitos. Nattan sugere que 
o paciente invista em ativi-
dade física, na redução do 
peso (para obesos), melhora 
do sono, no combate ao es-
tresse e tratamento dos sin-
tomas de depressão e ansie-
dade. A meditação também 
pode ser uma boa aliada.

Enxaqueca
O especialista expli-

ca que a enxaqueca tem 
influência genética e que 

o gatilho nem sempre é a 
causa do problema. Gati-
lhos são fatores desenca-
deadores das dores, sendo 
os mais comuns a ingestão 
de chocolate, alimentos 
embutidos, enlatados e be-
bidas alcóolicas, especial-
mente o vinho tinto com 
alto teor de tanino.

A cafeina (presente no 
café, refrigerante de cola e 
energético) é contraditória, 
pois pode tanto auxiliar no 
tratamento, quanto servir 
como gatilho na piora da dor.

abuso de analgésico pode causar dor de cabeça
Fernanda Cruz
Da Agência Brasil



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARAÇAGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2018.
Tornam público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi – PB, às 14h30min do dia 30.10.2018, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para contratação de 01 (um) veículo 
tipo ônibus, incluindo seu condutor, combustível e manutenção, capacidade mínima para transportar 
50 passageiros sentados, para a condução de pacientes em tratamentos de hemodiálise, exames 
clínicos diversos, entre outras eventualmente surgidas na vigência do Contrato, no trajeto Araçagi 
– João Pessoa – Araçagi, exercício 2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02, 8.666/93, 123/06 e Decreto Municipal nº 03/2017. Informações: no 
horário das 08h00min as 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 15 de outubro de 2018.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 CANCELAMENTO-TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
A Comissão Permanente  de Licitação do Município de Arara, decide pela suspensão da Tomada 

de Preço N°00002/2018, que tem como objeto a contratação de empresa no ramo pertinente para 
executar serviços na Reforma na E.M.E.F. LUZIA LAUDELINO, prevista para abertura no dia 18 de 
Outubro de 2018 ás 09:00 horas. Tal decisão tem por base quanto ao pagamento , em desacordo  
com a lei 8666/93, sendo assim, posteriormente nova data para abertura será publicada.

Arara - PB, 15 de Outubro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 040/2018
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 040/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE 03 (TRÊS) PA-
TRULHAS MECANIZADAS (TRATORES + GRADES ARADORAS). RECURSOS: CR 874250/2018 
- Operação 1060087-29. Data de abertura: 26/10/2018 às 10h00min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318. Boqueirão, 15 de Outubro de 2018.

Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX
CASA SEVERAQUE DIONÍSIO

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO
Pelo presente edital de notificação, faz saber a todos quantos o presente edital virem ou dele 

conhecimento tiverem, que por ele NOTIFICAMOSo Prefeito Constitucional de Bayeux, Sr. GU-
TEMBERG DE LIMA DAVI, Estado da Paraíba, ora afastado,que após ter comparecido três vezes 
consecutivasno endereço Rua Juscelino Kubitschek, 313 Jardim Aeroporto,CEP. 58.308-320, Bayeux 
(PB),o mesmo não foi encontrado. Assimdeve comparecer a Câmara Municipal de Bayeux para 
recebercópia integral do processo administrativo nº 02/2018, na forma do inciso III, do art. 5° do 
Decreto-Lei nº 201/1967, tendo em vista o recebimento de denúncia em que o senhor é acusado 
de prática de infração político-administrativa, imputando-lhe a prática, em tese, dos crimes que trata 
o art. 1º, I, II e III, e de infração político-administrativa de que trata o art. 4º, X, do Decreto-Lei nº 
201/1967, e da Lei Orgânica do Município, para, querendo, oferecer, no prazo de 10 (dez) dias, a 
constar dapublicação desta, defesa prévia, por escrito, indicando as provas que pretende produzir 
e também arrolando testemunhas, até o máximo de 10 (dez). 

Bayeux (PB), 15 de outubro de 2018.
José Eraldo Barbosa da Cunha

Presidente da Comissão Processante
Processo Administrativo nº 02/2018
Roni Peterson de Andrade Alencar
Relator da Comissão Processante

Processo Administrativo nº 02/2018
José Guedes Rolim

Membro da Comissão Processante
 Processo Administrativo nº 02/2018

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00038/2018. OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA 
FORNECIMENTO DE COMIDA BRASILEIRA, COFFEE BREAK E LANCHES, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS. ABERTURA: 
09/10/2018 as 12:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 09/10/2018.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2018, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇO PARA FORNECIMENTO DE COMIDA BRASILEIRA, COFFEE BREAK E LANCHES, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Cajazeiras - PB, 09 de Outubro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 0005/2018. OBJETO: Aquisição de EQUIPAMENTOS E 
MOBILIÁRIOS, para Creche Proinfância, visando executar as ações elaboradas no Plano de Ações 
Articuladas do Termo de Compromisso PAR nº 201401121, para atender à Secretaria Municipal de 
Educação, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital. ABERTURA: 
08/06/2018 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: POR CONVENIENCIA DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 
E EM CONFORMIDADE COM O PARECER EXARADO PELA SECRETARIA DE CONTROLDE 
INTERNO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS. DATA: 11/10/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00035/2018
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 00035/2018, do tipo Menor Preço, objetivando o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS AUTOMOTORES. Data de Abertura: 29/10/2018 às 10h00min. 
O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à Avenida Manoel José das 
Neves, nº 42, Centro – Coxixola/Paraíba, no horário das 08h00min às 11h00min e das 13h00min 
às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 15 de Outubro de 2018.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIRA DE BRITO

 – Pregoeiro – 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE NOTIFICAÇÃO
OBJETO: Notificação pelo abandono de obra – EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA 

E AMPLIAÇÃO DE DUAS UNIDADES DE SAÚDE, PSF MATA DA CHICA E DO CENTRO para 
atender às necessidades da Secretaria Municipal de Saúde.

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Conde/PB;
CONTRATADO: CONSTRUFORTE CONSTRUÇÕES EIRELLI EPP
NOTIFICAÇÃO:A Secretaria Municipal de Infraestrutura (SEINFRA) do município de Conde 

– Paraíba, NOTIFICA a empresa CONSTRUFORTE CONSTRUÇÕES EIRELLI EPP, CNPJ – 
03.782.343/0001-43 dando CIÊNCIA do processo administrativo nº 2018.000070 o qual indica o 
ABANDONO DE OBRA, do imóvel da UBS Centro – referente o contrato 00027/2016, e solicita 
defesa do indicativo de abandono de obra, no prazo de 05 (cinco) dias a partir da data da publicação.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25018/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25018/2018, que objetiva: Aquisição de 
gêneros alimentícios (café e açucar) e água mineral para atender as necessidades do Centro 
Público de Emprego e Renda, conforme Convênio MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 
776784/2012; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEFF SOUZA 
DE ANDRADE - ME - R$ 5.946,92; PARAIBA COMANDO COMERCIO E SERVICOS EM GERAL 
EIRELI - R$ 6.721,00.

Campina Grande - PB, 09 de Outubro de 2018
MAÉSIO TAVARES DE MELO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 004/2018
ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 004/2018 ao Contrato N.º 00181/2017.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ nº. 08.943.227/0001-

82.
CONTRATADA: LK CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-EPP - CNPJ nº 

03.263.984/0001-91.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a prorrogação da vigência do Contrato firmado 

entre as partes em 23/10/2017, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima do presente contrato.
VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 04 meses, 

sendo iniciado o presente aditivo no dia 11 de Outubro de 2018 e tendo seu termino no dia 11 de 
Fevereiro de 2019.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições esta-
belecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, 
lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só 
efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE 
e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

Conceição - PB, 11 de Outubro de 2018.
JOSÉ IVANILSON SOARES LACERDA

Prefeito
CONTRATANTE

LK CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-EPP
FRANCISCO RAMALHO DINIZ JUNIOR

CPF: 498.993.844-53
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

AVISO DE NOVA REUNIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL nº33/2018. OBJETO: Aquisição 

parcelada de medicamentos diversos - de A a Z da Linha Farma da Tabela ABCFarma, mediante 
solicitação diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos quantitativos solicitados pelo Fundo 
Municipal de Saúde deste Município, na sua sede, vinte e quatro horas após a respectiva solicitação. 
Após cumprimento do objeto/procedimento pertinente a suspensão/paralisação do processo em 
epígrafe, uma nova reunião está sendo marcada para se dá continuidade aos trabalhos, prevista 
para o dia e horário :26/10/2018 as 9h00min., no mesmo local que a(s) anterior(es). Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço: Rua do Comércio, 23, Centro, 
Cep.: 58.265-000, Duas Estradas-PB.

Telefone: (83) 32651030.
Email: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br

Duas Estradas- PB, 11/10/2018.
Erivelto da Silva Fernandes–Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 00138/2018
Contratante: Município de Esperança
Contratado: José Vitório de Lima
Objeto: Acréscimo de valor do Contrato nº 00138/2018, objetivando: Aquisição parcelada de 

produtos hortigranjeiros destinados as escolas, creches,EJA, Programa MaisEducação e Secretaria 
de Educação deste Município.

Fundamento Legal:Art. 65, § 1º da Lei nº. 8.666/93.
Data e Assinatura: 03/10/2018 – Nobson Pedro de Almeida – Prefeito.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 00069/2018
Contratante: Município de Esperança
Contratado: Maria do Carmo dos Santos Cardoso
Objeto: Acréscimo de valor do Contrato nº 00069/2018, objetivando: Aquisição parcelada de 

frios, carnes e pães destinados as escolas, creches, EJA, Programa �Mais Educação e Secretaria 
de Educação deste município.

Fundamento Legal:Art. 65, § 1º da Lei nº. 8.666/93.
Data e Assinatura: 03/10/2018 – Nobson Pedro de Almeida – Prefeito.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00175/2018

EXTRATO DO2º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original00175/2018, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 16/02/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e ANTONIO GOMES 

EIRELI ME, inscrito no CNPJ sob nº 27.743.003/0001-71 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 15 de Outubro de 2018.Nobson Pedro de Almeida–Prefeito.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00213/2018

EXTRATO DO1º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00213/2017, nos termos do art.57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 11/12/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e PROSAM PROJETOS 

DE SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 07.793.588/0001-27 (CON-
TRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 17 de Setembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00221/2018

EXTRATO DO1º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original 00221/2017, nos termos do art.57, II da Lei nº 

8.666/93, com novo prazo para 28/12/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e MAURO HENRIQUE 

ALVES NASCIMENTO, inscrito no CNPJ/CPF sob nº 096.720.824-60 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Esperança, 02 de Outubro de 2018.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00054/2018, em 13.07.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e o Sr. ROSENILDO INÁCIO DE LIMA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de veículo com motorista para transporte de estudantes 

da zona rural para escolas situadas na zona urbana do município de Igaracy. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  .
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  15 de Outubro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00053/2018, em 13.07.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa PEDRO NILDO LINS BRASILEI-

RO05239973458.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de veículo com motorista para transporte de estudantes 

da zona rural para escolas situadas na zona urbana do município de Igaracy. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  .
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  15 de Outubro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00051/2018, em 23.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e o Sr. DANILO JORGE LEITE DA COSTA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de veículo com motorista para transporte de estudantes 

da zona rural para escolas situadas na zona urbana do município de Igaracy. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  .
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  15 de Outubro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00051/2018, em 13.07.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e o Sr. EDILEUZO BASTOS DA SILVA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de veículo com motorista para transporte de estudantes 

da zona rural para escolas situadas na zona urbana do município de Igaracy. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  .
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  15 de Outubro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

 AVISO DE JULGAMENTO DA IMPUGNAÇÃO DO EDITAL         
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.011/2018 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 0611/2018 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 16/10/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Melhoria e Expansão da Iluminação 

Pública com Instalação de Luminárias fechadas, lâmpadas vapor de sódio de alta pressão (VSAP) e 
lâmpadas vapor metálico (VM) em diversas ruas, avenidas, praças e campos de futebol da  Cidade 
de João Pessoa – PB, com Fornecimento de Material e Mão de Obra.

A Pregoeira Oficial da SEINFRA, torna público  que a empresa FGTECH Serviços e Participa-
ções Ltda., CNPJ Nº 04.792.477/0001-08 impugnou o Edital da Licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico SRP, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 738663 (Banco do Brasil) 
que o mesmo foi julgado Procedente ficando, portanto adiada a presente licitação que teria sua 
abertura marcada para o dia 16 de outubro de 2018 às 8h. A nova data da referida licitação será 
publicada posteriormente através dos mesmos veículos de comunicação utilizados anteriormente 
nos termos da Lei Federal 8.666/93.

João Pessoa, 15 de outubro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

CONCESSÃO DE PRAZO PARA REAPRESENTAÇÃO DE PROPOSTA
(ART. 48, § 3º, DA Lei nº 8.666/1993)

CONCORRÊNCIA N° 33031/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA ECO 

PRAÇA JARDIM OCEANIA EM JOÃO PESSOA.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

torna público que a Secretária de Planejamento do Município de João Pessoa, em inteligência ao 
art. 48, § 3º, da Lei Federal nº 8.666/93, CONCEDE o prazo de 08 (oito) dias úteis, PARA AS EM-
PRESAS LICITANTES DESCLASSIFICADAS NO CERTAME, REAPRESENTAREM PROPOSTAS 
COMERCIAIS escoimadas das razões que ensejaram a desclassificação das mesmas, ficando 
desde já determinada para o dia 26/10/2018, às 09:00h, a reunião para  recebimento da proposta 
comercial, no mesmo local indicado o preâmbulo do Edital. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 15 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

AVISO DE ADIAMENTO
PROCESSO Nº 449/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2018

A LICITAÇÃO MARCADA PARA A DATA 19/10/2018 – ÀS: 09h. FOI ADIADA PARA O DIA 
26/10/2018 ÁS 08:30h

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE HOSPEDAGEM COM ALIMENTAÇÃO PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DEMANDADAS PELAS ATIVIDADES E EVENTOS REALIZADOS PELA 
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA - FUNJOPE. 

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
739121, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEI-
TAS DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 15 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE                                               

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

AVISO DE  ADIAMENTO
PROCESSO Nº 1357/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2018
A LICITAÇÃO QUE ESTAVA MARCADA PARA  18/10/2018 – ÀS: 09h FOI ADIADA PARA O 

DIA 26/10/2018 AS 09:30H
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-

PRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO, MONTAGEM E DESMONTAGEM DE SONORIZAÇÃO E 
ILUMINAÇÃO PARA EVENTOS ARTÍSTICOS CULTURAIS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DA FUNJOPE. 

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
739120, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEI-
TAS DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 15 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE                                               

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33039/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33039/2018, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos próprios, a ser 
realizada no dia 19/11/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de empresa especia-
lizada para Construção do Ginásio Poliesportivo na Porção Norte da Praça da Paz no bairro dos 
Bancários em João Pessoa. O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, 
no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e de forma suplementar na 
sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, 
Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 
17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer 
informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 19 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DO CREDENCIAMENTO
CREDENCIAMENTO Nº 001/2018 

CREDENCIAMENTO/INEXIGIBILIDADE
OBJETO: Credenciamento de pessoa jurídica para realização de SERVIÇOS DE OFTAL-

MOLOGIA, DENTRE ELES, CONSULTA PARA DIAGNÓSTICO/AVALIAÇÃO DE GLAUCOMA 
(FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPIMETRIA), ACOMPANHAMENTO E AVALIAÇÃO DE 
GLAUCOMA POR FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPEMETRIA E TRATAMENTO OFTAL-
MOLÓGICO DE PACIENTES PARA GLAUCOMA MONOCULAR E BINOCULAR EM TODAS AS 
LINHAS DE TRATAMENTO.

Tendo em vista o cumprimento das exigências editalícias por parte do credenciado que abaixo 
subscrevem, homologo o presente procedimento nos termos do Edital de Credenciamento nº 
001/2018. 

E por estarem assim justas e acordadas, as partes firmam o presente Termo na data abaixo 
indicada, em 01 (uma) via. 

CREDENCIADO:
CENTRO DE OLHOS DA PARAIBA S/S LTDA – CNPJ: 11.481.458/0001-26

Jacaraú-PB, 15 de outubro de 2018
Elias Costa Paulino Lucas

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 HOMOLOGAÇÃO

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 017/2018, que objetiva: Contratação de uma 
pessoa jurídica para prestar o fornecimento de equipamento de informática, destinados para atender 
a demanda de todas as Secretarias, conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: 

Pessoa jurídica:Conteudo Marketing E Tecnologia Eireli, CNPJ: 26.950.940/0001-35, com o valor 
total de R$ 104.317,50 (Cento e quatro mil, trezentos e dezessete reais e cinquenta centavos), pelos 
itens 2, 6, 7, 10, 11, 12, 16, 17 e 18.

Livramento - PB, 05de Outubro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO Nº 126/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº017/2018. 
CONTRATANTE:Prefeitura Municipal de Livramento/PB.
CONTRATADA:Conteudo Marketing E Tecnologia Eireli, CNPJ: 26.950.940/0001-35.
VALOR TOTAL: R$ 104.317,50 (Cento e quatro mil, trezentos e dezessete reais e cinquenta 

centavos), pelos itens 2, 6, 7, 10, 11, 12, 16, 17 e 18.
OBJETO:Prestar o fornecimento de equipamento de informática, destinados para atender a 

demanda de todas as Secretarias, conforme termo de referência. 
RECURSOS:Próprios do Município do Município de Livramento. 
DOTAÇÃO: 02.030- Secretaria de Administração e Finanças, 02030.04.121.1014.1041 - Aquisição 

de Mobiliários e Equipamentos, 02030.04.122.2001.2006 - Manter As Atividades Administrativas 
4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, Fonte: 001; 

DOTAÇÃO:02.040- Secretaria de Educação, 02040.12.361.1004.1053 - Aquisição de Mobiliários 
e Equipamentos, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, Fonte: 111; 

DOTAÇÃO:02.050- Secretaria de Saúde (Fundo Municipal de Saúde), 02050.10.301.1008.1057 
- Aquisição de Mobiliários e Equipamentos, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, 
Fonte 211; 

DOTAÇÃO:02.060- Secretaria de Ação Social (FMAS), 02060.08.244.1006.1067 - Aquisição de 
Mobiliários E Equipamentos, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, Fonte: 001; 

DOTAÇÃO:02.070-Secretaria de Serviços Urbanos, 02070.15.452.1009.2100 - Manut. das Ativida-
des da Sec. de Serviços Urbanos, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, Fonte 001; 

DOTAÇÃO:02.080- Sec. de Agricultura, Meio Ambiente e Rec. Hídricos, 02080.20.608.1012.2102 
- Manut. da Sec. de Agric., Meio Ambiente e Rec. Hidric, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material 
Permanente, Fonte: 001; 

DOTAÇÃO:02.120- Sec. ee Cultura, Turismo, Esporte e Lazer, 02120.13.392.1013.1111 - Aquisi-
ção de Mobiliários e Equipamentos, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, Fonte: 
001, conforme QDD/2018, ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual 
(LOA) aprovado por lei para o exercício seguinte.

VIGÊNCIA: 1 (um) ano. 
PARTES CONTRATANTES:Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Samuel 

Freire de Medeiros, Representante, CPF nº 060.931.034-80 (Pela contratada).
Livramento/PB, 11 de Outubro de 2018

Carmelita Estevão Ventura Sousa
Prefeita

 PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO Nº 126/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº017/2018. CONTRATANTE:Prefeitura Municipal de Livramento/
PB.CONTRATADA:Conteudo Marketing E Tecnologia Eireli, CNPJ: 26.950.940/0001-35.VALOR 
TOTAL: R$ 104.317,50 (Cento e quatro mil, trezentos e dezessete reais e cinquenta centavos), 
pelos itens 2, 6, 7, 10, 11, 12, 16, 17 e 18.OBJETO:Prestar o fornecimento de equipamento de 
informática, destinados para atender a demanda de todas as Secretarias, conforme termo de 
referência. RECURSOS:Próprios do Município do Município de Livramento. DOTAÇÃO: 02.030- 
Secretaria de Administração e Finanças, 02030.04.121.1014.1041 - Aquisição de Mobiliários e 
Equipamentos, 02030.04.122.2001.2006 - Manter As Atividades Administrativas 4.4.90.52.00.00 
Equipamentos e Material Permanente, Fonte: 001; DOTAÇÃO:02.040- Secretaria de Educação, 
02040.12.361.1004.1053 - Aquisição de Mobiliários e Equipamentos, 4.4.90.52.00.00 Equipamen-
tos e Material Permanente, Fonte: 111; DOTAÇÃO:02.050- Secretaria de Saúde (Fundo Municipal 
de Saúde), 02050.10.301.1008.1057 - Aquisição de Mobiliários e Equipamentos, 4.4.90.52.00.00 
Equipamentos e Material Permanente, Fonte 211; DOTAÇÃO:02.060- Secretaria de Ação Social 
(FMAS), 02060.08.244.1006.1067 - Aquisição de Mobiliários E Equipamentos, 4.4.90.52.00.00 Equi-
pamentos e Material Permanente, Fonte: 001; DOTAÇÃO:02.070-Secretaria de Serviços Urbanos, 
02070.15.452.1009.2100 - Manut. das Atividades da Sec. de Serviços Urbanos, 4.4.90.52.00.00 
Equipamentos e Material Permanente, Fonte 001; DOTAÇÃO:02.080- Sec. de Agricultura, Meio 
Ambiente e Rec. Hídricos, 02080.20.608.1012.2102 - Manut. da Sec. de Agric., Meio Ambiente e Rec. 
Hidric, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, Fonte: 001; DOTAÇÃO:02.120- Sec. 
e Cultura, Turismo, Esporte e Lazer, 02120.13.392.1013.1111 - Aquisição de Mobiliários e Equipa-
mentos, 4.4.90.52.00.00 Equipamentos e Material Permanente, Fonte: 001, conforme QDD/2018, 
ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei para 
o exercício seguinte.VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES CONTRATANTES:Carmelita Estevão Ventura 
Sousa (Pela contratante) e o Sr. Samuel Freire de Medeiros (Pela contratada).

Livramento/PB, 11 de Outubro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE LICITAÇÃO 

A Prefeitura de Livramento/PB, torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e 
Equipe de Apoio, sediada na Rua José Américo de Almeida, Nº 386, Bairro: Centro, Cidade: Livra-
mento/PB. Às 09:00 (Nove horas) do dia 29 de Outubro de 2018, licitação modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 018/2018, do tipo menor preço.Objeto:Contratação de uma pessoa jurídica para 
prestar o fornecimento de equipamento de informática, destinados para atender a demanda de 
todas as Secretarias, conforme termo de referência.Repartição/Setor Interessado: Secretaria de 
Saúde/Fundo Municipal de Saúde.Repartição/Setor Interessado: Gabinete do Prefeito;Repartição/
Setor Interessado: Secretaria de Administração e Finanças;Repartição/Setor Interessado: Se-
cretaria de Educação;Repartição/Setor Interessado: Secretaria de Saúde (Fundo Municipal de 
Saúde);Repartição/Setor Interessado: Secretaria de Ação Social (FMAS);Repartição/Setor Interes-
sado: Secretaria de Serviços Urbanos;Repartição/Setor Interessado: Secretaria de Agricultura, Meio 
Ambiente e Rec. Hídricos;Repartição/Setor Interessado: Secretaria de Cultura, Turismo, Esporte e 
Lazer.Recursos: Previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº. 10.520. Informações: No horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3477-1042. E-mail:prefeituradelivr@gmail.com. Edital: www.livramento.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 15 de outubro de 2018
Jakeline David de Sousa

Pregoeira Oficial 

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de Ratificação

Ratifico a contratação da empresa CBA TECNOLOGIA E SERVIÇOS EIRELI – ME CNPJ , 
Adesão Ata de Registro de Preço nº 032/2017 do Pregão Presencial SRP nº 16.561/2017, tendo 
como objeto a contratação de empresa para prestação de serviço continuados visando a solução 
do sistema de informação em saúde de atenção básica – SISAB, com uso do prontuário eletrônico 
do cidadão – PEC AB, com o valor mensal de R$ 1.850,00 (mil oitocentos e cinquenta reais) e valor 
global de R$ 103.600,00 (cento e três mil e seiscentos reais).

Piancó-PB, 08 de maio de 2018
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais de Construção diversos para atendimento das demandas da Administração Municipal 
até dezembro de 2018; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Pilõezinhos - PB, 27 de Setembro de 2018
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00026/2018. OBJETO: Aquisições parceladas de Ma-
teriais de Construção diversos para atendimento das demandas da Administração Municipal até 
dezembro de 2018. ABERTURA: 25/09/2018 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. 
DATA: 27/09/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 0125/2015
EXTRATO DO 05º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO

OBJETO: Aditivo de prazo do contrato original 0125/2015, nos termos do art. 57, § 1º, II da Lei 
nº 8.666/93, com novo prazo para 10/06/2019.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e LG CONSTRUÇÕES LTDA, 
inscrito no CPF sob nº 10.734.981/0001-54 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 11 de outubro de 2018.
Francisco André Alves

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE 01 (UM) ÔNIBUS RODOVIÁRIO USADO, ANO DE FABRICAÇÃO 
NÃO INFERIOR A 2010, COM CAPACIDADE MÍNIMA PARA 44 PASSAGEIROS, COM BANCOS 
RODOVIÁRIO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB 
(ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO 058/2018). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. 
Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 15 de Outubro de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 26 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS, APARELHAMENTOS E INSTALAÇÃO NAS ESCOLAS 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB (REMANESCENTES 
DO PREGÃO 048/2018). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 15 de Outubro de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
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